
Вино 
полилось 
из‑за границы
Импорт напитка в Россию 
восстанавливается

С начала этого года ввоз ино‑
странного вина в Россию вырос 
почти на четверть, до 19 млн дал. 
Импортеры увеличили поставки, 
пытаясь компенсировать прош‑
логоднее падение из‑за локда‑
уна. В то же время российские 
виноделы, вынужденные исполь‑
зовать только местный  виноград, 
теряют долю рынка, которая 
уже сократилась с 62% до 50%. 
В этом сезоне помешала непо‑
года: по предварительным дан‑
ным, локальные виноградари 
потеряли до 20% урожая.

По итогам января—июля 2021 
года импорт вина в Россию вырос 
на 24,82% год к году, до 18,87 млн дал, 
говорится в презентации Минсель‑
хоза, которая есть в распоряжении 
у „Ъ“. Основные поставщики вина 
в Россию — Испания, Грузия и Фран‑
ция — в целом сохранили свои пози‑
ции, Италия и Португалия увеличи‑
ли доли на несколько процентных 
пунктов, уточняет собеседник „Ъ“ 
в крупной виноторговой компании.

В то же время, отмечается в пре‑
зентации, производство российских 
вин за семь месяцев сократилось 
на 11,9% год к году, до 31,72 млн дал, 
а их продажи — на 7,92%, до 45,98 млн 
дал. Наибольшее снижение наблюда‑
ется в производстве игристых вин, 
выпуск которых в январе—июле со‑
кратился на 28,46%, до 4,61 млн дал. 
Производство фруктовых вин упа‑
ло на 20,12%, до 6,2 млн дал, винных 
напитков (из иностранного вино‑
материала с различными добавка‑
ми) — на 22,18%, до 3,61 млн дал. Зато 
выпуск тихих вин показал неболь‑
шой рост — на 2,57%, до 17,16 млн дал.

В Минсельхозе существенный 
рост импорта в этом году объясня‑
ют эффектом низкой базы 2020 года, 
когда ввоз в страну вина был огра‑
ничен из‑за локдауна в связи с COV‑
ID‑19. По сравнению с январем—ию‑
лем 2019 года, когда было ввезено 
22 млн дал вина, за аналогичный пе‑
риод этого года поставки сократи‑
лись, поясняют в министерстве.

деловые новости — с9

«Транснефть» заглянет во все трубы
Компания хочет проверять системы безопасности пунктов сдачи нефти

«Транснефть», которая после 
 инцидента с загрязнением неф‑
ти на трубопроводе «Дружба» 
в 2019 году безуспешно пытает‑
ся получить контроль над частны‑
ми пунктами сдачи нефти в си‑
стему, сменила тактику. Теперь 
компания просит правительство 
ужесточить требования к обеспе‑
чению безопасности на пунктах 
и дать «Транснефти» соответ‑
ствующие полномочия. В част‑
ности, речь идет о внеплановых 
проверках, установке систем ви‑
деонаблюдения и прямом досту‑
пе операторов к данным о качест‑
ве сдаваемой нефти.

„Ъ“ ознакомился с обращением, 
которое глава «Транснефти» Нико‑
лай Токарев в конце июля направил 
премьеру Михаилу Мишустину, по‑
просив поручить Минэнерго учесть 
предложения компании по обеспе‑
чению безопасности пунктов сда‑
чи‑приема (ПСП) нефти. Речь идет 
о проекте постановления прави‑
тельства о требованиях к безопасно‑
сти объектов ТЭК, которое разраба‑
тывает Минэнерго.

Вопрос о необходимости по‑
добных мер «Транснефть» подня‑
ла после инцидента с загрязнени‑
ем нефти на трубопроводе «Дружба» 
хлорорганикой весной 2019 года. 
Дискуссия обострилась в июне 
2021 года, когда АО «Самаранеф‑
тегаз» на ПСП «Муханово», по дан‑
ным «Транснефти», сдало сырье 
с превышением норматива по хло‑
рорганике. После кризиса 2019 года 
«Транснефть» безуспешно пыталась 
получить операционный контроль 
над всеми ПСП, многие из которых 
принадлежат нефтяникам. Теперь 
«Транснефть» просит широких пол‑
номочий по проверке безопасности 
работы ПСП.

Так, следует из письма госпо‑
дина Токарева, монополия хотела 
бы получить право проводить вне‑
плановые проверки на ПСП с отбо‑
ром проб нефти, организовать там 
видеонаблюдение за персоналом 
и установить системы оповеще‑
ния, обеспечить контроль операто‑

ра за качеством сдаваемой в систе‑
му нефти на пунктах подготовки, 
а также передавать «Транснефти» 
в непрерывном режиме данные 
об учетных операциях и параме‑
трах качества нефти. Также компа‑
ния претендует на контроль над 
средствами защиты информации 
в рамках системы измерения коли‑
чества и качества нефти на ПСП.

Факт направления письма „Ъ“ 
подтвердил советник главы «Транс‑
нефти» Игорь Демин. Он пояснил, 
что за время обсуждения операци‑
онного контроля над ПСП стало оче‑
видно, что «вопрос безопасности 
надо ставить шире».

Как отмечает в письме Нико‑
лай Токарев, за последние два года 
«Транснефть» восемь раз направля‑
ла предложения по усилению требо‑
ваний по обеспечению безопасно‑
сти линейных объектов и контроля 
за приемом нефти в Минэнерго, 
и еще три — в правительство. Два‑
жды правительству разобраться 
в ситуации поручал президент Вла‑
димир Путин. Господин Токарев 
в письме премьеру утверждает, что 
противодействие нефтяников вне‑
дрению операционного контроля 
на частных ПСП «можно расценить 
как осознанные действия по сохра‑
нению условий для сдачи в систему 
некондиционной нефти».

С рядом компаний, в том числе 
ЛУКОЙЛом и «Татнефтью», уточня‑
ют источники „Ъ“, «Транснефть» 
смогла согласовать свои предложе‑
ния, «отчасти их скорректировав». 
Однако «особую позицию» занима‑
ет «Сургутнефтегаз», против многих 
идей трубопроводной компании 
выступает и «Роснефть».

Источники „Ъ“ сообщают, что 
Михаил Мишустин поручил прора‑
ботать предложения «Транснефти» 
вице‑премьеру Александру Новаку, 
а тот перенаправил вопрос в Минэ‑
нерго. Но, судя по всему, там так‑
же далеко не во всем поддержива‑
ют предложения трубопроводной 
компании.
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У пшеницы и семечек  
сверят паспорт
Минсельхоз может усилить контроль  
за поставками зерна в Казахстан

Угроза роста нелегального экспорта зер‑
на и масличных через Казахстан в обход 
введенных в России пошлин вынуждает 
власти задуматься об усилении контроля 
за вывозом урожая. По данным „Ъ“, Мин‑
сельхоз предлагает вернуть санитарный 
контроль на границе и отслеживать пере‑
мещение каждой партии. Но против это‑
го может выступить Казахстан.

На совещании у замглавы Минсельхоза 
Оксаны Лут 2 сентября обсуждался вопрос 
усиления контроля за вывозом зерна и ма‑
сличных в Казахстан для недопущения ре‑
экспорта в другие страны, сообщили „Ъ“ не‑
сколько участников встречи. По их словам, 
в министерстве опасаются, что российские 
производители, пытаясь обойти пошли‑
ны, нелегально вывезут в соседнюю страну 
3–4 млн тонн. Пошлины на российское зер‑
но и масличные введены для стабилизации 
цен. Так, вывоз подсолнечника с 1 июля об‑

лагается пошлиной в 50%. Пошлина на пше‑
ницу с 3 сентября установлена в размере 
$46,5 за тонну, ячменя — $26,1, кукурузы — 
$51,1. Ограничения действуют только при 
поставках за пределы ЕАЭС. 

В качестве оперативной меры в Мин‑
сельхозе рассматривают частичный воз‑
врат санитарного контроля на границе 
с Казахстаном, говорят собеседники „Ъ“. 
Предлагается дать сотрудникам МВД и по‑
граничной службы ФСБ доступ к данным 
о выданных сертификатах на каждую пар‑
тию зерна и масличных для поставок в Ка‑
захстан, а также используемых для перевоз‑
ки транспортных средствах. Это позволит 
сверять номера автомобилей и останавли‑
вать зерновозы, сведений о которых нет. 
Планируется, что проверять партии груза 
будет Россельхознадзор.
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Онлайн лояльнее офлайна
Избиратели, готовые голосовать электронно, 
чаще предпочитают единороссов

Как стало известно „Ъ“, московские 
власти в ходе нынешней кампании за‑
меряют рейтинги кандидатов в Госду‑
му не только среди всех избирателей, 
но и отдельно среди тех, кто намерен го‑
лосовать онлайн. Явка на электронное 
голосование традиционно превыша‑
ет 90%, и чаще им пользуются избира‑
тели, которые доверяют государствен‑
ным электронным сервисам и в целом 
более лояльны к властям. Между тем 
на онлайн‑голосование в Москве запи‑
сались уже свыше 1,3 млн человек, что 
составляет более 17% от всех столичных 
избирателей.

Московские власти в этом году замеря‑
ют не только стандартные рейтинги канди‑
датов в Госдуму (среди всех опрошенных 
и среди электорально активных граждан), 
но и отдельно по группам избирателей в за‑
висимости от выбранного ими способа воле‑
изъявления — на участках или путем дистан‑
ционного электронного голосования (ДЭГ). 

По словам источника „Ъ“, близкого к москов‑
ским властям, показатели у столичных кан‑
дидатов‑одномандатников разные, но в боль‑
шинстве случаев онлайн‑избиратели все 
же несколько более лояльны к выдвижен‑
цам власти. Преимущество ДЭГ еще и в том, 
что на него легче мобилизовать бюджетни‑
ков, которые традиционно считаются более 
лояльными к власти, добавляет собеседник.

Источник „Ъ“ в столичной мэрии под‑
твердил, что настроения граждан, намерен‑
ных голосовать через ДЭГ, действительно за‑
меряют отдельно. По его словам, рейтинг 
кандидатов от власти среди этой категории 
избирателей «значительно выше». В при‑
мер он привел выдвинутого «Единой Росси‑
ей» по Бабушкинскому округу телеведущего 
Тимофея Баженова, популярность которо‑
го среди желающих голосовать электронно 
на несколько пунктов выше, чем среди мос‑
квичей, собирающихся прийти на участки.
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сегодняшнее 
число 14,9

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на покуп-
ку иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 7 сентября по 6 октября, сообщило министерство. 
В период с 6 августа по 6 сентября этот показатель был равен 14,4 млрд руб. С февраля 2017 года Минфин стал 
конвертировать излишки нефтегазовых допдоходов бюджета для сокращения зависимости курса рубля от ко-
лебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен на нефть ниже базового уровня (в прошлом 
году — $42,4 за баррель) бюджетное правило стало работать в другую сторону, и с апреля по декабрь 2020 года 
Минфин не покупал, а продавал валюту. К ее покупке ведомство вернулось в январе 2021 года.

ДЕКАРБОНИЗАЦИЯ

Климатические  
проекты в РФ  
тормозит незрелость  
госрегулирования

«Делойт» представил результа-
ты российской части глобально-
го исследования о климатических 
проектах компаний, приуроченно-
го к запуску ООН «Платформы цели 
13» (объединяет 212 компаний) 
для стимулирования декарбониза-
ции бизнеса. В опросе участвовало 
20 предприятий сталелитейной, гор-
нодобывающей, химической и лес-
ной отрасли, энергетики, телекома 
и торговли. 25% компаний — меж-
дународные, 70% — публичные. 
По данным опроса, одним из клю-
чевых приоритетов российских ре-
спондентов сегодня является оцен-
ка климатических бизнес-рисков 
и возможностей, связанных с пере-
ходом к низкоуглеродной экономи-

ке, самые значимые из которых — 
требования инвесторов и введение 
трансграничного углеродного ре-
гулирования в ЕС. При этом 17 из 
20 компаний называют одним из ос-
новных барьеров развития климати-
ческих инициатив незрелость регу-
ляторной среды в РФ, указывая, что 
новый закон об ограничении парни-
ковых выбросов — «хороший старт» 
для развития климатического регу-
лирования в стране.

Мотивирует респондентов 
на проведение климатической поли-
тики прежде всего развитие бренда 
и репутации (80%) и ожидания ин-
весторов (75%), но значимыми фак-
торами также называются мотива-
ция высшего руководства, обще-
ственные изменения и требования 
к отчетности. Называя потребность 
в высоких капитальных вложениях 
основным отрицательным аспектом 
климатических инициатив, компании 
отмечают их положительное влия-
ние как на финансовые, так и нефи-
нансовые показатели бизнеса (см. 
график). Сейчас наиболее явный 
положительный эффект для компа-
ний — укрепление позиций на рын-
ке, а сокращение операционных 
расходов за счет этих же мероприя-
тий равноценно эффекту от выхода 
на новые рынки.

80% респондентов постави-
ли перед собой цели, связанные 
со снижением выбросов прямо или 
косвенно (как повышение энерго-
эффективности), 45% указали, что 
разработали климатические цели 
до 2025 года, и лишь 10% заяви-
ли о долгосрочных — до 2030 года 
и далее. При этом лишь пять ком-
паний планируют установить научно 
обоснованные цели для ограниче-
ния роста глобальной температуры 
потолком в 1,5°С до конца века. 

Алексей Шаповалов

ВЛИЯНИЕ КЛИМАТИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ 
НА ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
КОМПАНИЙ (КОЛИЧЕСТВО 
ПРОГОЛОСОВАВШИХ КОМПАНИЙ)
ИСТОЧНИК: «ДЕЛОЙТ И ТУШ СНГ».
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Федеральный центр будет дополнительно финансиро-
вать так называемые дальневосточные концессии, за-
ключенные на уровне регионов для строительства соци-
альной инфраструктуры. Общая стоимость таких про-
ектов в коротком списке оценена в 66   млрд руб. Одно-
временно Минвостокразвития наделено полномочия-
ми по заключению федеральных концессий для создания 
инфраструктуры для бизнеса — пока речь идет о проек-
тах на 180   млрд руб. Инвесторы, которые уже приступили 
к заключению таких концессий, ждут определения четких 
правил работы в рамках нового механизма.

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил постановле-
ние правительства, допускающее направление субсидий на со-
здание социальной инфраструктуры центров экономического 
роста на Дальнем Востоке (таких центров более 40) на условиях 
концессий со сроками от десяти лет. Также Михаил Мишустин 
сообщил о наделении Минвостокразвития полномочиями по 
заключению договоров концессии с бизнесом. Как пояснил 
премьер, это необходимо для запуска так называемых дальне-
восточных концессий — этот механизм, напомним, предпола-
гает возмещение до 100% затрат инвестора на создание инфра-
структуры в течение 10–20 лет после ввода объекта. 

С учетом изменений, пояснил на Восточном экономиче-
ском форуме заместитель главы Минвостокразвития Ана-

толий Бобраков, конструкция дальневосточных концессий 
пока выглядит так. Ведомство может поддержать федераль-
ные концессии и выступить концедентом от имени центра, 
чтобы создать объекты инфраструктуры для бизнеса (в ко-
ротком списке пока заявлено 12 таких проектов на 180 млрд 
руб.). Кроме того, создание социальной инфраструктуры бу-
дет поддержано за счет субсидий регионам (есть 18 проектов 
на 66 млрд руб.). Отметим, впрочем, что рассчитывать на мас-
штабное финансирование региональных соглашений пока 
вряд ли приходится — в 2021–2022 годах на субсидии зало-
жено всего 13,3 млрд руб. (для сравнения: в 2018–2020 годах 
было выделено 87,9 млрд руб.).

Возможность господдержки, по мнению экспертов, может 
улучшить экономику таких проектов. По словам управляю-
щего директора по юридическим вопросам Национального 
центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) Анны Батуевой, регионы или му-
ниципалитеты могут получить средства для финансирования 
части расходов инвестиционной фазы, а также для возмеще-
ния затрат инвестора, что снизит нагрузку на бюджеты при 
реализации концессионных проектов. Расширение же пол-
номочий Минвостокразвития, говорит вице-президент Цен-
тра стратегических разработок Татьяна Караваева, является 
«одним из шагов на пути к созданию устойчивой системы го-
сударственно-частного партнерства на территории Дальнего 

Востока». У макрорегиона есть большой потенциал к ее даль-
нейшему развитию, но раскрыть его, помимо новаций, ко-
торые вводит правительство, по мнению эксперта, позволит 
привлечение инвестиций через создание благоприятных ус-
ловий на местах.

Обсуждение механизма на ВЭФ показало, что участники 
рынка ожидают четких правил работы. Минвостокразвития 
уже подготовило законопроект об особенностях регулирова-
ния концессий на Дальнем Востоке (см. „Ъ“ от 12 июля), но 
пока он обсуждается. Некоторые участники рынка уже на-
строены решительно — гендиректор «ВТБ Инфраструктур-
ного холдинга» Олег Панкратов отметил, что, хотя правила, 
безусловно, нужны, ждать, когда они будут полностью гото-
вы, необязательно — действовать можно и в рамках суще-
ствующего закона о концессионных соглашениях. Так, на 
форуме заявлено о подписании первых соглашений на сум-
му 123 млрд руб. Кроме того, уже обсуждается «погружение» 
в дальневосточные концессии и других механизмов — как 
сообщил зампред и член правления ВЭБ.РФ Юрий Корсун, го-
скорпорация изучает возможность совмещения концессий, 
например, с «фабрикой проектного финансирования», пред-
полагающей покрытие 80% стоимости проекта синдициро-
ванными кредитами. 

Евгения Крючкова

Дальневосточные концессии вышли на старт
Новый механизм дошел до стадии реализации

Продолжение повышенной мировой инфляции после 
2022 года предполагает, по мнению Банка России, не-
значительное снижение потребления в РФ, ключевую 
ставку ЦБ на уровне 7,5–8,5% в 2022 году и стабильную 
ситуацию с платежным балансом. Оценки ЦБ приведе-
ны в проекте ОНДКП — основного прогноза Банка России 
к проекту федерального бюджета.

Банк России опубликовал проект «Основных направле-
ний денежно-кредитной политики» (ОНДКП) — формально 
главный для ЦБ документ «бюджетного цикла», сопровожда-
ющий проект бюджета на 2022–2024 годы в Госдуме. Доку-
мент, утвержденный советом директоров регулятора 1 сентя-
бря, принципиально не меняет базового варианта прогноза 
ЦБ (см. „Ъ“ от 3 августа), но содержит несколько важных мо-
ментов, раскрывающих логику регулятора. Наиболее важны-
ми среди них являются оценки ЦБ предполагаемого влияния 
демографических факторов на рынок труда, декларация воз-
можной реакции на стабильное повышение мировой инфля-
ции и сообщение о характере оценок Банком России нейтраль-
ной ключевой ставки.

Напомним, ЦБ с 2018 года де-факто отошел от традицион-
ного в российской госпрактике с конца 1990-х подхода к «сце-
нариям» будущего (возможным прогнозируемым траектори-
ям развития существующих трендов). В их рамках в бюджет-
ной логике основным является «базовый» сценарий, дерива-
тивами которого считаются «пессимистичный» и «оптими-
стичный», стандартно привязанные к ценам на нефть. В 2021 
году ЦБ предложил дерево сценариев («блок-схему»), где «ба-
зовый» сценарий возможен с 2022 года при неусилении пан-
демии COVID-19 и снижении мировых уровней инфляции. 
Сценарий «усиление пандемии» для РФ не слишком интере-
сен (по сути, это продление на год ситуации второго полуго-
дия 2020 года), но два кризисных важны: в них Банк России 

впервые оценивает масштабы последствий для РФ устойчи-
вого роста мировой инфляции.

Сценарий «глобальная инфляция» предполагает, что при ро-
сте мирового ВВП в 2023–2024 годах на уровне 2,8–3% инфляция 
в США (оценивается ЦБ по итогам 2021 года в 3,4%) будет снижать-
ся крайне медленно (с 3,1% в 2022 году до 2,2% в 2024 году), а в ев-
розоне останется на уровне 1,7% год к году на всем прогнозном 
промежутке. Основные события, по мнению ЦБ, могут происхо-
дить в США, где ФРС при таком сценарии повысит ключевую став-
ку до 1% в 2022 году, до 3% — в 2023 году и до 4,25% — в 2024 году.

Сценарий «финансовый кризис» отличается от «инфляцион-
ного» сценария лишь быстрым «схлопыванием» такой конструк-
ции под весом дисбалансов в 2023 году — распродажами акти-
вов, падением цен на сырье и общим длительным кризисом по 
типу 2008–2009 годов. Это не невозможный сценарий, однако 
ЦБ ставит для него, по сути, маловероятное условие — отказ ве-
дущих центробанков мира от политики расширенного предо-
ставления ликвидности. К тому же в условиях кризиса, сходного 
с кризисом двенадцатилетней давности, сложно прогнозировать 
поведение финансовых властей РФ: прогноз Банка России исхо-
дит из их ультрарациональной стратегии — такое более вероятно 
при медленном нарастании событий, но не при остром кризисе.

При «глобальной инфляции» ЦБ ожидает всплеска инфля-
ции в РФ в 2022 году до 5–5,5% год к году со снижением к «тарге-
ту» до 4% в 2024 году, ключевая ставка на 2022 год прогнозирует-
ся в диапазоне 7,5–8,5%, в 2023 году — в 6,8–7,8%, в 2024 году — 
в 5,5–6,5%, динамика ВВП РФ ухудшается до 1,8–2,8% с 2023 года. 
Это снизит расходы на конечное потребление примерно на 
0,2 п. п. в год, чуть улучшит показатели валового накопления 
на 2022–2023 годы. Происходящее, по расчетам Банка России, 
почти не затронет кредитный рынок (в сценарии «финансовый 
кризис», отметим, события могут приостановить рост ипотеч-
ного рынка с 2023 года), снизит экспорт и почти не повлияет на 

импорт. Финансовый счет будет стабильно выше $50 млрд в год, 
продолжится и рост международных резервов под управлени-
ем ЦБ (на 10% в год). Цены нефти в этом сценарии будут пиковы-
ми ($75 за баррель) в 2022 году. Банк России не прогнозирует ди-
намику рубля, но логика прогноза предполагает его достаточно 
быстрое укрепление.

Относительно невысокий уровень ожидаемой в «инфляци-
онном» сценарии собственной ключевой ставки отчасти связан 
с новыми соображениями Банка России об уровне нейтральной 
ставки. ЦБ подтвердил, что ее значение с 2020 года «не измени-
лось», то есть речь идет о «нижней половине диапазона внешних 
оценок» — 1–2%, оценка «равновесной страновой риск-премии» 
для России — 100–150 базисных пунктов. Таким образом, ЦБ не 
считает, что пандемия COVID-19 при всех структурных измене-
ниях в экономике повлияла на базовые условия денежно-кредит-
ной политики (ДКП).

Наконец, важны и новые оценки ЦБ влияния на экономи-
ку — и собственную ДКП — долгосрочных демографических 
трендов. В ОНДКП указывается, что эффект «сокращения ра-
бочей силы» в экономике РФ особенно заметен в следующие 
годы, он сократит предложение труда на рынке на 0,4–0,6 млн 
человек в год с пиком «в ближайшие 3–4 года» и снизит потен-
циальный выпуск на 0,3–0,6 п. п. В дальнейшем этот эффект ос-
лабнет до 0,1 п. п. Пенсионная реформа при этом оставит на 
рынке дополнительно 0,2–0,4 млн человек, и ЦБ не ожидает 
усиления миграционного притока выше средних за последние 
15 лет (300 тыс. в год), считая его влияние на потенциальный 
выпуск заметным. Влияние на совокупный спрос и предложе-
ние труда повышенной смертности в силу пандемии (аналити-
ки Банка России считают убыль из-за повышенной смертности 
с апреля 2020 года по июнь 2021 года в 0,5 млн человек) ЦБ пока 
оценивать не стал: данных для этого недостаточно.

Дмитрий Бутрин

Слабый доллар борозды не испортит
Банк России предлагает особо не опасаться мирового всплеска инфляции

Новое климатическое регулирование, к которому прибе-
гает все больше стран и в первую очередь — Евросоюз, 
уже оказывает существенное влияние на перспективы 
экспорта с Дальнего Востока и на торговые потоки внутри 
страны, отметили участники ВЭФ, обсуждавшие во вто-
рой день форума экономические последствия внедрения 
экологического регулирования. Самые большие риски — 
у поставщиков угля, но без внешнего признания систем 
учета выбросов с ограничениями на внешних рынках мо-
гут столкнуться и другие российские производители.

Отличительной особенностью Восточного экономического 
форума в этом году стало более активное обсуждение экологи-
ческой повестки, причем в первую очередь экономических по-
следствий нового климатического регулирования: все больше 
стран объявляют о планах достижения углеродной нейтраль-
ности (то есть состояния, при котором выбросы полностью по-
глощаются). Участники сессий сошлись во мнении, что угле-
родное регулирование в том или ином виде станет нормой 
в ближайшие годы и может существенно повлиять на рынки 
углеводородов и торговые потоки. В том числе и на Дальнем 
Востоке, экспорт которого составляют в основном сырьевые то-
вары — например, в Японию и Южную Корею, которые уже за-
явили о планах по снижению выбросов.

Глава РСПП Александр Шохин призвал вести переговоры 
на международном уровне с тем, чтобы договориться о взаим-
ном признании систем учета выбросов. «Климат не имеет на-
циональных границ, и задача не в том, чтобы обложить нало-
гами, важно призывать страны к введению национальных си-
стем, соответствующих определенным критериям»,— заявил 
он, отметив, что России необходимо уже сейчас менять мето-

дику оценки поглощающей способности лесов, которая явля-
ется более жесткой по сравнению с другими странами, а также 
добиваться признания атомной и гидроэнергетики зелеными.

Основатель проекта «КарбонЛаб» Михаил Юлкин отметил, 
что уже 120 стран дали обещания о выходе в чистый ноль (Рос-
сия это пока не сделала), поэтому у РФ могут возникнуть про-
блемы с экспортом углеводородов, вызванные снижением 
спроса на уголь, газ и другие ресурсы. По оценке эксперта, при 

выполнении странами текущих обязательств мировая эконо-
мика сможет достичь углеродной нейтральности между 2050 
и 2060 годами — и государства уже пересматривают свои под-
ходы в сторону ужесточения.

О не слишком оптимистичных перспективах угля на фо-
руме говорили и спецпредставитель президента РФ по свя-
зям с международными организациями для достижения це-
лей устойчивого развития Анатолий Чубайс (который предрек 
«столкновение со стеной» экспортерам угля в результате сокра-
щения его потребления в Китае), и спецпредставитель по во-
просам природоохранной деятельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов (который заметил, что сейчас углем «забит» 
Восточный полигон РЖД, хотя самой компании гораздо выгод-
нее перевозить контейнеры).

Непредсказуемость глобального спроса осложняет модер-
низацию инфраструктуры — ее строительство требует долго-
срочных прогнозов, которые сейчас затруднительны. Так, гла-
ва СИБУРа Дмитрий Конов отметил, что российская экономи-
ка переходит на новые способы мультимодальных перевозок 
(традиционно основной экспорт шел по трубам), но из-за этого 
растет нагрузка на логистическую инфраструктуру и произво-
дители фактически конкурируют с транзитными перевозчика-
ми. Всего же из-за ограничения пропускной способности в про-
шлом году не получилось перевезти 15 млн тонн груза, оцени-
вают в Минвостокразвития. В качестве альтернативы и «запас-
ного пути» российские власти рассчитывают использовать Се-
верный морской путь, грузооборот на котором за пять лет вы-
рос с 3 млн до 33 млн тонн, но все имеющиеся ледоходные суда 
уже загружены.

Татьяна Едовина, Владивосток

Экспорт упирается в климат
Углеродное регулирование добралось до Дальнего Востока

По мнению спецпредставителя президента РФ  
по вопросам достижения целей устойчивого  
развития Анатолия Чубайса, спад спроса в КНР  
для экспортеров угля будет сродни «столкновению 
со стеной»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Напомним, что электронное голосование 
пройдет в Москве уже в четвертый раз. Впер-
вые его опробовали на выборах в Мосгорду-
му в 2019 году по трем одномандатным окру-
гам, затем еще дважды в 2020 году — на лет-
нем общероссийском голосовании по по-
правкам к Конституции и на осенних му-
ниципальных довыборах по двум округам. 
Во всех случаях явка на ДЭГ составила более 
90% от записавшихся на голосование.

Рекламу ДЭГ в Москве можно встретить 
в транспорте, на улице, на подъездах жилых 
домов и даже в кафе: билборды, баннеры 
и листовки информируют граждан о преи-
муществах ДЭГ. Информация о возможности 
проголосовать онлайн приходит и пользова-
телям официального портала мэра Москвы 
mos.ru на электронную почту. Кроме того, 
именно онлайн-избиратели смогут стать 
участниками уже традиционной для столи-
цы акции «Миллион призов», в которой бу-
дут разыгрываться ценные подарки вплоть 
до автомобилей и квартир. Как объясняют 

городские власти, таким образом они хотят 
стимулировать участие горожан в ДЭГ ради 
заботы о здоровье граждан, так как в услови-
ях коронавируса это максимально безопас-
ный способ волеизъявления, позволяющий 
избежать лишних контактов и скопления 
людей на участках.

В то же время в СМИ и социальных сетях 
иногда появляется информация о прину-
ждении работников бюджетной сферы к ре-
гистрации на ДЭГ. Одним из последних та-
ких случаев стал инцидент с муниципаль-
ным депутатом района Черемушки Еленой 
Сельковой, которую, по ее словам, уволили 
из ФГБУ при Министерстве культуры за от-
каз регистрироваться на ДЭГ. Зампред Обще-
ственной палаты Москвы Алексей Венедик-
тов заявил, что поговорил об этой истории 
с председателем ЦИКа Эллой Памфиловой, 
и пообещал направить официальные запро-
сы министру культуры и гендиректору ФГБУ. 
А в начале августа господин Венедиктов со-
общал, что обсудил тему принуждения ра-
ботников к онлайн-голосованию с куриру-
ющим вопросы ЖКХ заместителем мэра Мо-

сквы Петром Бирюковым и тот провел сове-
щание с руководителями подразделений, 
запретив им требовать любую отчетность об 
участии в выборах.

В ЦИКе говорят, что у них «почти нет» жа-
лоб на принуждение к ДЭГ. «Если были обра-
щения, то в основном они носили аноним-
ный, сложно проверяемый характер, и их 
было немного»,— сказал «РИА Новости» 3 
сентября зампред ЦИКа Николай Булаев. Он 
также напомнил, что в Москве есть процеду-
ра «отложенного голосования», позволяю-
щая избирателю, если его «принуждают го-
лосовать определенным образом», в течение 
суток изменить свое решение.

По данным ЦИКа на 3 сентября, на он-
лайн-голосование на выборах в Госдуму 
в Москве записалось более 1,3 млн чело-
век — это 17,5% от 7,4 млн столичных изби-
рателей. Для сравнения: в 2019 году ДЭГ ис-
пользовали 9,8 тыс. москвичей, а на консти-
туционном плебисците-2020 — 964 тыс. Сто-
ит также напомнить, что явка на выборы 
в Госдуму-2016 в Москве составила 35,2% от 
общего числа избирателей.

Регистрация на ДЭГ заканчивается 13 
сентября, в Москве в этом году стал досту-
пен сервис, с помощью которого горожане, 
подавшие заявление на mos.ru, смогут про-
верить, включили ли их в список электрон-
ных избирателей. Всего на выборах-2021 
ДЭГ будет доступно для жителей семи реги-
онов: кроме Москвы, это Севастополь, Кур-
ская, Мурманская, Нижегородская, Ростов-
ская и Ярославская области. Впрочем, неко-
торые электоральные и IT-эксперты до сих 
пор относятся к электронному голосованию 
скептически, называя эту систему «черным 
ящиком» с множеством недостатков.

Глава Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин допускает, что 
в Москве ДЭГ предпочтут те избиратели, ко-
торые часто используют другие электрон-
ные сервисы и считают их удобными. «Воз-
можно, что их лояльность и к ДЭГ, и к кан-
дидатам от власти выше. Но это всего лишь 
гипотеза, никаких исследований на эту тему 
нет,— отмечает эксперт.— Более конкрет-
ные выводы по перспективам каждого кан-
дидата можно делать, анализируя общий 

расклад в округе». В целом же электронное 
голосование — удобный инструмент, кото-
рым будет пользоваться все больше избира-
телей, а итоговые показатели ДЭГ в тех реги-
онах, которые его используют, внесут значи-
тельный вклад в общий результат выборов, 
резюмирует господин Костин.

По мнению политолога Александра По-
жалова, говорить, что власти продвигают 
ДЭГ из-за более высокого рейтинга их кан-
дидатов среди онлайн-избирателей, некор-
ректно. «Более высокий рейтинг связан 
с тем, что власти еще с голосования по Кон-
ституции рассчитывают на ДЭГ как на более 
надежную технологию мобилизации лояль-
ного им и административно зависимого из-
бирателя»,— поясняет эксперт. Господин По-
жалов считает, что контроль голосования «за-
висимых избирателей» в системе ДЭГ требу-
ет меньших усилий по сравнению с тради-
ционным голосованием на участках; кро-
ме того, ДЭГ поможет обеспечить более вы-
сокую явку, что даст списку «Единой России» 
дополнительные мандаты.

Елена Рожкова, Андрей Винокуров

Онлайн лояльнее офлайна
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Приказ столичного департамента 
здравоохранения, предписываю-
щего проводить плановые опера-
ции только вакцинированным от 
коронавируса гражданам, пыта-
ются отменить в Мосгорсуде как 
незаконный. Истец Нина Остани-
на указывает, что федеральное 
законодательство не обязывает 
делать прививки в таких случаях, 
но при этом гарантирует всем 
право на медпомощь, а приказ 
считает дискриминацией гра-
ждан. В мэрии Москвы подчерки-
вают, что лишь защищают горо-
жан от COVID-19, называя такие 
правила временными. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты уточняют, что 
даже больница может устанавли-
вать свои правила госпитализа-
ции, считая, что суд отвергнет 
 аргумент о  дискриминации как 
несостоятельный.

С иском в Мосгорсуд обратилась 
бывший депутат Госдумы от КПРФ 
и кандидат в новый созыв парла-
мента Нина Останина. В заявлении 
отмечено, что в июне 2021 года сто-
личным департаментом здравоох-
ранения был издан приказ №541, 
предписывающий плановые госпи-
тализации граждан лишь при нали-
чии у них сертификата о вакцина-
ции от COVID-19. Истец считает до-
кумент незаконным, обосновывая 
это ссылками на ст. 41 Конституции 
РФ и ст. 19 федерального закона «Об 
основах охраны здоровья в РФ», где 
говорится, что каждый имеет пра-
во на медпомощь. При этом в феде-
ральном законодательстве, указы-
вает госпожа Останина, не содер-
жатся нормы о плановой госпита-
лизации лишь привитых от коро-
навируса граждан, зато гарантиру-
ется защита «от любых форм дис-
криминации». Положения прика-
за департамента истец считает «без-
условной дискриминацией» как да-
ющие «необоснованное преимуще-
ство одной группе граждан перед 
другими». Она просит Мосгорсуд 
признать документ незаконным.

Приказ №541 был издан столич-
ным департаментом здравоохране-
ния на фоне ухудшения эпидемиче-
ской ситуации: 18 июня 2021 года 
в Москве выявили свыше 9 тыс. слу-
чае заражений COVID-19. Плановую 
помощь предписывалось оказы-
вать только привитым от коронави-

руса пациентам или имеющим ан-
титела IgG (при наличии у них сер-
тификата, оформленного через пор-
тал госуслуг, сведений о прививке 
в системе ЕМИАС и (или) результа-
тов исследования, подтверждаю-
щих достаточный уровень имму-
нитета к инфекции). Исключение 

было сделано для горожан с онко-
логическими и гематологическими 
заболеваниями, а также паллиатив-
ных пациентов (см. „Ъ“ от 19 июня). 
В департаменте уточняли, что экс-
тренную медпомощь будут оказы-
вать «каждому жителю города неза-
висимо от статуса вакцинации».

В столичном департаменте здра-
воохранения, куда „Ъ“ обратился 
за комментариями, дали понять, 
что позиция ведомства изложена 
в его заявлениях от июня этого года. 
В них, в частности, говорилось, что 
приказ издан «исключительно для 
защиты пациентов»: у них ослаблен 

иммунитет, заболевание коронави-
русом для этой категории «особен-
но опасно», а изолировать каждо-
го из них в стационаре друг от дру-
га невозможно. Кроме того, в депар-
таменте поясняли, что приказ №541 
о порядке госпитализации носит 
«временный характер» и будет отме-
нен после нормализации эпидеми-
ческой ситуации в городе. Наконец, 
в ведомстве обещали госпитализи-
ровать лиц с противопоказаниями 
к вакцинации «в обычном порядке».

Примечательно, что в июне 2021 
года в департаменте ожидали, что 
приказ будет действовать «около од-
ного месяца», однако документ оста-
ется актуальным до сих пор. Накану-
не обращения в Мосгорсуд его дей-
ствие требовал признать незакон-
ным другой представитель КПРФ, 
депутат Госдумы Алексей Курин-
ный — он обратился с заявлением 
к прокурору Москвы Денису Попо-
ву. Однако тот не нашел оснований 
для прокурорского реагирования, 
сочтя, что приказ №541 был издан 
московскими властями «в пределах 
предоставленных полномочий».

Адвокат юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Евгения Рыж-
кова говорит, что федеральным за-
конодательством предусмотрена 
«недопустимость отказа в оказании 
медпомощи», а «неоказание помо-
щи больному без уважительных 
причин» может быть квалифициро-
вано по ст. 124 УК РФ (по ней пред-
усмотрены штрафы до 40 тыс. руб., 
исправительные работы на срок до 
года и другие санкции). Однако го-

спожа Рыжкова не думает, что в «ны-
нешней обстановке возможно при-
знание приказа незаконным»: «По-
лагаю, суд сошлется на ограниче-
ния лишь для плановых госпита-
лизаций, то есть в ситуациях, когда 
жизни лица ничего не угрожает». 
Госпожа Рыжкова также говорит, 
что в федеральном законодательст-
ве «отсутствует общий порядок го-
спитализации», поэтому «каждое 
медицинское учреждение устанав-
ливает свои правила». Юрист пра-
ктики здравоохранения и техноло-
гий BGP Litigation Анастасия Мыр-
сина и вовсе считает, что аргумент 
истца «о защите граждан от любых 
форм дискриминации может быть 
потенциально признан судом несо-
стоятельным». По ее словам, ст. 5 за-
кона «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ» закрепляет лишь об-
щее определение дискриминации. 
Однако ст. 55 Конституции РФ допу-
скает ограничение прав и свобод 
в той мере, которая необходима 
в том числе для защиты здоровья, 
прав и законных интересов дру-
гих лиц, добавляет эксперт. «Из бук-
вального смысла приказа следует, 
что право на получение медпомо-
щи в плановой форме имеют лица, 
получившие прививку или имею-
щие медицинский отвод при нали-
чии противопоказаний. А это не яв-
ляется основанием для дискрими-
нации. То есть срабатывает огра-
ничение, установленное на уровне 
Конституции РФ»,— уверена госпо-
жа Мырсина.

Александр Воронов

Госпитализацию в Москве проверят на прививаемость
Приказ не делать плановые операции невакцинированным обжаловали в суде

Научно-исследовательский центр «Особое мне-
ние» составил рейтинг предвыборных программ 
14 партий — участниц выборов в Госдуму. Экспер-
ты оценивали число охваченных программой тем, 
ее структурированность, а также обоснованность, 
реалистичность и логичность предложений. Боль-
ше всего баллов набрали манифесты «Единой Рос-
сии» и «Новых людей», а в число аутсайдеров во-
шли две парламентские партии — ЛДПР и КПРФ, 
раскритикованные за излишний популизм. Впро-
чем, по пулизм оказался характерен для почти всех 
программ, большинство из которых, по мнению 
 со ставителей доклада, писались «для галочки» 
и для удержания «ядерного электората».

Для составления рейтинга эксперты проанализи-
ровали программы всех 14 партий, зарегистрировав-
ших списки на выборах в Госдуму: это «Единая Россия» 
(ЕР), КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП), «Яблоко», «Гражданская платформа», Партия ро-
ста, «Зеленые», «Коммунисты России», «Новые люди», 
«Зеленая альтернатива», «Родина», Партия пенсионе-
ров и Российская партия свободы и справедливости 
(РПСС). Для их оценки был разработан индекс содержа-
тельности программ, который складывался из таких 
параметров, как структурированность документа, ко-
личество отраженных в нем тем, реалистичность, ло-
гичность и обоснованность предложений, а также от-
сутствие популизма.

В зависимости от числа полученных баллов список 
партий был разделен на три зоны: «зеленую» (более 4 
баллов), «желтую» (от 2 до 4) и «красную» (ниже 2 баллов). 
В «зеленую» зону попали только «Единая Россия» (5,84) 

и «Новые люди» (4,03), в «красную» — ЛДПР, КПРФ, РПСС, 
«Гражданская платформа» и Партия роста.

Программу ЕР авторы доклада считают «самой кон-
структивной и системной», отмечая, что это единствен-
ная программа, «прошедшая через широкое народное 
обсуждение». Она «содержит высокую концентрацию де-
тальных предложений, список конкретных задач и по-
казателей по каждому направлению», говорится в докла-
де. В то же время партия, по мнению экспертов, недоста-
точно освещает вопросы правоохранительной и судеб-
ной систем, а также пенсионной реформы.

Программа «Новых людей» оказалась «хорошо струк-
турированной», хотя некоторые предложения исследо-
ватели сочли «легковесными и малоэффективными». За-
метили они и «уклон в сторону популизма»: в частности, 
возникают вопросы о «реалистичности части предлага-
емых изменений» — например, касающихся налоговой 
системы и повышения зарплат.

Программа СРЗП попала в «желтую» зону, хотя авторы 
доклада считают ее весьма популистской и самой про-
тиворечивой: «Слияние трех партий привело к попыт-
ке в одной программе совместить три: рядом находят-
ся тезисы о необходимости признания Донецкой и Лу-
ганской республик, описание имеющихся в стране про-
блем и требование „счастья для всех, даром, и пусть ни-
кто не уйдет обиженный“».

Наиболее «либеральной» эксперты назвали попав-
шую в «желтую» зону программу «Яблока», которая со-
держит предложения от отмены «обнуления» прези-
дентских сроков до «непризнания текущего формата 
присоединения Крыма». Ее плюсом исследователи счи-
тают «большое количество конкретных предложений» 

и цифр, а минусом — отсутствие источников финанси-
рования стимулирующих мер.

Программа партии «Зеленые» чуть не дотянула до «зе-
леной» зоны и оказалась самой односторонней. «В целом 
программа претендует на системный охват экологиче-
ской повестки, но ей не хватает комплексности, прора-
ботки и конкретизации тезисов»,— говорится в докла-
де. Кстати, основной конкурент этой партии — «Зеленая 
альтернатива» — получила куда более низкий рейтинг, 
попав в «красную зону». Ее программа названа «доволь-
но поверхностным набором очевидных тезисов».

ЛДПР стала «лучшей среди худших», возглавив «крас-
ную» зону. В ее программе обнаружился «выраженный 
политический популизм» и «громкие, иногда откровен-
но провокационные лозунги по нарочито „больным“ 
вопросам» — например, о национальных проблемах, 
внешнеполитическом противостоянии и пенсионном 
возрасте. В «красную» зону попала и КПРФ, раскритико-
ванная за «обилие лозунгов, не подкрепленных ни рас-
четами, ни шагами по их достижению, а местами и во-
все противоречивых». В пример приводится предложе-
ние отменить часть налогов, увеличив траты на науку 
и социальную сферу и подняв минимальную зарплату.

Последнее место (0,26 балла) заняла Партия роста: 
ее программа оставила у экспертов «ощущение недо-
сказанности и отсутствия смыслового стержня». «Пред-
ложения партии носят предельно абстрактный харак-
тер и охватывают минимум сфер жизни общества. Оби-
лие лозунгов без указания конкретных шагов превра-
щает документ в популистскую листовку, ориентиро-
ванную на очень узкую аудиторию»,— отмечается в ис-
следовании.

В целом авторы доклада констатировали преоблада-
ние почти во всех программах популизма, отсутствие 
системного видения проблем и недостаток внутренней 
логики. По их мнению, в подавляющем большинстве 
случаев предвыборная программа воспринимается пар-
тиями всего лишь как «необходимость выполнить требо-
вание законодательства по ее наличию». 

Исследование выявило и массовое упрощение про-
грамм по сравнению с 2016 годом. Речь идет о «снижении 
радикальности предложений, сглаживании „острых 
углов“, уменьшении доли цифр и фактов». Улучшила 
программу разве что ЕР, детально расписав цели, спосо-
бы и даты их достижения, а другие парламентские пар-
тии не стали кардинально менять старые программы. 
«Неизменность ключевых тезисов может свидетельство-
вать о нацеленности партий скорее на удержание „ядер-
ного электората“, чем на привлечение новых сторонни-
ков,— говорится в докладе.— Преимущественно это про-
граммы не для борьбы за власть, а для удержания теку-
щих позиций или их некоторого наращивания, не меня-
ющего принципиально сложившуюся расстановку сил».

Политолог Павел Салин уверен, что программы практи-
чески не влияют на успех на выборах, поэтому вместо них 
партии используют несколько ярких основных тезисов, 
адресованных избирателям. «Упрощение программ и по-
пулизм в данном случае имеют основания. Сложные про-
граммы нужны, когда в обществе есть консенсус, в рамках 
которого партиям нужно найти свои уникальные ходы. 
Сейчас ситуация предельно упростилась: есть те, кто вы-
ступает за сохранение статус-кво, и те, кто хочет перемен. 
Последним не важны детали»,— заключает эксперт.

Кира Дюрягина

Программное недообеспечение
Предвыборным партийным документам не хватает новизны и логики, считают эксперты
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Суд Йошкар-Олы поддержал решение 
управления Роспотребнадзора по Марий 
Эл об обязательной вакцинации работ-
ников сферы торговли, общепита, ЖКХ, 
общественного транспорта, а также чинов-
ников. Несколько пунктов постановления 
«О проведении профилактических прививок 
отдельным группам граждан по эпидеми-
ческим показаниям» обжаловал местный 
предприниматель Андрей Смышляев.

Постановление главного санитарного 
врача республики, главы управления Рос-
потребнадзора Светланы Булатовой обя-
зывало работодателей Марий Эл к 1 сен-
тября вакцинировать не менее 60% своих 
сотрудников — в частности, работников 
торговли, общественного транспорта, такси, 

образования, соцзащиты, ЖКХ и энергети-
ки, салонов красоты, косметических, мас-
сажных, спа-салонов, соляриев, бань, саун, 
физкультурно-оздоровительных комплексов, 
фитнес-клубов, бассейнов, общепита, куль-
турных учреждений, клиентских подразделе-
ний финансовых организаций, почты, МФЦ. 
Также пройти вакцинацию должны были 
чиновники, работники органов госвласти, 
местного самоуправления и подведомст-
венных им организаций, студенты вузов, 
призывники и те, кто работает с детьми.

Господин Смышляев возглавляет ООО 
УК «Профессионал», которое работает 
в сфере ЖКХ, и руководит отделением 
партии «Родина» в Марий Эл. Он счел, что 
обязательная вакцинация нарушает права 

предпринимателей и право граждан на от-
каз от профилактических прививок. В суде 
Андрей Смышляев заявил, что у предпри-
нимателей нет возможности отстранять от 
работы сотрудников, которые не прошли 
вакцинацию: «Есть врачебная тайна. Работ-
ник не обязан предоставлять никаких спра-
вок. Мы физически не можем отследить, 
прошел работник вакцинацию или нет». 
Предприниматель также напомнил слова 
президента РФ Владимира Путина о том, 
что вакцинация добровольная: «За руку 
мы никого в медицинский кабинет привести 
не сможем. А постановление добровольную 
вакцинацию переводит в обязательную».

В свою очередь, юристы Роспотреб-
надзора настаивали, что постановление 

принято «уполномоченным должностным 
лицом в пределах компетенции главного 
санитарного врача» и не противоречит 
федеральному законодательству. Ранее 
главный санитарный врач республики 
Светлана Булатова заявляла „Ъ“, что 
принятие постановления об обязательной 
вакцинации стало «адекватной и своевре-
менной мерой, направленной на сдержи-
вание эпидпроцесса», позволив избежать 
ухудшения эпидемиологической обстанов-
ки. Как ранее заявляли опрошенные „Ъ“ 
юристы, закон требует от работодателя 
отстранять от работы сотрудников, вхо-
дящих в категории, для которых вакцина-
ция объявлена обязательной решением 
са нитарных властей; исключением может 

быть только ситуация отвода по медицин-
ским показаниям.

Андрей Смышляев решением городско-
го суда не удивлен, но намерен обжаловать 
его вплоть до Верховного суда России.

В России около половины регионов 
ввели обязательную вакцинацию отдельных 
категорий граждан; в некоторых регионах — 
в частности, в Татарстане — предпочли 
ограничиться требованиями к отдельным 
предприятиям и организациям. По данным 
на 5 сентября, в Марий Эл было зареги-
стрировано 18,3 тыс. случаев коронавируса 
(население республики — около 675 тыс. 
человек). 16,3 тыс. человек выздоровели, 
более 500 человек умерли. 

Кирилл Антонов, Казань

Лечь под нож хирурга хотят не только вакцинированные   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, судеб-
ные приставы приступили к об-
ращению в доход государства 
долей в ООО «Терней Золото», 
 которое разрабатывает крупное 
месторождение золота в При-
морском крае. Ранее суд по иску 
Генпрокуратуры признал, что 
владельцы ООО, в том числе де-
путат Госдумы Сергей Сопчук, 
скрывали от контролирующих ор-
ганов свое участие в этом активе, 
и распорядился отобрать его. За-
щита обжаловала конфискацию, 
но добилась лишь раздельного 
взыскания с ответчиков госпош-
лины, которую ранее их обязали 
выплатить солидарно.

Обжалуя решение Замоскворец-
кого райсуда, который, как сообщал 
„Ъ“, в декабре прошлого года кон-
фисковал доли в незадекларирован-
ном активе депутата, защита Сергея 
Сопчука указывала на нарушение 
его прав в первой судебной инстан-
ции. Отмечалось, например, что Ген-
прокуратура не могла контролиро-
вать сведения о расходах и доходах 
народного избранника, так как он 
обладает определенным иммуни-
тетом, а сам иск якобы должен был 
рассматривать не районный суд Мо-
сквы, а сразу Верховный. Поднимал-
ся и вопрос о недоказанности уча-
стия депутата в золотом бизнесе. 
При этом защитники ссылались на 
то, что большинством долей пред-
приятия официально владеет не 
народный избранник, а его сестра 
Лариса Стукова. Не устроило пред-
ставителей ответчиков и то обстоя-
тельство, что, удовлетворяя проку-

рорский иск, суд первой инстанции 
постановил взыскать с них солидар-
но госпошлину в размере 60 тыс. руб.

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда, проверяя вслед за жалобщи-
ками судебное решение, не нашла 
никаких нарушений ни в организа-
ции прокурорской проверки в отно-
шении депутата Госдумы, ни в под-

судности этого иска. Отдельно было, 
например, отмечено, что нарушения 
с его стороны в декларировании ак-
тивов обнаружил не только надзор, 
но и управление президента Россий-
ской Федерации по вопросам проти-
водействия коррупции, а также сама 
Госдума. Последняя, правда, отреаги-
ровала на злоупотребления депутата 
уже после того, как суд конфисковал 
его доли в «Терней Золоте».

В ходе прокурорской проверки 
выяснилось, что первым в золото-
добычу начал вкладываться дело-
вой партнер господина Сопчука — 
бывший депутат Госдумы Василий 

Усольцев. Затем его примеру после-
довал коллега.

Господин Сопчук, установил над-
зор, а за ним и суд, как лично, так 
и через подконтрольные ему пред-
приятия, с которыми заключались 
договоры займа, с 2011 по 2020 год 
вложил в ООО «Терней Золото», име-
ющее лицензии на разработку место-
рождений «Салют» и «Приморское», 
более 4,1 млрд руб., а господин Усоль-
цев — 138,4 млн руб. При этом никто 
из них не мог подтвердить офици-
альные доходы на подобные расхо-
ды, считает надзор. Став основным 
владельцем ООО (99,73%), господин 

Сопчук «формально» передал акции 
своей сестре Стуковой, продолжая 
фактически контролировать финан-
сово-хозяйственную деятельность 
предприятия и принимать все важ-
нейшие решения, связанные с ней.

При ежегодном декларировании 
имущества господин Сопчук не пре-
доставлял полные и достоверные 
сведения об источниках своего дохо-
да, его размере и легальности, а так-
же скрывал возникшие между ним 
и «Терней Золотом» имущественные 
отношения. В свою очередь, госпожа 
Стукова делами общества занимать-
ся в принципе не могла, так как ра-
ботала в филиале территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования Приморского края.

Разведанные на деньги депута-
тов запасы золота и серебра в Терней-
ском районе Приморского края оце-
нивались в 38,539 млрд руб., однако, 
добыв часть из них, инвесторы про-
екта даже не отбили свои вложения. 
Теперь, согласно решению Мосгорсу-
да, доли ответчиков Сопчука, Стуко-
вой и Усольцева, а также нескольких 
компаний, которые принадлежат де-
путату, отойдут Росимуществу, кото-
рое должно организовать дальней-
шую добычу полезных ископаемых 
или выставить актив на торги.

Защите удалось только добиться 
того, что госпошлина с господ Сопчу-
ка и Усольцева будет взыскана не со-
лидарно, а раздельно.

Отметим, что после скандала 
Сергей Сопчук не решился участво-
вать в очередных выборах в Госду-
му, а вскоре после истечения своих 
полномочий может оказаться фигу-

рантом ряда уголовных дел. Напри-
мер, ему могут инкриминировать 
воспрепятствование предваритель-
ному следствию. Во время обыска по 
делу господина Усольцева (ему ин-
криминировались неуплата налогов 
и участие в незаконной предприни-
мательской деятельности) народный 
избранник Сопчук буквально отнял 
у следственной группы документы 
по «Терней Золоту», которые он за-
тем увез в неизвестном направле-
нии. Впрочем, следователи СКР на-
шли потом так называемый анализ 
инвестиций (записи о теневых вло-
жениях господ Сопчука и Усольцева, 
благодаря которым и было установ-
лено их участие в золотом бизнесе). 
Подтвердился объем вложений пока-
заниями свидетелей, а также вывода-
ми Росфинмониторинга, привлечен-
ного к изучению теневого бизнеса.

Представители Сергея Сопчука 
от официальных комментариев воз-
держались, а неофициально дали 
понять, что не согласны как с выво-
дами Генпрокуратуры, так и судов. 
По их версии, в подобных случаях 
следует отделять доходы, получен-
ные незаконным путем, например, 
в результате совершения коррупци-
онных преступлений, и те, источ-
ником которых являлись биз-
нес-проекты. Первые, считают они, 
безусловно, подлежат конфискации, 
трудовые же доходы надо оставлять. 
Бизнесом господин Сопчук занимал-
ся в 1990-х — начале 2000-х годов, 
пока не возглавил законодательное 
собрание Приморского края, а по-
том и избрался в Госдуму.

Николай Сергеев

Золото депутата стало народным
У Сергея Сопчука конфисковали золотодобычу

Как стало известно „Ъ“, скандаль-
ная ситуация сложилась в Крас-
нодаре с реализацией проекта 
обновления городского парка об-
щественного транспорта. Ген-
прокуратура РФ распорядилась 
запретить эксплуатацию перво-
го собранного в краевом цент-
ре троллейбуса, а выделенные 
на закупку остальных кузовов для 
сборки 140 млн руб. были заморо-
жены. При этом, по материалам 
надзорного органа, сразу в не-
скольких регионах были начаты 
доследственные проверки по фак-
там возможного мошенничест-
ва, подделки документов и халат-
ности чиновников при заключении 
контрактов на закупку запчастей 
для сборки троллейбусов без раз-
решительной документации, ко-
торые могут оказаться небезопас-
ными при эксплуатации. Первое 
уголовное дело о незаконном со-
здании юрлица производителем 
новых троллейбусов уже возбу-
ждено в Москве, а в Вологде за по-
лучение откатов от контрагентов 
судят одного из организаторов из-
готовления краснодарских трол-
лейбусов под видом ремонта ста-
рых. Впрочем, в мэрии города 
происшедшее называют «юриди-
ческими нестыковками».

Скандал с поставками новых 
троллейбусов для краснодарских 
маршрутов разгорелся и привлек 
внимание Генпрокуратуры России 
после того, как администрация го-
рода прекратила сотрудничество 

с сертифицированными производи-
телями троллейбусов, решив нала-
дить их собственную сборку. В 2019 
году один из трех официальных рос-
сийских производителей троллей-
бусов — вологодское предприятие 
«Транс-Альфа» — поставил по кон-
тракту в столицу Кубани 12 троллей-
бусов за 147,6 млн руб. (более 12 млн 
за единицу). В 2020 году админист-
рация города в рамках запланиро-
ванного поэтапного обновления 143 
единиц парка намеревалась заку-
пить у того же завода еще 21 маши-
ну. К этому моменту в Вологде были 
разработаны новинки с автономным 
ходом, позволявшим ездить при не-
обходимости и на участках без кон-
тактной сети. Всего в 2020 году на 
обновление городского электро-
транспорта Краснодара было выде-
лено 500 млн руб. в виде субсидии из 
краевого бюджета.

Однако контракты на поставку 
троллейбусов в 2020 году подписа-
ны не были, а в январе этого года, 
как рассказывал „Ъ“, мэрия Красно-
дара объявила, что подписала трех-
стороннее соглашение с Краснодар-
ским трамвайно-троллейбусным 
управлением (КТТУ) и производи-
телем «Алькор» по наладке крупно-
узловой сборки троллейбусов. Речь 
шла о покупке у «Алькора» кузовов 
и запчастей, из которых на базе КТТУ 
собирались бы троллейбусы новой 
модели. Но называлось это капиталь-
но-восстановительным ремонтом 
старых троллейбусов модели «ЗиУ», 
главным преимуществом которого 

вице-мэр Артем Доронин называл 
экономию бюджетных средств. «Мы 
получаем по факту новую машину, 
а ее стоимость выходит порядка 14–
16 млн руб. Такой же аналог будет сто-
ить 24 млн руб. и выше. А если брать 
троллейбусы с увеличенным авто-
номным ходом, то там стоимость воз-
растает до 30 млн руб. Сейчас ана-
логов подобной машины в России 
нет»,— заявил на состоявшемся на 
днях брифинге замглавы городской 
администрации. К слову, один трол-
лейбус за 14,9 млн руб. муниципаль-
ных средств из поставленных «Аль-
кором» комплектующих был собран 
и в июне этого года вышел на мар-
шрут. «Тот троллейбус, который мы 
собрали, новый на 98%»,— сообщал 
директор КТТУ Александр Грачев. 
Было решено закупить у «Алькора» 
еще десять кузовов уже за 140 млн 
руб. с тем, чтобы продолжить сборку.

Однако, как стало известно „Ъ“, 
в ситуацию вмешалась Генпроку-
ратура. Некоторое время назад по 
распоряжению первого замгенпро-
курора Александра Буксмана по фак-
там закупок и сборки краснодар-
ских троллейбусов были проведены 
проверки прокуратурами Москвы, 
Краснодарского края, Вологодской 
и Псковской областей. По инфор-
мации источников „Ъ“, оказалось, 
что контракт с постоянным постав-
щиком «Транс-Альфа» не был заклю-
чен из-за поступления в адрес мэрии 
письма от завода, в котором сообща-
ется о невозможности выполнения 
контракта в условиях пандемии. Од-

нако руководство предприятия зая-
вило, что подобных писем не писа-
ло, а обращение в краснодарскую 
мэрию назвало фальшивкой, предо-
ставив соответствующие результаты 
почерковедческой экспертизы. Вы-
яснилось также, что гендиректором 
«Алькора» является бывший финди-
ректор «Транс-Альфы» Ирина Сват-
ковская, а главным конструктором — 
Сергей Колыбин, ранее работавший 
в Вологде на аналогичной должно-
сти. Переговоры с краснодарской мэ-
рией они начали после увольнения 
с вологодского завода, сопровождав-
шегося скандалом: господина Колы-
бина следователи местного управле-
ния СКР обвинили в коммерческом 
подкупе (ст. 204 УК РФ) — получении 
откатов от контрагентов троллейбус-
ного завода почти на 3 млн руб. за 
пролонгацию ранее заключенных 
договоров. Процесс над ним сейчас 
идет в Вологодском горсуде. Кстати, 
единственным владельцем «Алько-
ра» при подписании в январе согла-
шения с краснодарской администра-
цией о сборке первого троллейбуса 
был ранее судимый за кражу и нане-
сение тяжких телесных поврежде-
ний житель Вологды, сейчас опять 
находящийся под следствием.

Как отметили в своих распоряже-
ниях прокуроры, собранный в Крас-
нодаре из деталей «Алькора» трол-
лейбус не имеет необходимой для 
эксплуатации документации, в пер-
вую очередь одобрения типа транс-
портного средства (ОТТС), которое 
выдается производителям после 

множества испытаний, краш-тестов 
и т. п. Проверкой прокурорами усло-
вий производства «Алькор» установ-
лено их несоответствие существую-
щим требованиям. Необходимого 
разрешения от официального произ-
водителя машины на капитальный 
ремонт КТТУ не получало. В итоге 
прокуратура направила собранные 
материалы в МВД и СКР для проведе-
ния доследованных проверок, а экс-
плуатацию собранного троллейбуса 
запретила, передав его для эксперти-
зы безопасности и качества в Цент-
ральный научно-исследовательский 
автомобильный и автомоторный ин-
ститут (НАМИ). Также по указанию 
надзорных органов заморожены на 
счетах 140 млн руб., которые пред-
назначались для покупки еще деся-
ти кузовов у «Алькора».

По данным „Ъ“, в Москве уже воз-
буждено уголовное дело о незакон-
ном создании «Алькора» (ст. 173.1 УК 
РФ) ранее судимым лицом, а в Крас-
нодаре ведется проверка на возмож-
ность возбуждения уголовного дела 
о мошенничестве (ст. 159 УК РФ), под-
делке документов (ст. 327 УК РФ) и не-
законном использовании средств 
индивидуализации товаров (ст. 180 
УК РФ). Кроме того, следователи крас-
нодарского СКР проверяют, не проя-
вили ли краснодарские чиновники 
халатность (ст. 293 УК РФ) и неце-
левое использование бюджетных 
средств (ст. 285.1 УК РФ) при закупке 
кузовов и запчастей.

Кстати, как в мэрии, так и в КТТУ 
признают, что их предприятие явля-

ется лишь эксплуатирующим и «не 
имеет права производить новый 
подвижной состав». При этом го-
сподин Доронин считает проблемы 
«Алькора» как поставщика «опреде-
ленными юридическими нестыков-
ками», но саму сделку с ним «чи-
стой». По его словам, предприятие 
сейчас работает над получением не-
обходимых документов, которые 
позволят не только собирать трол-
лейбусы для нужд Краснодара, но 
и в дальнейшем продавать их в дру-
гие города. Впрочем, в пресс-службе 
администрации города „Ъ“ также за-
явили, что «срок поставки кузовов 
компанией „Алькор“ истекает по 
контракту 30 сентября». «При неи-
сполнении условий (просрочка, не-
полная поставка) к поставщику бу-
дут применены штрафные санкции, 
согласно условиям контракта»,— по-
яснили там, добавив, что «конструк-
тивная особенность троллейбусов 
в том, что шасси входит в состав кузо-
ва, как и сиденья, а подробная ком-
плектация указана в техническом за-
дании». Между тем, по данным „Ъ“, 
30 сентября — срок поставки по гра-
фику последних четырех кузовов, 
а шесть других должны были быть 
поставлены ранее в два этапа — до 
31 июля и 31 августа соответственно.

Связаться с Ириной Сватковской 
„Ъ“ не удалось, а адвокат господина 
Колыбина от каких-либо коммента-
риев о делах своего доверителя кате-
горически отказался.

Сергей Сергеев;  
Алексей Белянин, Краснодар

Остановка по требованию надзора
Прокуратура вмешалась в производство краснодарских троллейбусов

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование второго 
дела, связанного с перестрелкой 
в башне ОКО в «Москва-Сити», 
произошедшей осенью 2017 
года. Тогда один человек погиб, 
еще пятеро были ранены. С ма-
териалами дела начал знако-
миться бывший чемпион России 
и Москвы по кикбоксингу Саид 
Асадулаев, один из охранников 
бизнесмена Гавриила Юшваева, 
который, по версии следствия, 
и развязал бойню. Ему следст-
вие инкриминирует хулиганство 
с применением оружия.

Следственный комитет России 
завершил расследование второго 
уголовного дела, связанного с бой-
ней в башне ОКО. С материалами 
дела в соответствии со ст. 217 УПК 
РФ начал знакомиться известный 
в прошлом кикбоксер Саид Асаду-
лаев. Он долгое время был охранни-
ком совладельца башни ОКО Гаврии-
ла Юшваева. Вечером 17 ноября 2017 
года спортсмен, по данным след-
ствия, активно участвовал сначала 
в стычке на парковке перед входом 
в здание, а пару минут спустя и в на-
чавшейся перестрелке. Ее, по версии 

следствия, спровоцировали коллеги 
господина Асадулаева.

Конфликт в «Москва-Сити», на-
помним, начался на парковке, где 
водитель Maybach господина Юшва-
ева перегородил автомобилем вход 
в здание. В тот день в ресторане на 
четвертом этаже шло празднова-
ние дня рождения авторитетного 
бизнесмена Дмитрия Павлова. Два 
охранника мероприятия, подойдя 
к Maybach, попросили его водителя 
отъехать на пару десятков метров, 
на пустую парковку, но тот отказал-
ся. А спустя короткое время, по ма-
териалам дела, к иномарке босса 
подошли около десятка уроженцев 
Дагестана — охранников господи-
на Юшваева. Завязалась словесная 
перепалка, перешедшая в потасов-
ку. Погасить конфликт попытались 
находившиеся неподалеку спецна-
зовцы Росгвардии Дмитрий Якоб-
сон и Дмитрий Иванчев. В этот мо-
мент, по данным следствия, следуя 
указаниям руководителя охранни-
ков господина Юшваева Магомеда 
Исмаилова, вооруженный незареги-
стрированным оружием Саид Асаду-
лаев сначала толкал спецназовцев 
и «хватал за форменное обмунди-

рование», а затем, «продолжая свой 
преступный умысел» и демонстри-
руя своим поведением «явное неу-
важение к обществу», а также «готов-
ность применить физическую силу 
и имеющееся при себе оружие», кик-
боксер стал угрожать спецназовцам 
физической расправой. Такие же уг-
розы посыпались и в адрес стояв-
ших рядом охранников мероприя-
тия. Господин Асадулаев продолжал 
угрожать своим оппонентам, даже 
когда участники ссоры перешли 
в лифтовый холл башни. При этом, 
судя по обвинению, кикбоксер так 
и не применил свое оружие, когда 
началась стрельба, хотя продолжал 
им размахивать.

Стоит отметить, что 32-летний 
уроженец Махачкалы после пере-
стрелки, закончившейся гибелью 
одного и ранением пяти человек, 
скрылся от следствия. По данным 
„Ъ“, он был во время стрельбы ра-
нен в ноги и долго лечился частным 
образом. Саид Асадулаев был объ-
явлен в розыск и задержан в конце 
2020 года в Москве благодаря систе-
ме распознавания лиц, установлен-
ной в камерах видеонаблюдения. 
Причем техника безошибочно опре-

делила, что перед ней человек, нахо-
дящийся в розыске, несмотря на то 
что охранник за три года, прошед-
шие после перестрелки, отрастил бо-
роду, а на улице не снимал медицин-
скую маску. Выяснилось, что беглец 
все это время скрывался в подмо-
сковном Одинцово. Так как господин 
Асадулаев ранее был заочно аресто-
ван, то его после допроса в СКР от-
правили в СИЗО. Там же, осматривая 
арестованного, медики обнаружи-
ли у него на ногах отметины от пуле-
вых ранений. Но связать однозначно 
их с перестрелкой в «Москва-Сити» 
не удалось, а сам охранник их про-
исхождение объяснять отказался. 
Действия арестованного следствие 
квалифицировало как хулиганство, 
совершенное в составе группы с при-
менением оружия (ч. 2 ст. 213 УК РФ). 
Вины фигурант не признает.

Господин Асадулаев в 2013 году 
был чемпионом России по кикбок-
сингу в категории К-1, кроме того, он 
дважды становился чемпионом Мо-
сквы. Для бывшего спортсмена это 
уже второе уголовное дело. В 2015 
году он был задержан сотрудника-
ми патрульно-постовой службы, ко-
торые обнаружили у него 0,8 г кока-

ина. Саид Асадулаев пояснил, что 
хранил наркотики для собственного 
потребления. Приговор охраннику 
не был вынесен.

Отметим, что это уже третий ох-
ранник Гавриила Юшваева, задер-
жанный в рамках расследования 
бойни в башне ОКО. Ранее, как сооб-
щал „Ъ“, руководитель охраны, сов-
ладелец бойцовского клуба «Скор-
пион» Магомед Исмаилов и его 
подчиненный Эльдар Хамидов уже 
были приговорены к длительным 
срокам заключения.

Напомним, что с расследовани-
ем событий в «Москва-Сити» был свя-
зан вызвавший большой резонанс 
скандал. Следователь московского 
управления СКР Левон Агаджанян, 
возбудивший дело о перестрелке, 
сам попал под уголовное преследо-
вание. По версии СКР, «из личной за-
интересованности», а также «желая 
оказать услугу по просьбе Юшваева 
Г. А., состоявшего в дружеских отно-
шениях с Исмаиловым М. И. и дру-
гими обвиняемыми по указанному 
уголовному делу... с целью заниже-
ния роли Исмаилова в перестрелке 
и квалификации его действий по ме-
нее тяжкому составу преступления» 

решил использовать свои должност-
ные полномочия вопреки интересам 
службы при проведении следствен-
ных действий, в том числе и сборе 
доказательств. В итоге следователь 
Агаджанян, по версии СКР, пытал-
ся изменить показания свидетелей 
и манипулировать вещественными 
доказательствами, в том числе пу-
лями и гильзами, изъятыми с места 
преступления. В итоге, как не раз рас-
сказывал „Ъ“, весной 2018 года сле-
дователь Агаджанян обвинил в раз-
вязывании бойни в «Москва-Сити» 
сотрудников Росгвардии и чопов-
цев, включив в число фигурантов 
и погибшего Платона Койду. Одна-
ко материалы расследования у Лево-
на Агаджаняна изъяли, передав их 
в центральный аппарат Следствен-
ного комитета. Спустя некоторое вре-
мя дело в отношении спецназовцев 
и охранников было закрыто в связи 
с отсутствием в их действиях состава 
преступления. Экс-следователя его 
бывшие коллеги обвинили в злоупо-
треблении должностными полномо-
чиями (ст. 285 УК РФ) и привлечении 
заведомо невиновных лиц к уголов-
ной ответственности (ст. 299 УК РФ).

Владислав Трифонов

Следствие зрит в ОКО
Завершено дело предполагаемого участника перестрелки в «Москва-Сити»

Суд пришел к выводу, что 
депутат Госдумы Сергей 
Сопчук скрывал от контро-
лирующих органов свое 
участие в крупной золото-
добывающей компании   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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21 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  ТЕ  - 
 РЕСЫ ПАЦИЕНТА

07 ОКТЯБРЯ

НОВАЯ ЖИЗНЬ: 
БЕЗОТХОДНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
И ОТВЕТСТВЕННОЕ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ

21 ОКТЯБРЯ

ФИНТЕХ — 2021

71 –18  
НОЯБРЯ

МЕДИЦИНА 
(онлайн)

71  СЕНТЯБРЯ

ЭКОЛОГИЯ БРЕНДА 
И БРЕНДЫ  
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ. 
УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ

92 –30  СЕНТЯБРЯ

ЭКОСИСТЕМА. 
КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД 
К ВОПРОСАМ ЭКОЛОГИИ 
(онлайн)

20 ОКТЯБРЯ

ДЕНЬ РИТЕЙЛА:  
E-COM*, ЛОГИСТИКА, 
СКЛАДЫ

*электронная коммерция

01   НОЯБРЯ

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
АССИСТЕНТ 2021 Г. 
ЗАКРЫТЫЙ КЛУБ «Ъ»

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
ТРЕНД НА ДЕКАРБОНИ-
ЗАЦИЮ. ВОДОРОД 
КАК НОВЫЙ ИСТОЧНИК 
ЭНЕРГИИ ЭКОНОМИКИ

51  ОКТЯБРЯ

БАНКРОТСТВО 2021: 
НОВАЯ ВАКЦИНА ИЛИ 
ЯД ДЛЯ БИЗНЕСА?

27 ОКТЯБРЯ

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ 
И УПРАВЛЕНИЕ: 
ЮРИДИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

51  СЕНТЯБРЯ

РЕ: ЛОКАЦИЯ — 
ОФИСЫ, КОВОРКИНГИ, 
ГИБКИЕ ОФИСЫ

24 СЕНТЯБРЯ

КОРПОРАТИВНОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО 
И КОРПОРАТИВНЫЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ: 
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

91  ОКТЯБРЯ

ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В БИЗНЕСЕ: ПРАВОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ЗАЩИТА ИННОВАЦИЙ

28 ОКТЯБРЯ

ИНДУСТРИЯ 4.0: 
НА ПУТИ К «ЦИФРОВЫМ» 
ПРОИЗВОДСТВАМ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
НОВЫЙ ЦИКЛ — НОВЫЕ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

41  ОКТЯБРЯ

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ ЖИЗ-
НИ: ИНФРА СТРУКТУРА 
ГОРОДА, ЦИФРОВЫЕ 
ЭКО СИСТЕМЫ 
И ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

26 ОКТЯБРЯ

HR*-ФОРУМ

*управление персоналом

26 НОЯБРЯ

УГОЛОВНАЯ  
И СУБСИ ДИ АРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
БИЗНЕСА

*мероприятия

*

07 СЕНТЯБРЯ

ESG*-ТРАНСФОРМАЦИЯ 
ФИНАНСОВОГО 
СЕКТОРА: ВЫЗОВЫ 
И ВОЗМОЖНОСТИ
* экологически и социально 
ответ ственные практики 
корпоративного управления

Еврейский новый год
Уважаемые друзья! От имени Федерации 
еврейских общин России и от себя лично 
поздравляю вас с праздником Рош а-Шана 
и желаю вам хорошей записи в Книги Жизни!

Еврейский новый год — это не просто 
радостное событие и повод устроить большой 
и красивый праздник, но это также очень 
серьезное время, когда происходит суд Все-
вышнего над человеком. В эти дни Б-г решает 
судьбу всего человечества, вынося приговор 
каждому. Большую часть дня мы проводим в 
молитве, мысленно принимая на себя добрые 
обязательства, склоняем Творца к милосер-
дию и прощению. Тем не менее, несмотря на 
значимость происходящего, нам заповедано 
провести эти дни в радости, уделить внимание 
близким и устроить пышную трапезу.

Написано в псалмах Царя Давида: «Ра-
дуйтесь в трепете». Радость в трепете — это 
то, что знакомо каждому человеку, ведь это 
чувства, сопровождающие каждый важный 
этап жизни: окончание школы и поступление 
в вуз, свадьбу и рождение ребенка, открытие 
своего дела или новый этап в карьере. В такие 
моменты чувство счастья сопровождается 
трепетом и страхом перед неизвестностью, 
осознанием новой ответственности.

В Еврейском мировоззрении наступление 
нового года — это личный, незнакомый этап 
в судьбе, это доверие Творца по отношению к 
тебе, это новые — всегда новые — личностные 
возможности и это очередной год нашей жиз-
ни, каждый из которых бесконечно драгоценен. 
Но для того, чтобы прочувствовать окончание 
одного этапа и начало другого, необходима 
ментальная перезагрузка. Целый месяц, вплоть 
до наступления Рош а-Шана, мы проводим 
в анализе собственных поступков и мыслей. 
В это время очень важно осознать — что нам 
будет полезно в новом году, что нужно развить, 
а от чего стоит избавиться, чтобы не возвра-
щаться к прошедшим ошибкам.

Рош а-Шана дословно переводится как 
«голова года»; именно от головы, от принятых 
решений и зависит твое будущее. Но крайне 
важно помнить, что ничто в этом мире не про-
исходит без воли Творца всего мироздания, 
поэтому мы обращаемся к Нему с просьбой 
даровать нам душевные силы и мудрость для 
следования по Его путям в наступающем году.

Искренне желаю всем вам плодотворного 
и удачного года, пусть он будет насыщен 
добрыми и счастливыми событиями! Крепкого 
здоровья и стремления к благим делам! Хоро-
шего и сладкого года! Шана това уметука!

Александр Борода, 
раввин,  
президент 
Федерации 
еврейских общин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ 
«КОММЕРСАНТЪ»

Масштаб финансового ущерба от лесных пожаров, кото-
рый ежегодно подсчитывают власти, может стать в разы 
меньше, опасаются экологи. Они делают такой вывод  
из анализа новой отраслевой методики, разработанной 
Минприроды. В Минприроды заявили „Ъ“, что предло-
женный механизм обеспечит «более полный учет всех 
компонентов причиненного вреда», и, напротив, прогно-
зируют увеличение сумм ущерба от пожаров.

На портале regulation.gov.ru завершилось общественное об-
суждение проекта методики Минприроды по расчету разме-
ра вреда лесам из-за пожаров. Ущерб предлагается вычислять 
с учетом экономического, экологического и социального вре-
да территориям от возгораний в зависимости от деления лесов 
по целевому назначению, категориям защитности, породно-
го состава насаждений, а также вида и интенсивности лесного 
пожара. Так, в предложенной чиновниками формуле заложен 
вред от потерь поврежденной пожарами древесины на корню 
в средневозрастных, приспевающих, спелых и перестойных 
насаждениях; от повреждения лесным пожаром молодняков 
естественного и искусственного происхождения; вред от поте-
ри заготовки живицы; вред от повреждения недревесных лес-
ных ресурсов. Также следует принимать во внимание функции 
лесного участка: водоохранные, защитные, санитарно-гигие-
нические, оздоровительные и другие.

Действующая методика оценки вреда лесам (утверждена по-
становлением правительства РФ от 29 декабря 2018 года №173) 
не учитывает ряд особенностей, связанных с пожарами, объ-
яснили „Ъ“ в Минприроды: «Новая нужна для того, чтобы обес-
печить более полный учет всех компонентов причиненного 
вреда. При этом методика основывается на уже существующих 
ставках платы». Данные об ущербе требуются для повышения 
качества управленческих решений в области охраны лесов, от-
метили в ведомстве.

В последнем отчете Счетной палаты говорится об отсутст-
вии в России прозрачной методики расчета ущерба, причи-
ненного лесными пожарами. Аудиторы предполагали, что это 
может привести «к произвольному предоставлению региона-
ми ежегодных отчетных данных по итогам реализации феде-
рального проекта». Отметим, нацпроект «Экология» предпола-
гает, что ущерб от лесных пожаров за семь лет сократится в 2,6 
раза — с 32,3 млрд руб. в 2018 году до 12,5 млрд руб. в 2024 году.

 «Предложенная методика лучше действующей, когда рас-
считывается только сгоревшая древесина по минимальным 
ставкам,— заявил „Ъ“ Константин Кобяков из „WWF Рос-
сии“.— Новая учитывает больше факторов, но оценка каждого 
из них сильно занижается. Хоть и сейчас ущерб далек от реаль-
ности, но по новой методике суммы станут еще ниже». В «Грин-
писе России» добавляют, что предлагают учитывать лишь де-
ревья на землях лесного фонда. При этом остаются в стороне 
природоохранные территории, земли промышленности, на-
селенных пунктов, обороны и сельскохозяйственного назна-
чения. На территории последних, по оценкам экологов, растет 
около 10% всех лесов в России.

Методика не учитывает и ущерб, нанесенный животному 
миру и среде его обитания, указывает эксперт «Гринписа Рос-
сии» Михаил Крейндлин. Он обращает внимание, что в про-
екте разделены понятия «вред» от пожаров и «потери». К по-
следним отнесены стоимость лесовосстановительных работ, 
затраты на очистку территории и тушение пожара, а также сто-
имость сгоревших зданий, машин и другого имущества. «Вред 

или ущерб от лесных пожаров — один из показателей нацпро-
екта „Экология“ и один из факторов оценки эффективности 
исполнения регионами переданных лесных полномочий,— 
объясняет господин Крейндлин.— А вот за потери в результате 
лесного пожара в явном виде не отвечает никто. Поэтому если 
основные негативные последствия от пожара назвать „поте-
рями“, а не „вредом“, это позволит даже при самых катастро-
фических пожарах радикально снизить ущерб». Эксперт напо-
минает, что когда региональные власти принимают решение 
об отказе от тушения лесных пожаров в так называемых зонах 
контроля (примерно 45% всех российских лесов), они ориенти-
руются именно на прогнозируемый вред. «Чем ниже оказыва-
ется прогнозируемый ущерб, тем более обоснованным выгля-
дит отказ от тушения»,— указывает Михаил Крейндлин.

Руководитель Центра лесной пирологии (Красноярский 
филиал ФБУ ВНИИЛМ) Роман Котельников с позицией пред-
ставителей «Гринписа» и WWF не согласен. По его мнению, из 
методики следует, что затраты на тушение, расчистку и лесо-
восстановительные работы включаются в расчет ущерба от по-
жаров. «Вред от лесных пожаров теперь будет учитываться пол-
нее, а не только в рамках стоимости сгоревшей древесины, как 
сейчас,— считает господин Котельников.— Суммы, которые 
выделяются регионам на тушение пожаров, с появлением но-
вых указаний точно меньше не станут».

„Ъ“ решил узнать мнение об инициативе Минприроды у вла-
стей регионов, которые обычно лидируют по площадям лес-

ных пожаров. «Вопрос назрел уже давно,— говорит главный 
специалист отдела охраны и защиты лесов министерства лес-
ного хозяйства Красноярского края Михаил Беликов.— В на-
стоящий момент единой методики для всех случаев лесных 
пожаров нет, ущерб рассчитывается разными способами в за-
висимости от ситуации. Из-за этого комплексные достоверные 
сведения о вреде от лесных пожаров отсутствуют». Примене-
ние нового механизма определения вреда лесам не приведет 
к тому, что регионам будет выделяться меньше денег на туше-
ние лесных пожаров, также считает господин Беликов. Он счи-
тает напрасным и опасение, что исчисляемый ущерб от лесных 
пожаров станет меньше. Министр лесного комплекса Иркут-
ской области Владимир Читоркин отказался обсуждать тему. 
В Якутии также не предоставили комментариев на эту тему.

С претензиями экологов не согласны и в Минприроды: «Ме-
тодические указания основываются на действующих ставках 
платы за единицу лесных ресурсов, поэтому радикальных из-
менений размеров рассчитанного ущерба не ожидается, но 
определенное увеличение за счет расширения перечня учиты-
ваемых компонентов прогнозируется». Для того чтобы распро-
странить действие методики на все леса, требуется изменение 
Лесного кодекса или отдельный федеральный закон, добавили 
в ведомстве: «Это вопрос будущего. Но для преобладающей ча-
сти лесов достаточно подобного приказа».

Анна Васильева; Влад Никифоров, Иркутск;  
Оксана Павлова, Новосибирск

Горит, горит огонь ущербом новым
Последствия лесных пожаров посчитают по-научному

Вред, нанесенный лесам пожарами, теперь будет учитываться полнее, заверяют в Минприроды  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Черногорская десантная интронизация
Вступление в должность митрополита Иоанникия вылилось в бунт и острый политический кризис
Воскресная интронизация (воз-
ведение новоизбранного иерар-
ха на его кафедру) митрополита 
Черногорско-Приморского Серб-
ской православной церкви Ио-
анникия в Цетинском монасты-
ре привела к серьезной полити-
ческой дестабилизации в стране. 
Многотысячные протесты про-
тив того, чтобы этот церковный 
обряд проходил в древней чер-
ногорской столице, полиция по-
давила силой. А в блокирован-
ный протестующими Цетине ми-
трополита Иоанникия и Сербско-
го патриарха Порфирия спецназ 
 доставил на военных вертолетах. 
Черногорский премьер Здрав-
ко Кривокапич назвал случивше-
еся «попыткой террористических 
акций». Оппозиция же пообеща-
ла на «десантную интронизацию» 
«ответ гражданской, многонаци-
ональной и европейской Черно-
гории». С подробностями из Под-
горицы — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Накануне
Слезоточивый газ стал заволакивать 
древний Цетине в шесть утра вос-
кресенья. Тогда же раздались и пер-
вые разрывы свето-шумовых гра-
нат. Оцепившие плотным много-
слойным кольцом Цетинский мо-
настырь спецназ и полиция приня-
лись разгонять собравшуюся на при-
легающей к монастырю Дворцовой 
площади многотысячную толпу. На 
восемь часов утра в Цетине была на-
значена интронизация митрополи-
та Черногорско-Приморского Серб-
ской православной церкви (СПЦ) Ио-
анникия в присутствии прибывше-
го накануне в Черногорию Сербско-
го патриарха Порфирия и многочи-
сленной группы иерархов СПЦ.

Протесты против интронизации 
митрополита СПЦ в Цетинском мо-
настыре, который черногорцы счи-
тают своей исторической и духов-
ной колыбелью, начались еще в суб-
боту. С утра жители Цетине стали со-
бираться у стен монастыря. Оказа-
лось, что он обнесен металлическим 
забором, за которым разместились 
усиленные наряды полиции. Неко-
торое время продолжалось мирное 
противостояние. Митингующие уго-
варивали полицию «не идти против 
народа», вручали стражам поряд-
ка розы и прохладительные напит-
ки. Когда выяснилось, что ограда во-
круг монастыря установлена без одо-
брения местных властей, митингую-
щие ее снесли — без особого сопро-
тивления со стороны полиции. Бо-
лее того, по свидетельству очевид-
цев, несколько полицейских демон-
стративно сняли шлемы и перешли 
на сторону протестующих.

В тот же день к Цетине со всех кон-
цов страны стали стекаться колонны 
автомобилей с государственными 
черногорскими флагами — тысячи 
людей спешили на помощь жителям 
древней столицы. Однако до Цетине 
добрались далеко не все. После полу-
дня полиция блокировала две глав-
ные дороги, ведущие туда,— одну из 
приморья, другую — из администра-
тивной столицы Подгорицы. И уже 
через пару часов эти дороги заполни-
ли многокилометровые колонны из 
стоящих машин.

Свои баррикады на подступах 
к Цетине устроили и протестующие, 
перегородив магистрали горами ав-
томобильных покрышек и больших 
валунов. Попасть в древнюю столи-
цу стало практически невозможно.

Ночное противостояние с суббо-
ты на воскресенье прошло относи-
тельно спокойно. Обе стороны всю 
ночь оставались на своих позици-
ях. Поздно вечером в Цетине при-
был президент Черногории Мило 
Джуканович. Накануне он пообе-
щал присоединиться к жителям сто-
лицы, если исполнительная власть 
и СПЦ не внемлют их требовани-
ям и не перенесут интронизацию 
в другой храм. Тем более что за пе-
ренос церковного обряда высказа-
лись 90% депутатов парламента Це-
тине, властям которого и принадле-
жит используемый СПЦ Цетинский 
монастырь, а петицию в поддержку 
интронизации в древней столице 
подписали всего одиннадцать ее 
жителей.

Президент с супругой прошел 
главной улицей города, толпа встре-
тила его аплодисментами и привет-
ственными возгласами. А через со-
бравшихся журналистов Мило Джу-
канович еще раз обратился к прави-
тельству страны и СПЦ с призывом 
не провоцировать людей и провес-
ти интронизацию в любом другом 

храме, например в самом большом 
православном монастыре регио-
на — храме Воскресения Христова 
в Подгорице.

Прибыть в Цетине (причем да-
же без охраны), чтобы помочь ста-
билизации обстановки там, обеща-
ли также премьер Здравко Кривока-
пич и его первый зам, курирующий 
вопросы безопасности, Дритан Аба-
зович. Однако в древней столице 
они так и не появились. Ни с охра-
ной, ни без.

В монастырь на вертолетах
Полиция перешла к активным дей-
ствиям ровно в 6:00 в воскресенье. 
Как все происходило, рассказала 
депутат черногорского парламента 
Драгиня Вуксанович-Станкович из 
Социал-демократической партии: 
«Мы стояли буквально в полуметре 
от кордона полиции, разговарива-
ли с ними, некоторые из них даже 
опускали щиты. Когда расположив-
шиеся на стоявших рядом бэтээрах 
полицейские это увидели, в нас по-
летела граната со слезоточивым га-
зом, потом другая. Наступила пани-
ка, ибо концентрация газа была ог-
ромной».

Спустя некоторое время люди 
вновь собрались на Дворцовой пло-
щади. На сей раз полиция примени-
ла не только газ, но и свето-шумо-
вые гранаты, а также резиновые пу-
ли. Появились первые пострадав-
шие: в кого-то попала резиновая пу-
ля, кого-то обожгла граната. В Цети-
не завыли сирены скорой. Ранение 
получил и бывший спикер черно-
горского парламента Ранко Криво-
капич: полицейские бросили в не-
го свето-шумовую гранату, когда тот 

стоял у дворца короля Николы. Бли-
же к семи часам сгруппировавши-
еся полицейские отряды стали вы-
теснять собравшихся с Дворцовой 
площади на окраины города, по-
дальше от Цетинского монастыря.

Масла в огонь подлило и направ-
ленное в близкие властям черногор-
ские СМИ сообщение администра-
ции премьера о том, что протестую-
щие бросили в полицию «коктейль 
Молотова». Сообщение оказалось 
ложным, но после него полиция ста-
ла действовать еще жестче.

В то же самое время в Подгори-
це, расположенной в 30 км от Цети-
не, четыре больших автобуса с за-
темненными стеклами заполняли 
священнослужители СПЦ, кото-
рые вместе с Сербским патриархом 
направлялись в Цетинский мона-
стырь на интронизацию митропо-
лита Иоанникия.

Автобусы со священниками дви-
нулись к Цетине в половину вось-
мого. Однако на полпути останови-
лись и повернули обратно. Выясни-
лось, что протестующие подожгли 
сооруженные из покрышек барри-
кады на магистрали и отказывались 
пропускать кого-либо. Для расчист-
ки проезда властям пришлось на-
правлять к баррикадам бульдозеры 
и усиленные наряды полиции.

Митрополита Иоанникия и па-
триарха Порфирия в Цетине доста-
вил спецназ на двух военных верто-
лета. Пока один из них завис над Це-
тинским монастырем, другой при-
землился в 8:30 на площадке за хра-
мом. Из него вышли патриарх и ми-
трополит, которых вооруженные 
спецназовцы в противогазах тут же 
окружили пуленепробиваемыми 

черными экранами — так они до-
брались до монастыря, где и прош-
ла процедура интронизации.

Патриарх заверил, что в Черно-
горию прибыл не для того, чтобы 
что-то отнимать или кому-то угро-
жать, а чтобы совершить святое дей-
ство. Митрополит назвал существу-
ющий в Черногории раскол между 
людьми «искусственным», пообе-
щал его преодолеть, но сказал, что 
на это потребуется время.

Ровно в 10:00 интронизация за-
вершилась. А в 11:00 патриарх и ми-
трополит покинули Цетине — на 
тех же военных вертолетах.

Разбор полетов
Черногорские власти и партии пра-
вящей коалиции однозначно под-
держали «решительные действия 
полиции». А премьер Здравко Кри-
вокапич назвал события в Цетине 
«попыткой террористических ак-
тов», «заказчиками и организатора-
ми» которых являются высшее ру-
ководство пропрезидентской Дем-
партии социалистов и оргпреступ-
ные группировки. Он объявил об 
аресте советника президента по 
нацбезопасности Веселина Велеви-
ча — за противодействие полиции.

Обратился к нации и президент 
Мило Джуканович: «Грубо злоупо-
требляя армией и полицией, при-
меняя несоразмерно силу против 
мирного населения, правительст-
во обеспечило насильственную ин-
тронизацию митрополита Иоанни-
кия вопреки воле огромного боль-
шинства жителей Цетине и значи-
тельного числа граждан Черного-
рии... Это пиррова победа прави-
тельства, которое служит велико-

державным интересам и СПЦ как 
ударной силе великосербского на-
ционализма против Черногории».

Осудили насилие и лидеры наби-
рающего в республике силу оппо-
зиционного движения «21 мая». На 
«десантную интронизацию» они по-
обещали «ответ гражданской, мно-
гонациональной и европейской 
Черногории».

Во всяком случае, теперь экспер-
ты прочат Черногории период деста-
билизации, которую, по их словам, 
можно было избежать, если бы ин-
тронизация прошла не в Цетинском 
монастыре, а любом другом храме. 
Такое решение могла принять сама 
СПЦ, либо правительство Черного-
рии запретило бы все мероприятия 
в Цетине. К последнему, по данным 
источников „Ъ“, близких к админи-
страции президента страны, скло-
нялось и руководство черногорско-
го МВД, которое накануне призна-
ло, что не может гарантировать пол-
ную безопасность граждан в Цети-
не 5 сентября. Однако, как утвержда-
ют собеседники „Ъ“, «СПЦ, а вслед за 
ней и премьер с вице-премьером вы-
ступили против переноса интрони-
зации и запрета протеста».

Причину этого многие регио-
нальные эксперты видят в том, что 
и нынешнее правительство Черного-
рии, и СПЦ находятся под сильным 
влиянием президента Сербии Алек-
сандра Вучича, который может быть 
заинтересован в нестабильности 
у соседей, чтобы отвлечь внимание 
от проблем у себя в стране. «Можно 
с уверенностью утверждать, что все 
решения вокруг цетинского кризи-
са принимал президент Сербии»,— 
говорит „Ъ“ сербский историк и по-
литолог Миливой Бешлин. Ему вто-
рит и глава черногорского Центра 
мониторинга и исследований Злат-
ко Вуйович: «Настаивать на проведе-
нии того, что может привести к кон-
фликтам,— это прежде всего полити-
ческий шаг СПЦ в угоду Вучичу».

В пользу тезиса о том, что перенос 
места интронизации митрополита 
Иоанникия мог снять многие про-
блемы, говорит и схожая ситуация 
с недавней интронизацией Сербско-
го патриарха Порфирия. Она долж-
на была пройти 23 мая в Печской па-
триахии, которая находится на тер-
ритории Косово. Но косовские влас-
ти не дали на это добро, сославшись 
на пандемию коронавируса, и Пор-
фирий вступил на патриарший пре-
стол в Белграде. Хотя в Косово в кон-
це мая было всего 169 активных слу-
чаев заболевания, а в Черногории 
в воскресенье — около 8,5 тыс.

Об опасности дестабилизации 
в Черногории говорит и серьезный 
раскол среди ее православных веру-
ющих. Согласно недавнему иссле-
дованию профессора Оливеры Ко-
мар из Университета в Подгорице, 
хотя большинство православных 
в Черногории — сторонники СПЦ 
(43%), духовной монополии у нее 
нет. 21% поддерживают неканони-
ческую Черногорскую православ-
ную церковь, а 35% предпочли бы 
не выбирать между ними и иметь 
единую православную церковь. Од-
нако, как признал во время интро-
низации и сам митрополит Иоанни-
кий, для преодоления раскола по-
требуется время.

Автобусы со священника-
ми, направлявшиеся  
в Цетине, вынуждены  
были повернуть обратно — 
сторонники Черногорской 
православной церкви  
подожгли сооруженные  
из покрышек баррикады  
на дороге  ФОТО REUTERS

«Талибан» над Афганистаном не властен
Талибы отчаянно пытаются сформировать правительство

В Афганистане и вокруг него царит ат-
мосфера неопределенности. Запре-
щенное в России террористическое дви-
жение «Талибан» никак не может огла-
сить состав правительства, в то время 
как это было обещано сделать еще не-
сколько дней назад. Кроме того, ока-
залось, что пятничное заявление тали-
бов о подавлении последнего очага со-
противления в провинции Панджшер 
не вполне соответствует действитель-
ности. Продолжают поступать сообще-
ния, что в Панджшерском ущелье дер-
жит оборону ополчение полевого коман-
дира Ахмада Масуда. Между тем буду-
щее Афганистана станет главной темой 
встречи глав  МИДов стран G7, в которой 
может принять участие и Россия.

Инклюзивность  
для классово близких
Хотя с момента занятия талибами Кабула 
прошло ровно три недели, институты госу-
дарственной власти все еще не сформирова-
ны. Представители движения постоянно от-
кладывали оглашение состава нового Каби-
нета министров и наконец пообещали сде-
лать это в пятницу, 3 сентября — после на-
маза. Но этого не произошло. На следующий 
день один из самых влиятельных людей 
в «Талибане» Абдул Гани Барадар заявил теле-
каналу «Аль-Джазира», что состав правитель-
ства будет объявлен «скоро», но конкретной 
даты так и не назвал. О том, каким будет но-
вое правительство, талибы обычно отвеча-
ют кратко: «инклюзивным и всеафганским».

Впрочем, это далеко не очевидно. Напри-
мер, если раньше предполагалось, что в пра-
вительство войдут члены Координацион-
ного совета (созданного после захвата Кабу-
ла талибами для мирного перехода власти): 
экс-президент Афганистана Хамид Карзай, 
бывший глава исполнительной власти Аб-
дулла Абдулла и лидер Исламской партии 
Гульбеддин Хекматияр, то на днях стало ясно, 
что определенности и по этому вопросу нет.

Как заявили собеседники газеты The Fi-
nancial Times из правительства Пакистана, 
включить в новое правительство господи-
на Карзая будет «затруднительно», а у госпо-
дина Абдуллы шансы выше. В свою очередь, 
сразу несколько источников сообщали, что 
оба политика находятся под домашним аре-
стом, хотя и талибы, и пресс-служба Хамида 
Карзая это отрицали.

Зато третий участник Координационно-
го совета, Гульбеддин Хекматияр, явно дела-
ет все, чтобы обеспечить себе место в новой 
политической системе, хотя и делает вид, 
что ему все равно. «Мы не очень стремимся 
войти в новое правительство,— заявил он ту-
рецкому агентству Anadolu.— Но мы поддер-
жим „Талибан“, какое бы правительство они 
ни сформировали, без условий. Мы с талиба-
ми — братья, и между нами есть консенсус».

Стоит отметить, что в политической ка-
рьере господина Хекматияра по прозвищу 
«Кабульский Мясник» действительно были 
эпизоды, когда он высказывался в поддер-
жку «Талибана» и даже «Аль-Каиды» (запре-
щенная в РФ террористическая организа-
ция). Кроме того, в отличие от Хамида Ка-

рзая и Ашрафа Гани, которые изначально 
сотрудничали с американцами, Гульбедди-
на Хекматияра Вашингтон признавал тер-
рористом, угрожающим всему миру — на-
ряду с основателем «Талибана» муллой Ома-
ром и экс-лидером «Аль-Каиды» Осамой бен 
Ладеном.

«Никаких идеологических разногласий 
между талибами и Хекматияром нет,— под-
твердил „Ъ“ афганский чиновник, пожелав-
ший сохранить анонимность.— Из-за ко-
рыстных побуждений он отдалялся от них, 
но, получив желаемое, снова говорил, что 
их дело правое. Их цель одна — экстремизм 
и традиционализм в худшем смысле слова. 
Ну и подчинение Исламабаду, поскольку 
другой кормушки у них нет».

По словам собеседника „Ъ“, с трудностя-
ми в формировании правительства связан 
и визит в Кабул главы пакистанской меж-
ведомственной разведки ISI Фаиза Хами-
да. Изначально пакистанские СМИ упоми-
нали только одну проблему, которую он со-
бирался обсудить,— транзит остающихся 
в Афганистане иностранцев через Пакис-
тан. Однако позже стало известно о встрече 
господина Хамида с Гульбеддином Хекма-
тияром — как раз для разговора о будущем 
правительстве.

«Можно предположить, что на талибов 
идет давление извне, чтобы правительство 
было хотя бы формально инклюзивным. Не-
понятной остается ситуация в Панджшере. 
И наконец, разногласия внутри талибов дей-
ствительно существуют,— сказал собесед-
ник „Ъ“ в госструктурах Афганистана.— Оба 

крыла — и военное, и дипломатическое — 
подчинены ISI. Талибы понимают, что ка-
кое-то правительство, пусть даже переход-
ное, нужно формировать уже сейчас, чтобы 
не потерять управление государством».

Впрочем, отдельные успехи в налажива-
нии мирной жизни у талибов имеются. На-
пример, в субботу из Кабула вылетел первый 
за три недели пассажирский рейс — в Маза-
ри-Шариф, а в воскресенье еще два: в Герат 
и Кандагар.

Непокоренная вершина
Ситуация в Панджшерском ущелье — по-
следнем очаге сопротивления талибам — 
остается неясной. В пятницу, 3 сентября, «Та-
либан» утверждал, что подавил сопротивле-
ние и ополчение, возглавляемое Ахмадом 
Масудом, капитулировало. В Кабуле по это-
му поводу талибы даже устроили беспоря-
дочную стрельбу в воздух, в результате че-
го, по данным агентства Khaama Press, поги-
бли и были ранены около 70 человек, что за-
ставило талибов даже организовать розыск 
стрелявших.

Однако нет никаких убедительных свиде-
тельств того, что провинция действительно 
пала. Наоборот, в СМИ появляются свежие 
фотографии Ахмада Масуда, на которых он 
посещает оборонительные сооружения на 
подступах к центру провинции. Это заста-
вило талибов отказаться от прежних слов 
и признать: им удалось занять четыре круп-
нейших района провинции Панджшер, но 
столица — Базарак все еще под контролем 
ополчения.

Периодически источники в ополчении 
сообщают о тяжелых потерях, которые яко-
бы несут талибы, но проверить и эту инфор-
мацию крайне затруднительно. При этом 
в воскресенье вечером Ахмад Масуд на сво-
ей странице в Facebook призвал талибов 
прислушаться к декларации улемов (бого-
словов) Афганистана и прекратить боевые 
действия, вернувшись за стол переговоров. 
Правда, учитывая разницу в позициях сто-
рон, ожидать успеха в подобных перегово-
рах непросто.

На фоне всеобщей неопределенности веду-
щие мировые игроки все чаще отмечают, что 
весомую роль в афганском урегулировании 
могут сыграть Россия и Китай. Так, японский 
министр иностранных дел Тосимицу Мотэги 
в эфире телеканала NHK сообщил, что пред-
ставители Москвы и Пекина будут присутст-
вовать на министерской встрече «группы се-
ми» (G7), запланированной на 8 сентября.

Однако в российском МИДе эту новость 
не подтвердили. «Партнеры демонстриру-
ют несистемный подход,— заявила офици-
альный представитель ведомства Мария За-
харова.— Мы получали два дня назад сигна-
лы от Берлина и Парижа относительно неко-
ей встречи, но речи о „семерке“ не шло. За-
тем последовало заявление Токио уже в кон-
тексте „семерки“. Все это происходит на фо-
не разнокалиберных заявлений „семерки“ 
по России и то неучастию, то участию в фор-
мате. Налицо отсутствие у партнеров четкого 
понимания, чего же они хотят от себя и окру-
жающего мира».

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 29128,11 (+584,6)
РТС 1734,16 (+7,55)
FTSE 100 7138,35 (–25,55)

DAX 30 15781,2 (–59,39)
DJIA 35369,09 (–74,73)
NASDAQ Composite 15363,52 (+32,34)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.09.21
Австралийский доллар 54,1527
Английский фунт 100,8088
Белорусский рубль 14,0564
Датская крона* 11,6387

Доллар США 72,8545
Евро 86,5366
Индийская рупия** 99,5974
Казахский тенге** 17,1239

Канадский доллар 58,1209
Китайский юань* 11,2837
Норвежская крона* 84,2551
СДР 103,6894

Сингапурский доллар 54,2678
Новая турецкая лира 87,4814
Украинская гривна* 27,0561
Шведская крона* 85,0995

Швейцарский франк 79,7357
Японская иена** 66,2464
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Россети» вылавливают дивиденды
Правительство готово включить расходы на выплаты в тариф

Электросетевой госхолдинг «Россети» после много-
летних неудачных попыток все-таки может добить-
ся учета дивидендов в своем тарифе. По данным „Ъ“, 
первый вице-премьер Андрей Белоусов в целом под-
держал идею госхолдинга о включении расчетной 
предпринимательской прибыли в тариф на услу-
ги по передаче электроэнергии, ограничив его рост 
уровнем инфляции. Аналитики полагают, что в слу-
чае принятия изменений у «Россетей» появится про-
гнозируемый источник для выплат акционерам, 
а размер дивидендов может вырасти до 45 млрд руб. 
Поэтому миноритарии госхолдинга поддерживают 
механизм, но крупные потребители предсказуемо 
выступают против.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы госхолдинга «Россе-
ти» (88% у Росимущества) Андрея Рюмина премьеру Миха-
илу Мишустину от 29 июня. В нем поставлен вопрос вклю-
чения расчетной предпринимательской прибыли в тариф 
на услуги по передаче электроэнергии в размере 5% от вы-
ручки. Тему поднимает каждый новый руководитель «Рос-
сетей», но единый подход к дивидендам монополии прави-
тельством так и не сформирован.

Господин Мишустин поручил проработать вопрос перво-
му вице-премьеру Андрею Белоусову, главе ФАС Максиму 
Шаскольскому и вице-премьеру Александру Новаку. Как ут-
верждают источники „Ъ“, Андрей Белоусов идею поддержал, 
поручив до 1 октября внести в правительство необходимые 
изменения. Рост тарифа, по его мнению, нужно ограничить 
уровнем инфляции. В аппарате вице-премьера Александра 
Новака „Ъ“ подтвердили, что такое решение принято на со-
вещании у господина Белоусова. В его аппарате, ФАС и «Рос-
сетях» „Ъ“ не ответили.

Как отмечает Андрей Рюмин, в тарифах по транспорти-
ровке газа, нефти и нефтепродуктов предусмотрены рас-
ходы на дивиденды. В теплоснабжении и водоснабжении, 
сбытовых надбавках гарантирующих поставщиков электро-
энергии их источником выступает расчетная предприни-
мательская прибыль, учитываемая в необходимой валовой 
выручке компаний. Но для сетевых компаний такой опции 
нет. Источник компенсации затрат на дивиденды отсутству-

ет, а выплаты расцениваются регуляторами как нецелевое 
использование денежных средств. В результате, добавляет 
он, выплата дивидендов структурами «Россетей» происхо-
дит за счет привлечения заемных средств, источника воз-
врата и обслуживания которых нет.

«Россети», как и другие госкомпании, формально подпада-
ют под требование отчислять на дивиденды 50% от прибыли, 
но де-факто размер их ежегодных выплат малопрогнозиру-
ем. Так, при чистой прибыли в 2020 году в размере 61,2 млрд 
руб. по МСФО они составили всего около 5 млрд руб.— из-за 
вычета «бумажных» доходов и затрат на техприсоединение. 
Сами «Россети» по итогам 2020 года хотели вообще отказаться 
от выплат из-за высоких будущих расходов на строительство 
сетей для железнодорожного Восточного полигона. ОАО РЖД 
не платило дивиденды за 2020 год, поскольку правительство 
разрешило компании направить прибыль на инвестиции. 
«Транснефть» и «Газпром» платят 50% от скорректированной 
чистой прибыли по МСФО. В июне правительство опублико-
вало новую директиву для госкомпаний, по которой такой 
уровень с 1 июля 2021 года стал минимальным.

Миноритарии «Россетей» и МРСК в целом приветству-
ют нововведения, отмечает директор по электроэнергети-
ке Prosperity Capital Management Роман Филькин. Одна-
ко, уточняет он, важно, как инициатива будет реализована 
с учетом ограничения темпов роста тарифов. В частности, 
по словам господина Филькина, размер предприниматель-
ской прибыли должен соответствовать рыночной доходно-
сти инвестированного капитала. Директор «Сообщества по-
требителей энергии» Василий Киселев, наоборот, называет 
расстановку приоритетов взаимоисключающей: «С одной 
стороны, заявляется цель повышения доступности сетей для 
развития экономики с их консолидацией в руках государ-
ства, с другой — явно противоречащая идея дивидендов».

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» считает, что фиксация 
доли дивидендов в тарифной выручке «Россетей» будет «фун-
даментальным событием» для компании, поскольку у нее 
появится прогнозируемый источник выплат акционерам, 
а размер дивидендов может достигнуть 45 млрд руб. (16–17% 
дивидендной доходности), из которых на долю государст-
ва придется до 40 млрд руб. Он отмечает, что сейчас, несмо-
тря на значительную фундаментальную стоимость, «Россе-
ти» торгуются на уровне около $3 тыс. за 1 км сетей против 
$90 тыс. на других развивающихся рынках, а по мультипли-
катору EV/EBITDA дисконт к аналогам составляет 70–75%.

Татьяна Дятел, Владивосток
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Порой ведомственные инициати-
вы, даже вполне рабочие, заставля-
ют задуматься о реальных причинах 
их разработки, а то и заподозрить 
авторов в поправках ради попра-
вок. Такой на первый взгляд выгля-
дит очередная попытка Минсельхо-
за решить проблему заброшенных 
сельхозземель. В поправках к зако-
ну об обороте сельхозземель, мини-
стерство предложило признавать 
их заброшенными в течение трех 
лет постфактум — по признакам, ко-
торые еще предстоит разработать. 
При этом регистрационные дейст-
вия в отношении участков до устра-
нения нарушений запрещены, если 
земля не будет приведена в порядок, 
она должна быть продана на торгах, 
а в отсутствие покупателей — выку-
плена региональными властями.

С точки зрения ведомства, когда 
собственники участков не пользу-
ются ими по назначению, земля ста-
новится все менее пригодной для 
земледелия, а вовлекать ее в оборот 
снова сложно и дорого — например, 
если там уже вырос лес. Рабочего ин-
струмента изымать землю в пользу 
государства так и не появилось — 
процедура сейчас затянута из-за не-
обходимости Россельхознадзора 
подтверждать нарушения в течение 
трех лет, а также из-за возможности 
собственников продавать участки: 
после смены владельца следует но-
вый цикл подтверждения нецелево-
го использования. Как сказано в по-
яснительной записке, из более чем 
25 тыс. предписаний Россельхоз-
надзора об устранении нарушений 
исполнены 11 тыс., а срок изъятия 
угодий растягивается до шести лет. 
Вовлечения же земель в оборот тре-
бует госпрограмма: с 2022 по 2031 
год — более 13 млн га.

Однако необходимость этой ра-
боты не вполне очевидна: по дан-
ным рейтинга крупнейших вла-
дельцев сельхозземли в РФ от BEFL, 
агрохолдинги и без того расширяют 
земельные активы и спрос — цены 
заметно выросли. Зачем тогда при-
нуждать собственников тратить ре-
сурсы на поддержание нормативно-
го состояния участков, которые все 
равно не способны обеспечить рен-
табельность сельхозпроизводства, 
непонятно.

Впрочем, идея Минсельхоза по 
упрощению процесса изъятий вы-
глядит рабочей на фоне льгот для аг-
рариев, а также планов правитель-
ства по запуску в 2022 году реестра 
земель сельхозназначения. Упроще-
ние изъятия действительно может 
подтолкнуть владельцев рентабель-
ных, но неиспользуемых земель 
к продаже или сдаче их в аренду про-
фильным инвесторам — и снизить 
затраты последних. Нерентабельные 
же участки земли повиснут на балан-
се государства — притом что боль-
шая часть неиспользуемых угодий 
уже в госсобственности, это вряд ли 
поможет «вовлечению их в оборот», 
в отличие, например, от упрощения 
порядка перевода их в другие катего-
рии. Но об этом в проекте Минсель-
хоза ничего не сказано.

Новая попытка  
Минсельхоза вовлечь 
в оборот заброшен-
ные угодья вызывает 
вопросы и о том,  
насколько это нужно, 
и о том, что делать 
с изъятыми у собст-
венников участками

Льготы запутались в терминах
Налоговый маневр в IT потребовал разъяснений

Минцифры совместно с бизнесом разработало пояс-
нения для получения льгот в рамках запущенного 
с 1 января налогового маневра в IT-секторе. Они по-
зволят уменьшить риски налоговых претензий и из-
бежать сокращения числа компаний, уже имеющих 
льготы, по причине формальной трактовки терми-
нологии, полагают эксперты. Но участники рын-
ка считают, что просто разъяснений недостаточно, 
в перспективе нужно вносить соответствующие из-
менения в Налоговый кодекс.

Минцифры подготовило пояснения (есть у „Ъ“) к прави-
лам получения льгот в рамках налогового маневра — попра-
вок к Налоговому кодексу, которые были приняты в июле 
2020 года для поддержки и стимулирования отрасли на фоне 
пандемии. В соответствии с ними с 1 января 2021 года для 
IT-компаний снижены ставки налога на прибыль с 20% до 
3%, а страховые взносы — с 14% до 7,6%.

У отрасли неоднократно возникали вопросы по реализа-
ции налогового маневра (см. “Ъ“ от 21 декабря 2020 года). 
«Мы завалили письмами с вопросами Минцифры, Мин-
фин, ФНС и одновременно предложили создать совместную 
структуру для выработки разъяснений»,— рассказал дирек-
тор ассоциации АПКИТ Николай Комлев. По его словам, для 
подготовки разъяснений в начале августа Минцифры созда-
ло межведомственную рабочую группу (РГ), в которую во-
шли эксперты и представители бизнеса.

Итоговые материалы в первую очередь касаются 
IT-терминологии. «Проблема в том, что сегодня одна и та же 

услуга может называться по-разному, при этом сущность мо-
жет быть одинакова. Например, кто-то использует термин 
„сопровождение программ“, кто-то — „техническая поддер-
жка“ или „исправление ошибок“ и т. д.»,— отмечает секре-
тарь РГ Александр Журавлев. По его словам, основная цель 
разъяснений — устранение разной трактовки или непо-
нимания налоговыми, органами исполнительной и судеб-
ной власти, участниками индустрии терминов и процессов: 
«Они помогут IT-компаниям получить поддержку или защи-
титься в спорных ситуациях».

Замглавы Минцифры Максим Паршин рассказал „Ъ“, 
что льготами налогового маневра воспользовалось уже око-
ло 6 тыс. IT-компаний, что свидетельствует о востребован-
ности меры. Чтобы воспользоваться льготами, некоторые 
компании даже стали выводить IT-подразделения в отдель-
ные юрлица (см. „Ъ“ от 2 апреля). «Наша задача как регуля-
тора сделать использование налоговых льгот максимально 
эффективным и снять возможные вопросы по их примене-
нию»,— добавил чиновник.

Меры налогового маневра определяются в довольно 
специфических для государства терминах, поясняет заме-
ститель генерального директора Softline по работе с наци-
ональными проектами Андрей Шолохов: «Из-за этого все 
налогоплательщики разделились на компании, которые 
точно подпадают под льготы, которые точно не подпадают 
под льготы, и „серую зону“». В эту зону входят компании, 
которые должны подпадать под льготы, но по некоторым 
формальным критериям не проходят, а также те, которые 

не должны подпадать, но «всеми правдами и неправдами 
пытаются воспользоваться ими», уточняет эксперт.

Пояснения не позволят расширить IT-льготы на боль-
шее число участников, но помогут избежать искусствен-
ного сокращения числа компаний, уже имеющих льготы, 
по причине формальной трактовки терминологии ранее 
заключенных договоров, считает гендиректор «Р7-Офис» 
Наталия Агафонова. Они уменьшат риски налоговых пре-
тензий для IТ-компаний, говорит член комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой экономики московского 
отделения Ассоциации юристов России Вадим Перевалов: 
«Проблемой было то, что в Налоговом кодексе использу-
ются выражения, которые на практике часто заменяются 
отраслевыми синонимами». Теперь разработчики смогут 
называть продукты своими именами без риска лишиться 
льготы, потому что в документах не написано, что это «про-
грамма для ЭВМ», полагает финансовый директор «Рексоф-
та» Елена Шумеева.

У нас нет единого закона, регламентирующего дея-
тельность по созданию и использованию программ для 
ЭВМ и баз данных, и единого подхода к определению 
IT-терминов, поэтому пояснения Минцифры позволят в бу-
дущем избежать разногласий относительно терминологии, 
отмечает исполнительный директор и член совета директо-
ров Naumen Игорь Кириченко. Но, по его словам, впоследст-
вии соответствующие изменения необходимо внести в сам 
Налоговый кодекс.

Юлия Степанова

Франчайзи сделают анализы
Крупные медицинские лаборатории расширяются за счет партнеров

Вслед за аптеками пандемия подстегнула развитие 
по франшизе медицинских лабораторий. Как выяс-
нил „Ъ“, у крупных профильных компаний, вклю-
чая «Инвитро» и «Хеликс», с начала года объем за-
просов со стороны франчайзи удвоился. По данным 
экспертов, почти 70% заявителей были новичками 
в бизнесе в целом и более 90% не имели отношения 
к медицине. Однако на рынке сомневаются, что тен-
денция будет долгосрочной, ожидая снижения попу-
лярности таких франшиз по мере улучшения эпиде-
миологической ситуации в стране.

За январь—август число запросов со стороны франчайзи 
по развитию медлабораторий под брендом «Инвитро» уве-
личилось вдвое год к году, сообщил „Ъ“ руководитель отде-
ла развития сети Роман Петухов. По его словам, в этом году 
около 30% заведений по партнерской программе открыты 
новыми контрагентами. В «Хеликс», по словам заместите-
ля гендиректора лабораторной службы сети Дарьи Горяки-
ной, также «произошел двукратный рост» числа заявок на 
франшизу. Гендиректор сети «Ситилаб» Олег Ицков подтвер-
ждает, что популярность партнерских программ в сфере ме-
дуслуг в этом году возросла.

Взлет популярности медицинских франшиз был заметен 
еще в начале пандемии, но в первую очередь в категории ап-
тек (см. „Ъ“ от 9 апреля 2020 года). Теперь он переместился 

в медлаборатории. В целом по рынку, отмечает эксперт Fran-
shiza.ru Анна Рождественская, число заявок на партнерство 
с крупными сетями в первые восемь месяцев года выросло 
на 30%. По ее данным, 68% заявителей на получение фран-
шизы до этого не имели опыта ни в каком бизнесе и 93% не 
работали в медицинской сфере.

Директор по развитию RNC Pharma Николай Беспалов 
объясняет интерес бизнеса к сегменту тем, что открытие ла-
боратории проще в плане лицензирования и подбора пер-
сонала, чем аптеки. Кроме того, отмечает эксперт, перспек-
тивы роста на рынке лабораторных услуг для новых игроков 
гораздо больше, чем в фармритейле, в том числе из-за мень-
шего регуляторного давления.

Сетям также выгодно развивать франчайзинговые про-
граммы. «Они передают партнерам рутинные операции по 
забору анализов, снизив нагрузку на саму лабораторную 
службу»,— поясняет гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. 
Франчайзи, добавляет он, сразу получает стабильный поток 
клиентов за счет узнаваемости бренда.

Быстрая динамика открытия лабораторий в рамках парт-
нерских программ связана с ростом рынка на фоне пандемии, 
полагает Анна Рождественская. По оценкам аналитического 
центра Vademecum, в 2020 году объем продаж лабораторных 
услуг увеличился на 30%, превысив 360 млрд руб. В «Инвитро» 
ожидают роста еще на 15% в 2021 году. Олег Ицков дает более 

сдержанные прогнозы: увеличение на 10% при условии «со-
хранения напряженной ситуации с COVID-19».

В «Хеликсе» отмечают, что спрос на франшизы растет со 
стороны региональных игроков. По словам Дарьи Горяки-
ной, это связано в том числе с низкой доступностью лабора-
торных услуг в регионах. В «Инвитро», напротив, большая 
часть заявок приходится на мегаполисы и крупные адми-
нистративные центры. Но децентрализация тоже заметна: 
в компании говорят о смещении спроса на открытие новых 
лабораторий в спальные районы.

Способствуют развитию механизма и сами сети: по сло-
вам госпожи Рождественской, они предлагают франчайзи са-
мый низкий на рынке пашуальный взнос — около 100 тыс. 
руб. Открытие одной лаборатории при этом обходится в 1,5–
3 млн руб., добавляет источник „Ъ“ на рынке медуслуг.

Мнения экспертов о перспективах расширения франчай-
зинга в медицинских лабораториях расходятся. Николай 
Беспалов полагает, что ситуация не выглядит стабильной: 
«Со стабилизацией эпидемиологической ситуации спрос на 
услуги лабораторий может упасть». Но Сергей Шуляк счи-
тает, что речь идет о формировании стабильного спроса со 
стороны клиентов, потому что «интерес россиян к своему 
здоровью и медицинским анализам начал расти еще до пан-
демии, она лишь подстегнула его».

Александр Осипов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Международные инвесторы воз-
вращаются на российский фон-
довый рынок. На минувшей не-
деле суммарный приток средств 
в фонды акций и облигаций со-
ставил $90 млн, максимум с на-
чала лета. Вместе с тем нерези-
денты скупают российские акти-
вы не прицельно, а в рамках гло-
бальных фондов, ориентирован-
ных на развивающиеся рынки. 
Так инвесторы отреагировали 
на мягкость высказываний гла-
вы ФРС о планах по сворачива-
нию стимулов.

По данным BCS Global Markets 
(учитывают данные Emerging Port-
folio Fund Research), суммарный 
приток иностранных инвестиций 
на российский фондовый рынок 
за неделю, закончившуюся 1 сен-
тября, составил $90 млн. Спросом 
пользовались и фонды облигаций 
($35 млн), и фонды акций ($55 млн). 
Результат недели стал лучшим с нача-
ла июня — тогда инвесторы вложи-
ли в российские акции и облигации 
$160 млн.

Большую часть лета рублевые ак-
тивы не пользовались интересом 
у глобальных инвесторов. Три меся-
ца назад их оптимизм отчасти связы-
вался с ожиданием встречи прези-
дентов России и США. И за две недели 
в начале лета они вложили в россий-
ские активы $240 млн. После того как 
встреча состоялась и не принесла 
сюрпризов, спрос на российские бу-
маги упал. В итоге за два с половиной 
месяца инвесторы забрали из фон-
дов облигаций $135 млн, а из фондов 
акций $237 млн. Теперь средства на-
чинают возвращаться.

Позитивная картина наблюдает-
ся на многих развивающихся рын-
ках. По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Bank of America, также учи-
тывающей данные EPFR, суммар-
ные вложения в фонды emerging 
markets (EM) составили $5 млрд. 
Семикратный рост по сравнению 
с предшествующей неделей и луч-
ший недельный результат с сере-
дины апреля. «Приток инвестиций 
связан с улучшением настроений 
инвесторов после встречи банки-
ров в Джексон-Хоуле, где председа-
тель ФРС Джером Пауэлл заявил, что 
ужесточение монетарной полити-
ки будет плавным и постепенным. 
После этого развивающиеся рынки 
возобновили рост, и российский ры-
нок не стал исключением»,— отме-
чает директор инвестдепартамента 
UFG Wealth Management Евгений 
Пундровский.

Российский рынок  выигрывает 
благодаря глобальному тренду на 

рост инвестиций в акции. С нача-
ла года, по данным EPFR, в этот сег-
мент инвестировано $2,85 млрд, тог-
да как из фондов, ориентированных 
исключительно на Россию, выведе-
но почти $800 млн и только в летние 
месяцы — более $700 млн. Как пояс-
нил главный стратег BCS Global Mar-
kets Вячеслав Смольянинов, проис-
ходит укрупнение и консолидация 
фондов на более высоком уровне: 
российские фонды сливают с регио-
нальными, а региональные вливают 
в фонды EM.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают высокий интерес и к отдель-
ным компаниям. Так, спрос на акции 
«Газпрома» существенно вырос по-
сле снятия угрозы санкций с проекта 
«Северный поток-2», а акции НОВА-
ТЭКа — после подписания соглаше-
ний по финансированию дальней-
шего расширения СПГ-мощностей. 
«Технологические компании — Yan-
dex, Ozon, Headhunter — выиграли 
от возвращения интереса мировых 
инвесторов к акциям хайтека во вто-
ром-третьем кварталах»,— добавляет 
партнер FP Wealth Solutions Алексей 
Дебелов. В итоге индекс Московской 
биржи по итогам минувшей недели 
впервые в истории превысил 4 тыс. 
пунктов. За неделю он прибавил по-
чти 3%, а с начала года — почти 20%. 
Валютный индекс РТС обновил мак-
симум с марта 2012 года, достигнув 
1734,16 пункта.

В ближайшие недели глобальные 
рынки в целом будут жить в парадиг-
ме «чем хуже — тем лучше», отмеча-
ют управляющие. «Чем хуже будет 
статистика по рынку труда США, тем 
ниже будут ожидания по tapering (со-
кращение программы выкупа акти-
вов ФРС.— „Ъ“). Это, в свою очередь, 
поспособствует дальнейшему росту 
рисковых активов»,— считает Евге-
ний Пундровский.

При этом участники рынка не 
ждут массовых притоков. По мне-
нию заместителя гендиректора УК 
ТФГ Равиля Юсипова, в стремитель-
но меняющемся ESG-ландшафте 
российскому рынку будет труд-
но конкурировать за международ-
ный капитал. «Тренд на декарбо-
низацию заставляет инвесторов 
переосмыслить взгляды на акции 
сырьевых компаний, и низкими 
мультипликаторами здесь аппетит 
не повысишь»,— полагает Равиль 
Юсипов. По его мнению, сырьевые 
компании должны предложить ин-
весторам новую стратегию, кото-
рая повысит их привлекательность 
в условиях «глобального энерго-
перехода».

Виталий Гайдаев

Глобальное  
фондовое потепление
Российскому рынку перепали средства 
международных инвесторов

ВТБ планирует до 2025 года вло-
жить 9,3 млрд руб. в оборудова-
ние, которое будет работать на 
процессорах открытой архитек-
туры RISC-V. Почти половину 
расходов банк надеется компен-
сировать за счет субсидии Мин-
промторга. Поставщиком реше-
ния станет компания Yadro, ко-
торая инвестирует в него более 
6 млрд руб. Открытая архитекту-
ра может позволить уйти от мо-
нополии Intel и AMD, но отечест-
венные разработчики опасают-
ся конкуренции и скептически 
относятся к проекту: пока высо-
копроизводительных процессо-
ров на RISC-V нет не только в РФ, 
но и в мире, а на создание может 
уйти не менее пяти лет.

„Ъ“ узнал детали одного из десяти 
сквозных проектов, которые плани-
руется запустить совместно прави-
тельством и бизнесом для развития 
электронной промышленности. Так, 
ВТБ собирается до 2025 года вложить 
9,3 млрд руб. в аппаратно-программ-
ные комплексы (АПК), включающие 
серверы, которые будут работать на 
процессорах открытой архитектуры 
RISC-V, рассказали источники „Ъ“, 
знакомые с презентацией банка. Он 
представил проект на совещании 
у премьера Михаила Мишустина 
31 августа. Партнерами ВТБ высту-
пят Arenadata, Группа T1 и Yadro. По 
словам собеседников „Ъ“, ВТБ над-
еется компенсировать 47% затрат за 
счет субсидии Минпромторга. Там 
„Ъ“ уточнили, что постановление 
по субсидированию сквозных про-
ектов находится на утверждении 
в  правительстве.

В ВТБ пояснили, что «внедрение ар-
хитектуры с открытым исходным ко-
дом будет способствовать решению 
стратегических задач банка, а так-
же росту импортонезависимости». 
В Yadro сообщили, что ведут разработ-
ку семейства процессоров общего на-
значения на базе RISC-V и вложат в раз-
работку более 6 млрд руб. В компании 
отметили, что использование процес-
соров на открытой архитектуре заяв-
лено и в других сквозных проектах.

• RISC-V — открытая процессорная 
архитектура (open architecture), 
 проект создан Калифорнийским уни-
верситетом Беркли. Особенность 
технологии в том, что она свободно 
и бесплатно может использоваться 
в том числе для коммерческой реа-
лизации. Пока RISC-V применяется 
в основном для вспомогательных 
 решений с низкой производительно-
стью, но предполагается, что такие 
процессоры смогут конкурировать 
с чипами на архитектуре x86 и ARM. 
В сентябре о разработке чипов 
на RISC-V объявила Apple.
Открытые архитектуры в микроэ-

лектронике набирают популярность, 
поскольку призваны помочь локаль-
ным разработчикам выйти из-под 
монополии зарубежных вендоров. 
Сейчас на рынке действует пропри-
етарная, то есть закрытая, модель, 
когда поставщик не раскрывает ар-
хитектуру и, соответственно, драй-
вера процессоров. В результате ры-
нок оказался поделен между Intel, 
AMD (процессоры для ПК, ноутбуков 
и серверов), Nvidia (высокопроизво-
дительные графические процессо-
ры) и HiSilicon и Qualcomm (процес-
соры для смартфонов).

У правительства есть планы под-
держки решений на открытых архи-
тектурах как в области софта (open 
source, OS), так и в части железа (open 
architecture, OA): 20 июля АНО «Циф-
ровая экономика» направила Мин-
цифры предложения по симулиро-
ванию внедрения OS и OA в разных 
отраслях. Так, предлагается разрабо-
тать директивы по переходу на такие 
решения для госсектора, субсидиро-
вать процентную ставку по кредитам 
предприятиям, разрабатывающим 
серверы и системы хранения данных 
на основе RISC-V. В Минцифры гово-
рили, что готовят стратегию развития 
в РФ технологий открытого кода.

Поддержка открытых архитектур 
в электронике может быть невыгодна 
отечественным производителям про-
цессоров, которые уже вложились 
в собственные решения. И они дейст-
вительно относятся к перспективам 
технологии скептически.

Так, хотя технологией RISC-V инте-
ресуется «Байкал Электроникс», кото-
рая планирует к 2025 году начать раз-
работку прикладных процессоров на 
открытой архитектуре (см. „Ъ“ от 2 
июля), директор компании по разви-
тию Виталий Богданов подчеркива-
ет, что сейчас высокопроизводитель-
ных процессоров на RISC-V нет: «Ряд 
стартапов развивают микроконтрол-
леры и непритязательные процессо-
ры. Есть амбиции в части создания 
процессоров для рабочих станций 
и даже для серверов, но пока это пла-
ны отдаленного будущего». ARM, под-
черкивает господин Богданов, на это 
потребовалось более десяти лет. По 
мнению заместителя директора АО 
МЦСТ (процессоры «Эльбрус») Конс-

тантина Трушкина, разработка зай-
мет пять-семь лет, а брать реальные 
обязательства в ближайшие три-четы-
ре года серийно выпускать и внедрять 
АПК на базе процессоров RISC-V «так 
же рискованно, как лететь на Луну 
с первой попытки».

Никита Королев

Банкиры идут на RISC
ВТБ вложит 9,3 млрд рублей в оборудование на открытых процессорах

В начале сентября курс биткойна закре-
пился выше уровня $50 тыс. Сохранение 
 мягкой денежной политики ФРС способ-
ствует игре на повышение на криптовалют-
ном рынке. Но технологические недостат-
ки биткойна не способствуют укреплению 
его позиций, доля этой валюты сокращает-
ся в пользу альткойнов, в первую очередь 
эфира. В то же время эксперты допускают 
продолжение роста биткойна в ближайшее 
 время выше $52 тыс.

По данным coinmarketcap.com, стоимость бит-
койна 3 сентября достигала $51 тыс., максималь-
ной отметки с 14 мая, и в последующие выходные 
дни большую часть времени находилась выше 
$51 тыс. За семь дней биткойн подорожал на 3,4%. 
Четырехмесячные максимумы обновили котиров-
ки эфира, Ripple, Polkadot, Litecoin, прибавив за не-
делю 10–22%. Cardano и Solana обновили на неделе 
исторические максимумы. Капитализация биткой-
на достигла $944 млрд, более чем в два раз превы-
сив капитализацию эфира ($460 млрд). Но его доля 
сейчас едва превышает 41%, тогда как в апреле до-
стигала 50%, а в январе — более 70%.

Оживлению на рынке криптовалют способст-
вовали заявления представителей ФРС о сохране-
нии мягкой монетарной политики. Как отмечает 

ведущий стратег EXANTE Янис Кивкулис, интерес 
покупателей подогревается возвращением спроса 
на рисковые активы на мировых рынках с конца 
августа. В то время как на рынках возобновились 
разговоры о том, что ФРС отложит сворачивание 
стимулов, дефляционный актив привлекает по-
вышенное внимание, отмечает эксперт. CEO ин-
вестиционного фонда Pressman Capital Дмитрий 
Мачихин добавляет, что биткойн растет на волне, 
которая стала результатом фиксации прибыли про-
давцов в районе $30–34 тыс. С учетом коррекции 
относительно максимумов мая данные уровни 
поддержки «стали достаточным основанием для на-
чала новой движущей волны восходящего тренда».

Вместе с тем сокращение доли биткойна на крип-
товалютном рынке закономерно, считают его участ-
ники. Как отмечает гендиректор компании New-
cent Владимир Сметанин, это происходит на фоне 
продолжающегося роста интереса к DeFi-проектам 
(децентрализованных финансов), в частности, к So-
lana, который начал соперничать с эфиром, «полу-
чив серьезную поддержку инвесторов из крупных 
фондов». Дмитрий Мачихин поясняет, что запрос на 
более совершенные технологии на растущем рын-
ке привел к появлению намного более совершен-
ных проектов, таких как Solana, Cardano, Polkadot 
и, конечно же, Ethereum 2.0. А расширение рынка 

DeFi и NFT «стало дополнительным стимулом для 
технологического развития криптовалютного рын-
ка, сделав биткойн менее привлекательным акти-
вом на фоне конкурентов», уточняет эксперт.

Поэтому, по оценке господина Кивкулиса, не сто-
ит удивляться, если доля биткойна упадет до 33–36%. 
По словам руководителя отдела анализа данных 
CEX.IO Broker Юрия Мазура, если сеть BTC не соста-
вит полноценную конкуренцию экосистеме эфи-
ра, то в долгосрочной перспективе биткойн может 
утратить лидерство. Пока котировки этой валюты 
держатся на том, что она воспринимается как флаг-
ман. По мнению Дмитрия Мачихина, биткойн будет 
продолжать восприниматься как защитный актив, 
и «при коррекционных движениях на всем рынке 
криптовалют стоит ожидать роста его доминации».

В ближайшее же время эксперты прогнозируют 
продолжение роста криптовалютного рынка в це-
лом и биткойна в частности. Как отмечает Влади-
мир Сметанин, «технические индикаторы указыва-
ют на сохранение „бычьих“ условий». По мнению 
Яниса Кивкулиса, если в биткойне найдется доста-
точно покупателей, рост цены выше $52 тыс. мо-
жет быть прологом для дальнейшего. Другие участ-
ники рынка ожидают роста в ближайшее время 
до $53–59 тыс.

Виталий Гайдаев

Биткойн почувствовал смягчение
но проигрывает долю рынка альткойнам

КАК МЕНЯЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ ЗАРУБЕЖНЫХ ИНВЕСТОРОВ К РОССИЙСКОМУ 
РЫНКУ (ПРИТОКИ/ОТТОКИ, $ МЛН)    ИСТОЧНИК: EPFR. 
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Хотя в целом по рынку  число 
просроченных розничных 
 кредитов не растет, стабили-
зация наблюдается не во всех 
сегментах. Так, по кредитным 
картам количественно просро-
ченных ссуд достигло макси-
мума за три года. Это связано 
как с  общей спецификой про-
дукта, так и с тем, что в пери-
од кризиса россияне стремят-
ся  выполнять обязательства 
в первую очередь по залоговым 
кредитам, допуская просрочки 
по необеспеченным ссудам.

Количество действующих креди-
тов физических лиц на конец авгу-
ста превысило 72 млн, из них прос-
рочены 7 млн, следует из данных 
совместного исследования БКИ «Эк-
вифакс» и СРО НАПКА, с которыми оз-
накомился „Ъ“. Соотношение сохра-
няется в течение всего года. Данные 
свидетельствуют о том, что платеже-
способность населения постепенно 
возвращается на тот уровень, кото-
рый позволяет выполнять обязатель-
ства, отмечают авторы исследования.

Однако стабилизация наблюдает-
ся не во всех сегментах кредитного 
рынка. Рост количества просрочен-
ных ссуд очевиден в сегменте кре-
дитных карт, причем показатель до-
стиг максимума с 2019 года — 2,6 млн 
по итогам августа (за восемь месяцев 

прирост числа просроченных карт со-
ставил 200 тыс.) Всего, по данным «Эк-
вифакса», на конец августа на рынке 
было 41,1 млн действующих карт.

«Причина роста просрочек — ис-
ходная специфика продукта. Банк 
оценивает клиента в момент выда-
чи карты, но за время пользования 
ею платежеспособность заемщи-
ка может измениться в худшую сто-
рону. Предсказать это в моменте не-
возможно,— поясняет ситуацию 
президент СРО НАПКА Эльман Мех-
тиев.— В период финансовых трудно-
стей для многих кредитка становится 
инструментом покрытия ежеднев-
ных расходов, а это прямой путь на 
просрочку и рост риска дефолта». Со-
гласно опросу, проведенному финан-
совым маркетплейсом «Юником24», 
рассказывает его гендиректор Юрий 
Кудряков, в случае возникновения 
финансовых трудностей 45% росси-

ян готовы допустить просрочки в пер-
вую очередь по кредитным картам.

• Просрочка по кредитным картам 
растет на фоне активного роста их 
выдачи банками. Так, по данным 
ОКБ, за первое полугодие выдано 
6,9 млн карт с общим лимитом 
480 млрд руб. Это на 50% и 59% со-
ответственно больше, чем за ана-
логичный период 2020 года.
Карта стала неотъемлемой частью 

«кредитной корзины» многих росси-
ян, поэтому ее доля в коллекторском 
портфеле растет, отмечает управляю-
щий директор ПКБ Павел Михмель. 
«В работе коллекторов по цессион-
ным договорам на кредитные кар-
ты приходится порядка 30%. В 2019 
году эта доля была чуть больше 20%. 
И до конца года в работе агентств бу-
дут преобладать долги именно по кре-
дитным картам и кредитам налич-
ными»,— поясняет топ-менеджер. 

Средний лимит по кредитной карте 
составляет около 100 тыс. руб., и бан-
ки охотно передают такие суммы для 
взыскания коллекторским агентст-
вам, подтверждает директор депар-
тамента по работе с просроченной 
задолженностью Росбанка Евгений 
Сеньковский.

Опрошенные „Ъ“ банкиры не 
склонны драматизировать ситуацию. 
Они уверены, что ужесточение скор-
ринга большинством игроков ведет 
к формированию нового портфеля 
с высоким качеством. Но срок дейст-
вия кредитных карт довольно велик, 
в среднем около пяти лет, а раньше от-
бор заемщиков был не таким тщатель-
ным. В результате риски дефолтов для 
определенных категорий заемщиков 
сохраняются.

«Важно смотреть на общую задол-
женность клиента по всем видам кре-
дитов. Наличие и потребительского 
кредита, и кредитной карты повы-
шает риск дефолта»,— указывает Ев-
гений Сеньковский. С точки зрения 
взыскания, уточняет Эльман Мех-
тиев, кредитные карты, как и лю-
бой беззалоговый продукт, требуют 
большего времени — необходимо до-
ждаться, когда платежеспособность 
клиента восстановится и он сможет 
вернуться в предложенный ему гра-
фик платежей.

Полина Трифонова

Кредитки не вышли из кризиса
Просроченная задолженность россиян по карточным долгам растет
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Рынок деловой авиации в Рос-
сии восстанавливается гораздо 
быстрее, чем обычные переле-
ты: за январь—август пассажи-
ропоток в аэропортах москов-
ского авиаузла превысил по-
казатели 2019 года. Рост спро-
са участники отрасли связыва-
ют с сохраняющимися ограни-
чениями на регулярных рей-
сах. При этом игроки жалуют-
ся на слишком высокие аэро-
портовые тарифы, а также из-
быточные требования законо-
дательства.

В ассоциации деловой авиации 
ОНАДА „Ъ“ сообщили, что объемы 
перевозок в сегменте превысили 
показатели 2019 года. Расчеты осно-
ваны на показателях центра «Внуко-
во-3», который в январе—июле об-
служил более 10 тыс. бизнес-рей-
сов, что на 20% больше, чем за тот же 
период 2019 года, и на 63% — 2020 
года. Общее число пассажиров вы-
росло на 15% к 2019 году и на 82% 
к 2020 году, до почти 62 тыс. чело-
век. Самыми популярными направ-
лениями в мае—июле стали Рига, 
Ницца, Ларнака, Петербург, Казань 
и Сочи.

Инфраструктура деловой авиа-
ции в РФ представлена специализи-
рованными обособленными терми-
налами только в Москве и Петербур-
ге. Помимо «Внуково-3» к ним отно-
сят терминал «А-Групп» (Шереметье-
во), UTG Private Aviation (Домодедо-
во), Международный центр деловой 
авиации в Раменском, а также «Пул-
ково-3» и «А-Групп Пулково». Опера-
торы терминалов не раскрывают по-
казатели. По данным Росавиации, 
которые приводит в своем отчете 
МСФО Шереметьево, на «Внуково-3» 
пришлась четверть из 38 тыс. всех 
взлетно-посадочных операций дело-
вой авиации МАУ в 2019 году и пятая 
часть из 33 тыс. в 2020 году. Статисти-
ку по деловым рейсам всех аэропор-
тов Росавиация не публикует.

По данным руководителя проек-
та BizavNews Дмитрия Петроченко, 
большинство аэропортов в РФ выш-
ли в бизнес-сегменте на допанде-
мийный уровень, в столичном ре-
гионе превысили его. Восстановле-
ние деловой авиации наблюдается 
во всем мире, уточняет он, хотя, на-
пример, в России трафик сместил-
ся в пользу внутренних направле-
ний. Если раньше более 70% рейсов 
были международными, сейчас их 
менее 50%.

Спрос на деловые перевозки 
подстегнуло ограничение обычных 
рейсов, отмечает президент ОНАДА 
Ярослав Одинцев. Он допускает, что 
по мере открытия границ крупные 
авиакомпании вернут себе часть 
пассажиров, пересевших на биз-
нес-джеты во время пандемии, но 
«значительная часть останется».

В то же время участники рынка го-
ворят о целом ряде факторов, сдер-
живающих его развитие. Есть серь-
езный дефицит инфраструктуры, 
отмечает управляющий директор 
Jet24 Павел Захаров. Если в США бо-
лее 13 тыс. аэропортов, то в реестре 
Росавиации всего около 230 аэродро-
мов. Большинство из них контроли-
руют несколько крупных игроков, 
между которыми нет ценовой кон-
куренции, подчеркивает господин 
Захаров: «Это приводит к космиче-
ским ценам. Взлет-посадка и сопут-
ствующие услуги в Ницце обходятся 

втрое дешевле, чем в Москве, в Пари-
же они дешевле в пять раз».

Эксперт добавляет, что ставки по 
бизнес-джетам в российских лизин-
говых компаниях «кратно выше, чем 
в Европе». Также он отмечает жест-
кость регуляторных требований, 
из-за которых лишь около 200 са-
молетов, принадлежащих россий-
ским бенефициарам, зарегистриро-
ваны в РФ. «Проблема в том, что биз-
нес-авиация в РФ не выделена в само-
стоятельную отрасль. В этой связи по-
лучение сертификата коммерческо-
го эксплуатанта что для Sirius Aero, 
что для „Аэрофлота“ одинаково: у нас 
одни и те же требования»,— поясняет 
гендиректор компании деловой ави-
ации Sirius Aero Михаил Парнев.

В качестве примера он приводит 
приказ Минтранса по оснащению 
бортов устройствами для пассажи-
ров с ограниченной мобильностью. 
Это подразумевает, в частности, ши-
рину дверных проемов больше, чем 
габариты кресла-коляски. «Разме-
ры дверей в Hawker 750 или Hawk-
er 850 не предусмотрены для заезда 
инвалидной коляски,— поясняет го-
сподин Парнев.— Требовать от биз-
нес-джетов того же подхода, что и от 
обычных самолетов, бессмысленно. 
Такая же ситуация и с требованиями 
по видеомониторингу. Бизнес-ави-
ация — это прежде всего приват-
ность, поэтому внедрение доработок 
напрямую противоречит одному из 
главных принципов эксплуатации 
бизнес-джетов». В Sirius Aero предла-
гают создать отдельные правила по 
сертификации эксплуатантов биз-
нес-авиации, а также сократить тре-
бования по резервированию и коли-
честву воздушных судов.

В Росавиации на вопросы „Ъ“ не 
ответили. В Минтрансе сообщили, 
что не получали обращений ОНАДА 
или других объединений деловой 
авиации по корректировке дейст-
вующих требований.

Айгуль Абдуллина

Бизнес-джеты  
высоко взлетели
Рынок деловой авиации вырос на фоне пандемии

Экспортные цены на россий-
скую продукцию черной метал-
лургии начали снижаться на 
фоне уменьшения спроса в ЕС. 
Падение внутренних цен, за-
метное еще в июле, также про-
должилось. Тем не менее пра-
вительство не планирует пере-
сматривать введенные с авгу-
ста пошлины, собираясь ввес-
ти вместо них с 2022 года повы-
шенный НДПИ. По мнению ана-
литиков, с высокой вероятно-
стью для черных и цветных ме-
таллов будет установлена та же 
ставка НДПИ в 6% от выручки, 
что и для драгметаллов.

Российский горячекатаный про-
кат за август подешевел на 6% на ба-
зисе FOB Черное море и сейчас торгу-
ется с дисконтом в $60 за тонну к экс-
портным ценам в Китае, пишет «ВТБ 
Капитал». Спрос на спотовом рын-
ке в ЕС замедляется после сильного 
сокращения активности и накопле-
ния запасов за несколько месяцев. На 
внутреннем рынке российские про-
изводители снизили цены на про-
кат в сентябре на 10%, следует из об-
зора. Падение внутренних цен нача-
лось еще в июле—августе (см. „Ъ“ от 
23 августа), сейчас, после введения 
с 1 августа экспортных пошлин, они 
уже на 20% меньше июньского уров-
ня, хотя это и меньше ожидавшегося 
снижения на 25–30%.

В «Северстали» пояснили „Ъ“, что 
цены в черной металлургии тради-
ционно очень волатильны и могут 
меняться на 60–80% в течение года. 
В этом году, отмечают в компании, 
пик был в мае—июне, но с июля на-
чалось плавное снижение. Напри-
мер, по арматуре Минпромторг от-
читался о снижении цен в августе на 
12–18% по сравнению с июнем. «В Рос-
сии цены в целом росли меньше, чем 
в других регионах мира,— в августе, 
например, их уровень ниже европей-
ского на 27% и более чем вдвое усту-

пает ценам в США»,— говорят в «Се-
верстали». Там ожидают дальнейшей 
небольшой коррекции цен в связи 
с окончанием строительного сезона, 
но «в 2022 году средние цены, скорее 
всего, будут выше исторических уров-
ней с постепенным возвратом к ним 
только в 2023 году». В НЛМК и ММК не 
дали комментариев.

Правительство ввело экспортные 
пошлины на сталь в ответ на удорожа-
ние государственных строек. Пошли-
ны состоят из базовой ставки в разме-
ре 15% и дополнительного компонен-
та, зависящего от вида металла, глуби-
ны передела и т. п. Минимальная экс-
портная ставка на плоский горяче-
катаный прокат и арматуру — $115, 
холоднокатаный прокат — $133, не-
ржавеющую сталь и ферросплавы — 
$150 за тонну. «Русская сталь» оцени-
вала снижение прибыли металлургов 
из-за пошлин в 150–180 млрд руб.

В Минпромторге уже заявили, 
что не видят предпосылок для про-
дления экспортных пошлин в сле-
дующем году, однако пересмотр их 

в этом году маловероятен. «Мы ведем 
диалог с коллегами по правитель-
ству, поэтому будем стараться нахо-
дить компромисс,— пояснил глава 
министерства Денис Мантуров 2 сен-
тября.— Но с учетом того, что мы уже 
в сентябре, а пошлина действует до 
конца декабря, то процесс даже при-
нятия решения придется уже совсем 
на конец года, если такое решение 
будет принято».

Взлет цен на стальной прокат ожи-
даемо имел временный характер, го-
ворит управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гришу-
нин. Пока что цены на сталь поддер-
живаются высокой стоимостью сы-
рья — угля, руды и стального лома, но 
с ужесточением кредитно-денежной 
политики регуляторов в США и в ЕС 
котировки сырья тоже начнут сни-
жаться, считает эксперт. В этой связи 
вероятность продления экспортных 
пошлин в 2022 году низкая. «Тем не 
менее достигнутые в этом году уров-
ни цен на стальной прокат и сырье 
очень высоки, поэтому мы ждем суще-
ственной коррекции в течение бли-
жайших двух-трех лет»,— добавил он.

На смену экспортным пошлинам 
в следующем году должен прийти по-
вышенный НДПИ, размер которого, 
как ожидается, будет привязан к ми-
ровым ценам на конечный продукт. 
Замминистра финансов РФ Алексей 
Сазанов говорил 31 августа, что кон-
кретные предложения будут подго-
товлены к началу октября. На дан-
ный момент НДПИ для драгметаллов 
в РФ составляет 6% от выручки, а у ал-
мазодобывающей отрасли — 8%. Ана-
литики «ВТБ Капитала» полагают, что 
с высокой вероятностью правитель-
ство введет ставку НДПИ для цвет-
ных и черных металлов, аналогич-
ную ставкам для драгоценных метал-
лов, то есть 6%. В этом случае сильнее 
всего пострадают ГМК «Норильский 
никель» и «Северсталь».

Евгений Зайнуллин

Цены ослабляют стальную хватку
Экспортные котировки на российский металл упали в августе

Президент Simple Group Максим 
Каширин подтверждает, что в пер-
вой половине 2020 года возникали 
перебои с поставками из-за ограни-
чений. «Сейчас происходит естест-
венное восстановление импорта»,— 
добавляет он. По словам бизнесме-
на, Simple в январе—июле увеличи-
ла импорт на двузначные цифры.

У Beluga Group за семь месяцев 
импорт вырос на 16% год к году, со-
общили в компании. Там поясни-
ли, что в этом году импортеры реши-
ли оперативно увеличить ввоз вина 
из-за нового закона. В июле вступил 
в силу документ, уточняющий от-
дельные винные термины и положе-
ния, и поставщики опасались необ-
ходимости прохождения повторной 
сертификации.

В Moet Hennessy на этом фоне даже 
объявляли о приостановке поставок 
в РФ (см. „Ъ“ от 2 июля). Но уже в ав-
густе федеральное правительство раз-
решило импортерам не менять наи-
менование вин в заявлениях на полу-
чение акцизных марок в РФ.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев согласен, что рынок пока вос-
станавливается, в первую очередь за 
счет импорта. Он связывает падение 
производства российских игристых 

вин с эффектом высокой базы пер-
вой половины 2020 года, когда вино-
делы активно работали на склад, что-
бы успеть до вступления в силу зако-
на «О виноделии» в прошлом июне, 
который разрешает называть вином 
только продукцию из российского 
винограда.

Президент Союза виноградарей 
и виноделов России Леонид Попо-
вич отмечает, что виноград растет 
в среднем пять лет, потому возможно-
сти быстро увеличить производство 
у российских компаний нет. По дан-
ным Минсельхоза, в России на 2020 
год было 96,75 тыс. виноградников. 
А в этом году в ряде регионов урожай 
винограда пострадал из-за погоды. 
Краснодарская «Фанагория», напри-
мер, оценивала предварительные по-
тери из-за сильных дождей в 20% от 
сбора винограда, или около 6 тыс. 

тонн. Господин Попович говорит, что 
пока урожай в целом по стране ожи-
дается на среднегодовом уровне, но 
«погода может внести коррективы».

При этом, как сообщали собесед-
ники „Ъ“ в отрасли, оптовые цены 
на виноград для вина в Крыму за 
год из-за резкого роста спроса под-
нялись с 60 руб. до 150 руб., в Крас-
нодарском крае — с 60–70 руб. до 
100 руб. за 1 кг (см. „Ъ“ от 12 августа). 
Как отмечает Александр Ставцев, 
конъюнктура российского винного 
рынка сейчас складывается в поль-
зу импорта. По его словам, ранее 
на иностранные вина приходилось 
около 38%, сейчас уже около 50%. Го-
сподин Попович надеется, что рос-
сийские производители сохранят 
долю на текущем уровне.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Вино полилось из-за границы

Спустя месяц после обращения 
к премьеру вице-президент «Транс-
нефти» Максим Гришанин направил 
заместителю министра энергетики 
Анастасии Бондаренко письмо (есть 
в распоряжении „Ъ“) о том, что под-
ход министерства к угрозам объектам 
ТЭК, который учитывает только физи-
ческую защиту от террористических 
действий или нападений, является 
слишком узким, а запланированные 
в проекте постановления меры — не-
достаточными. Умышленная сдача 
в систему смеси, содержащей искус-
ственные химические соединения 
в высокой концентрации, может оста-
новить прокачку нефти и создать ре-

альную угрозу всей системе тран-
спортировки, пишет господин Гри-
шанин. Он еще раз просит министер-
ство учесть предложения «Транснеф-
ти» в готовящемся документе. 

В Минэнерго и нефтекомпаниях 
ситуацию комментировать не стали. 
Источник „Ъ“, близкий к правитель-
ству, сомневается, что ситуация раз-
решится в ближайшее время.

В России остается много «самова-
ров» — небольших НПЗ с низкой глу-
биной переработки, выпускающих 
много мазута,— которые в целом пе-
рерабатывают около 4–5 млн тонн 
в год, говорит основатель Engineer-
ing & Consulting PFA Alexander Ga-
detskiy Александр Гадецкий. Некото-
рые владельцы частных ПСП, полага-

ет он, пытаются сливать мазут в систе-
му «Транснефти» и поэтому не согла-
шаются на предложения монополии 
по их усиленному контролю. Кроме 
того, на ряде ПСП, по его мнению, нет 
точного учета поступающих объемов 
нефти и контроля их качества.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что «Транснефть» по-
несла прямые финансовые потери 
из-за инцидента 2019 года на трубо-
проводе «Дружба», поэтому у компа-
нии есть очевидный мотив для уже-
сточения контроля над ПСП. «Транс-
нефть» зарезервировала на ком-
пенсации потребителям нефти по 
«Дружбе» около 30 млрд руб., из ко-
торых уже выплатила половину.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть» заглянет во все трубы

С учетом того что мы  
уже в сентябре находимся, 

а пошлина действует 
до конца декабря,  

процесс даже принятия 
решения придется  

уже совсем на конец года
— Денис Мантуров, 
глава Минпромторга,  

о возможном пересмотре экспортных  
пошлин на металлы, 2 сентября

Ц И Т А Т А

63 процента
составил  
рост рейсов  
из терминала бизнес-
авиации Внуково-3 
в  январе—июле  
2021 года
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ИМПОРТ ВИНА И ПРОИЗВОДСТВО ВИНОДЕЛЬЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ В РФ (МЛН ДАЛ)

ИСТОЧНИК: МИНСЕЛЬХОЗ.
*ЯНВАРЬ—ИЮЛЬ.
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Импорт вина в Россию
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На НПФ «Открытие», который может 
быть продан отдельно от банка «ФК От-
крытие», появились первые претен-
денты. По информации „Ъ“, актив 
на предмет покупки изучает целый 
ряд крупных игроков. Если НПФ бу-
дет продан отдельно от банка, как хо-
чет ЦБ,— это может стать крупнейшей 
сделкой на пенсионном рынке, и по-
купателю придется платить премию 
за масштаб.

В НПФ «Открытие» (на 99,9% принадлежит 
банку «ФК Открытие») проводят due diligence 
потенциальные покупатели, рассказали 
пять источников со стороны группы «ФК От-
крытие» и интересантов на фонд. Два собе-
седника „Ъ“ говорят, что процедуру закон-
чили группы «Регион»-«Россиум», Сбербанк, 
ВТБ. В процессе исследования актива — «Газ-
фонд ПН», уточняют еще два источника. Из-
учает возможность приобретения НПФ Рос-
сельхозбанк (РСХБ), говорят собеседники 
„Ъ“. В НПФ «Открытие» отказались от ком-
ментариев.

В ВТБ отрицают, что проводили due dili-
gence. В Сбербанке сказали, что «о любых 
сделках группа сообщает по факту их за-
ключения». В «Газфонде ПН» (а также в Газ-
промбанке и «Газфонде»), группе «Регион»-
«Россиум», РСХБ не ответили на запросы 
„Ъ“. «Сейчас говорить о каких-либо реше-
ниях и конкретных шагах в отношении бан-
ка или других активов преждевременно»,— 
уточнили в группе «ФК Открытие».

По словам одного из собеседников „Ъ“, де-
сять крупнейших НПФ получили от ЦБ под-
робную презентацию НПФ «Открытие» и сей-
час изучают именно ее. «Due diligence — это 
когда покупатель заходит в актив и оцени-
вает там все самостоятельно, а не по презен-
тации, обычно это уже более продвинутая 
часть сделки»,— подчеркивает источник „Ъ“.

В начале августа ЦБ как владелец группы 
«ФК Открытие» объявил о поиске стратеги-
ческих инвесторов. При этом «в зависимо-
сти от проявленного интереса стратегиче-
ских инвесторов» еще до продажи акций 
банка могут быть отдельно реализованы 
НПФ «Открытие» и страховая компания (СК) 
«Росгосстрах». Впрочем, Банк России может 
продать долю в «ФК Открытие» и на IPO, со-
общал регулятор. До 10 сентября заинтере-
сованные инвесторы должны предоставить 
в ЦБ документы для оценки регулятором фи-
нансового положения интересантов, до 22 
октября — предложение по возможному 
приобретению активов. В ЦБ не ответили 
на запрос „Ъ“.

По словам четырех собеседников „Ъ“, 
между Банком России и руководством 
«ФК Открытие» есть разногласия по вопросу 
о продаже НПФ «Открытие». В ЦБ настаива-
ют на возможности продажи фонда отдель-
но от группы, руководство группы лучшим 
вариантом видит именно IPO «ФК Открытие» 
с сохранением НПФ в ее периметре. Во-пер-
вых, на санацию НПФ были затрачены слиш-

ком большие средства, а во-вторых, актив 
сейчас приносит группе значительную при-
быль. Один из собеседников поясняет, что 
это «самый лакомый кусочек» бизнеса груп-
пы, поэтому «за ним выстроилась очередь».

• НПФ «Открытие» на конец первого полуго-
дия занимал третье место по активам. Раз-
мер пенсионных накоплений фонда на начало 
августа составлял 539,2 млрд руб., пенсион-
ных резервов — 67,9 млрд руб. В нем 7 млн за-
страхованных лиц и 0,5 млн участников. 
В прошлом году, после завершения внутрен-
ней санации, НПФ выплатил 10,4 млрд руб. 
дивидендов своему акционеру, а в этом — 
4,6 млрд руб. Согласно отчетности по МСФО 
«ФК Открытие», в прошлом году пенсионный 
бизнес группы принес 7,3 млрд руб. прибыли, 
страховой — 3,2 млрд руб., тогда как при-
быль всей группы составила 43,4 млрд руб.
Последние сделки по продаже пенсион-

ных активов проходили по цене порядка 10% 
от их величины. «В случае с одним из круп-
нейших фондов — НПФ „Открытие“ поку-
пателем может быть предложена премия 
к рынку в размере 1–2 процентных пункта. 
Это последний продающийся крупнейший 
фонд, сделка может кардинально изменить 
расстановку на пенсионном рынке и вывес-
ти покупателя в лидеры на нем»,— говорит 
гендиректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Околеснов. 
Таким образом, диапазон цены может соста-
вить 60–75 млрд руб.

Но цифры только на первый взгляд зна-
чительные. Самостоятельно и через банк 
«Траст» ЦБ потратил на санацию вошедших 
в периметр НПФ «Открытие» фондов почти 
140 млрд руб. (см. „Ъ“ от 2 июля 2018 года). 
Так что даже если продать фонд по верхней 
границе диапазона, для ЦБ, в том числе с уче-
том уже выплаченных НПФ дивидендов, это 
будет означать фиксацию крупного убытка.

Илья Усов, Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

«Открытие» без покрытия
Пенсионный фонд санированного банка 
изучают потенциальные покупатели

Как выяснил „Ъ“, жители Москвы 
не получают продления цифровых 
 сертификатов о вакцинации после 
 повторной прививки. В регионах та-
ких вопросов не возникает. В мэрии 
не видят в ситуации проблемы, по-
скольку документ о первичной вакци-
нации выдавался на год. Но без обнов-
ления срока москвичи не могут полу-
чить бонусы от работодателей или по-
ехать в страны, которые требуют полу-
годовой сертификат. Причиной слож-
ностей может быть совместимость сто-
личных информационных систем, по-
лагают эксперты.

Срок действия цифрового сертификата 
жителей Москвы не обновляется после ре-
вакцинации, рассказала „Ъ“ столкнувшая-
ся с проблемой сотрудница IT-компании. 
По ее словам, у коллег, которые ревакци-
нировались в Санкт-Петербурге, проблем 
нет. В техподдержке Единой медицинской 
информационной системы (ЕМИАС) на со-
общение о проблеме ответили (копия есть 
у „Ъ“): «На данный момент при ревакци-
нации срок действия сертификата вакци-
нированного не продлевается. Возможно, 
в ближайшее время условия продления сер-
тификатов будут пересмотрены». Сертифи-
кат о вакцинации продлили только спустя 
три недели и многочисленных обращений 
в поддержку, уточнила собеседница „Ъ“. Жа-
лобы о том, что сертификаты не дополняют-
ся данными о ревакцинации, „Ъ“ также об-
наружил на нескольких форумах.

Массовая вакцинация от коронавиру-
са началась в Москве 5 декабря 2020 года. 
Электронные сертификаты о вакцинации 
с QR-кодом, которые действуют в течение 
года, граждане начали получать в январе 

2021 года. Сертификат можно скачать в лич-
ном кабинете на сайте госуслуг. Там гово-
рится, что «информация для выдачи серти-
фиката может поступать от медорганизаций 
с задержками или ошибками — с проблема-
ми сталкивается до 20% пользователей».

С учетом того что QR-код вакцинирован-
ных граждан действителен год, сейчас даже 
у первых привитых не могут возникать слож-
ности с его использованием, подчеркнули 
в Департаменте информационных техноло-

гий города Москвы (ДИТ): «Информацион-
ные системы правительства Москвы предус-
матривают возможность продления QR-кода 
после ревакцинации в случае принятия та-
кого решения. Оно будет принято позднее 
и не относится к компетенции ДИТ Москвы».

Во многих компаниях работников моти-
вируют прививаться от СOVID-19, предла-
гая дополнительные отпускные дни, призы 
или денежные премии (см. „Ъ“ от 5 авгу-
ста). При этом некоторые компании требу-
ют, чтобы прививка была сделана не более 
чем полгода назад и подтверждена цифро-
вым сертификатом. Кроме того, в некоторых 

компаниях вернувшихся из отпуска сотруд-
ников отправляют на карантин — на пять 
дней, если есть сертификат о вакцинации, 
и на 14 — если нет. Также сертификаты нуж-
ны для въезда в ряд стран. Например, для 
въезда в Эстонию необходим сертификат 
о вакцинации не старше полугода. Для въе-
зда в Хорватию требуется сертификат о вак-
цинации, по которому вакцина была полу-
чена не позже чем 270 дней назад, следует 
из информации на сайте Министерства вну-
тренних дел республики.

Проблема с обновлением даты сертифи-
ката может крыться в совместимости инфор-
мационных систем, которые используют 
в процессе, полагает руководитель аналити-
ческого центра Zecurion Владимир Ульянов. 
В короткие сроки была разработана большая 
инфраструктура, которая должна обеспечи-
вать обмен данными с большим количест-
вом медучреждений, высокую скорость пе-
редачи данных и безопасность, отмечает он. 
Более того, добавляет эксперт, QR-коды отли-
чаются в зависимости от региона, поэтому 
обмен данными может быть затруднен, что 
естественно при ускоренной разработке по-
добных систем.

Ситуация выглядит исключительно во-
просом обмена информации между поли-
клиниками, пунктами вакцинации, опе-
ратором обработки данных и порталом 
госуслуг, согласен начальник отдела инфор-
мационной безопасности «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд. В регионах, по его мнению, 
она другая, потому что меньше людей и по-
ликлиник. Вероятно, полагает эксперт, Мо-
сква просто «временно не справляется с объ-
емом информации».

Юлия Степанова,  
Татьяна Исакова

Прививка без обновления
В Москве возникли сложности  
с продлением сертификата вакцинированных

В Минсельхозе не стали комменти-
ровать усиление контроля на границе 
с Казахстаном. Но заявили „Ъ“, что рас-
считывают на унификацию экспорт-
ного регулирования в ЕАЭС — это 
позволит повысить эффективность 
национальных мер и затруднит их об-
ход. В МВД, ФСБ и Россельхознадзоре 
на запросы „Ъ“ не ответили.

Проблема различия в таможен-
но-тарифном регулировании продук-
ции АПК в РФ и Казахстане уже обсу-
ждалась на уровне ЕАЭС, и одним из 
решений было отслеживание проис-
хождения товаров (см. „Ъ“ от 17 июня). 
В Минэкономики заявили „Ъ“, что 
20 августа Евразийский межправи-
тельственный совет поручил членам 
ЕАЭС унифицировать экспортное ре-
гулирование, в том числе пшеницы, 
подсолнечного масла и подсолнеч-
ника. Но, говорят собеседники „Ъ“, 
в Минсельхозе сомневаются, что Ка-
захстан решится на пошлины, так как 
хочет развивать экспорт.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-

рий Рылько признает, что усиление 
контроля на границе может отбить 
желание у части нелегальных экс-
портеров вывозить зерно и подсол-
нечник через Казахстан.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев считает, что это «позволит по-
высить прозрачность товарных 
потоков». В организации ожидают, 
что в случае выполнения договорен-
ностей странами ЕАЭС об унифи-
кации внешнеторгового регулиро-
вания обеспеченность российских 
перерабатывающих мощностей 
местным сырьем может превысить 
рекордные 80%.

Нелегальный оборот зерна необ-
ходимо пресечь, согласен председа-
тель правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин: «Россия в со-
стоянии закрыть потребности сво-
их партнеров по ЕАЭС по легальным 
каналам экспорта, чему способству-
ет и беспошлинный характер торгов-
ли между нашими странами». По его 
словам, помимо усиления контроля 
на границе свою роль в повышении 
прозрачности поставок внесет анон-

сированная Минсельхозом система 
учета и отслеживания зерна. Также 
крайне важно, чтобы партнеры Рос-
сии по ЕАЭС гармонизировали ре-
гулирование экспорта продоволь-
ствия за пределы союза, добавляет 
господин Зернин.

Однако у предложенной Мин-
сельхозом схемы есть недостатки, 
подчеркивает один из источников 
„Ъ“, участвовавших в заседании 
в министерстве. По его мнению, не-
возможно контролировать тоннаж 
каждой партии, потому что пропуск-
ные пункты не оборудованы весами. 
«При этом даже частичное усиление 
контроля за перевозкой товаров ри-
скует вызвать негативную реакцию 
Казахстана, который сможет заявить 
о несоблюдении соглашений в рам-
ках ЕАЭС»,— полагает собеседник 
„Ъ“. В Минсельхозе Казахстана на во-
просы „Ъ“ не ответили. Но директор 
«Совэкона» Андрей Сизов согласен, 
что в основе Таможенного союза ле-
жит идея свободного перемещения 
товаров, которую усиление контр-
оля «подрывает».

Алексей Полухин

У пшеницы и семечек сверят паспорт

Что касается «Открытия»,  
это развилка — продавать  

группу целиком или, возможно, 
выделять какие‑то части 
и продавать их отдельно, 

возможно, в том числе 
стратегическим инвесторам, 

потому что есть спрос  
на разного рода активы

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, 12 февраля

Ц И Т А Т А

Крупный производитель сериалов 
Star Media запускает онлайн-кино-
театр Lava, ориентированный на рус-
скоговорящую аудиторию за рубежом. 
На платформе будут размещены сери-
алы самой Star Media, такие как «Ан-
на-детективъ» и «Мата Хари», а затем 
ее будущих партнеров. Проект может 
стоить компании $5 млн, а на продви-
жение придется потратить еще боль-
ше, предупреждают эксперты: рынок 
уже занят множеством полулегальных 
сервисов с русскими телеканалами 
и контентом.

В российско-украинской группе Star 
Media рассказали „Ъ“, что осенью запу-
стят онлайн-кинотеатр Lava с собственным 
контентом. Речь идет о сериалах «Ищей-
ка» и «Мата Хари» (выходили на «Первом 
канале»), «Анна-детективъ» (шел на ТВ-3 
и Amazon Prime), триллерах «Молчание», 
«Принцип удовольствия» (копродукция 
с партнерами в Европе) и др. Всего в би-
блиотеке Star Media около 7,5 тыс. часов 
контента. В перспективе компания хочет 
дополнить репертуар проектами других 
производителей и будет выпускать контент 
специально для Lava. 

Проект ориентирован на выходцев 
из стран бывшего Советского Союза; клю-
чевые рынки — Северная и Южная Амери-
ка, Западная и Восточная Европа, Израиль 
и часть Азии. Смотреть контент можно будет 
по подписке и рекламной модели.

До сих пор Star Media продвигала про-
екты через YouTube, на ее канале (4,5 млн 
подписчиков) можно посмотреть сериалы 
«Богатая и любимая», «Там, где сердце», «Кон-
сультант» и др. Новая платформа стартует 
в партнерстве с американской OTTera, ко-
торая оказывает услуги по запуску стримин-
говых сервисов по модели white label. Боль-
шинство проектов на Lava будет доступно 
в дубляже и с субтитрами.

Без кооперации с серьезным партне-
ром для дистрибуции контента, местными 
операторами и CDN-провайдером задача 
по «взлету проекта» останется «практически 
неподъемной», считает гендиректор Spb TV 
Кирилл Филиппов: «7,5 тыс. часов — не та-
кая большая библиотека, кроме того, это 
специфический российский контент, кото-
рый не обладает качествами очевидных хи-
тов типа „Игры престолов“».

К сильным сторонам Star Media он отно-
сит опыт совместного проекта с Netflix (се-
риал «Последний наемник» с Жан-Клодом 
Ван Даммом), а значит, компания способна 
привлечь новую аудиторию за рубежом. Тех-
нические расходы платформы будут связа-
ны с CDN (сеть доставки контента), которая 
с учетом международных амбиций проекта 
будет стоить от $150 тыс. до нескольких мил-
лионов в случае собственной разработки, 
как поступила, например, Amediateka, до-
бавляет господин Филиппов.

В Израиле, Канаде, США и Германии есть 
множество полулегальных сервисов с рус-

ским контентом, не говоря о Kartina.TV, у ко-
торой обширный каталог, отмечает генди-
ректор Platforms & Solutions Егор Яковлев: 
«В таком конкурентном окружении модель 
онлайн-кинотеатра, построенная на контен-
те одного продюсера, выглядит проблема-
тичной». Технологические затраты на запуск 
платформы, работающей на всех устройст-
вах, он оценивает в $1,5 млн.

Гендиректор сервиса Start (у него 40% 
платящих подписчиков за пределами Рос-
сии) Юлия Миндубаева полагает, что расхо-
ды на запуск стримингового сервиса на базе 
white label при наличии библиотеки соста-
вят $5 млн. Остальное, добавляет она,— «во-
прос амбиций»: будет ли команда инвестиро-
вать в эксклюзивный контент и маркетинг, 
какую модель монетизации и дистрибуции 
выберет.

Между тем Star Media в результате по-
следних сделок по производству контен-
та отдает часть новых проектов партнерам. 
В 2019 году она создала компанию Star Me-
dia Vision с «Национальной медиа группой» 
(НМГ), которая получила право первой от-
бирать проекты студии (first look); в авгу-
сте договорилась о производстве контен-
та для ivi. Условия этих сделок друг другу 
не противоречат. Как отмечает источник 
„Ъ“ в НМГ, ivi получит на рассмотрение 
проекты Star Media, которые не взяла НМГ. 
Эти проекты не появятся на Lava, уточнили 
в компаниях.

Анна Афанасьева

Lava потечет за рубеж
Star Media запускает видеосервис

30 миллионов  россиян  
получили два  компонента 
вакцины от коронавируса  
на 6 августа, по словам  
вице- премьера РФ  
Татьяны Голиковой

К О Н Т Е К С Т « Р У С С К И Х  Ф О Н Д О В »  С Т А Н О В И Т С Я  Б О Л Ь Ш Е

Инвестиционная группа (ИГ) «Русские фонды» близка к покупке двух частных фондов: НПФ «Строй-
комлпекс» и «Моспромстрой-фонда». На прошлой неделе Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) одобрила покупку НПФ «Стройкомплекс», сообщало ведомство. О том, что ИГ близка к закры-
тию сделки, писал «Интерфакс» и подтверждали источники „Ъ“. Сделка по «Моспромстрой-фонду» 
(см. „Ъ“ от 7 июля) также близка к закрытию, рассказывали на прошлой неделе несколько собеседни-
ков „Ъ“ на пенсионном рынке. Сейчас у «Русских фондов» два НПФ: фонд «Доверие», который работа-
ет, в частности, по обязательному пенсионному страхованию (ОПС) и «Внешэкономфонд», специали-
зирующийся на негосударственном пенсионном обеспечении (НПО). С приобретением еще двух НПФ 
активы пенсионного дивизиона ИГ вырастут почти до 20 млрд руб., из которых пенсионные накопле-
ния составят 11,1 млрд руб. (данные даны на конец первого полугодия), а резервы — 6,8 млрд руб. 
В случае консолидации всех пенсионных активов «Русских фондов» объединенный НПФ сейчас мог 
бы рассчитывать на попадание в топ-20 крупнейших российских частных фондов. Илья Усов

с1



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В Театре им. Моссовета со-
стоялось главное событие 
фестиваля Дианы Вишневой 
— основательница Context 
и труппа Пермского театра 
оперы и балета представи-
ли постановку Алексея Ми-
рошниченко «Шахерезада». 
На спектакле о последней 
императрице Ирана присут-
ствовала Татьяна Кузнецова.

а закрытом пока-
зе — фактически на генераль-
ной репетиции — была вся 
светская, коммерческая и куль-
турная Москва, хотя новинок 
не ожидалось. Пермский ба-
лет привез две известные по-
становки своего экс-худрука 
Алексея Мирошниченко. При-
чем «Шута» Прокофьева (2011) 
уже показывали в Москве на 
«Золотой маске»; премьера же 
«Шахерезады» на музыку Рим-
ского-Корсакова с Дианой 
Вишневой и Марсело Гомесом 
в главных ролях прошла в Пер-
ми в 2019 году. Ажиотаж мос-
ковского показа — результат 
способности балерины превра-
щать в чистое золото «современ-
ного искусства» все, к чему при-
касается ее рука. Меж тем по 
технике и методам постановки 
оба спектакля — старая добрая 
классика.

Ценность «Шута» — в его 
оформлении: в Перми впер-
вые за 90 лет полного забвения 
были восстановлены ориги-
нальные декорации Михаила 
Ларионова, неудачно поставив-
шего этот спектакль в 1921 
году для антрепризы Дягилева. 
Авангардное великолепие ори-
гинала (в одноактном балете — 
шесть полных перемен картин, 
и каждая из них шедевр) десять 
лет назад поразило лишь спе-
циалистов и балетоманов, зато 
сейчас, с подачи Вишневой, 
пермский «Шут» вошел в фести-
вальный контекст на правах но-
вейшего достижения.

Примечательность «Шахере-
зады» — в ее беспрецедентно-
сти. Алексей Мирошниченко, 
заручившись согласием им-
ператрицы Ирана Фарах Пех-
леви, ныне живущей в Пари-
же, создал байопик. В прологе 
и эпилоге престарелая шахба-
ну открывает некую выставку 

(архитектор по образованию, 
она до сих пор много внимания 
уделяет искусству), вспоминая 
пролетевшую жизнь. Четыре 
флешбэка охватывают период 
с момента знакомства героини 
с шахом в 1959-м до революци-
онной смуты 1979 года.

К иранской истории поста-
новочная группа отнеслась 
с пиететом. Сценограф Альона 
Пикалова воспроизвела на зад-
нике знаменитый фриз с луч-
никами из дворца в Сузах. Ху-
дожник по костюмам Татьяна 
Ногинова одела отделивший-
ся от стены кордебалет «бес-
смертных» в штаны и длинные 
рубахи, будто вылепленные из 
потрескавшейся глины; скру-
пулезно воспроизвела мунди-
ры шаха, туалеты императри-
цы, смокинги и платья высшего 
света, но костюмы танцующих 
«ремесленников» все же облег-
чила, отчего народные сцены 
напоминали восточный базар 
из балета «Корсар». Сопротив-
лялся новому сюжету и Рим-
ский-Корсаков со своим жи-
вописно бушующим морем 
и гаремной негой, намертво 
спаянной с персонажами «Ше-

херазады» Фокина. Однако хо-
реограф Мирошниченко, бди-
тельно соблюдая темпоритм 
музыки, сумел настоять на соб-
ственной трактовке.

Больше всего этот диковин-
ный проект похож на истори-
ческое шоу-дефиле (Диана Виш-
нева меняет по ходу спектакля 
девять платьев), малоподвиж-
ное и по-детски простодуш-
ное. Вот царственная чета по 
случаю 2500-летия персидской 
монархии встречает высоко-
поставленных гостей — арти-
сты, одетые во фраки и вечер-
ние туалеты, чередой проходят 
мимо Марсело Гомеса и Дианы 
Вишневой, склоняясь в почти-
тельных поклонах. Вот, стоя на 
балконе, императорская семья 
принимает парад воинов, оде-
тых в исторические костюмы 
(о шарканьи московских ста-
тистов лучше умолчать, в Пер-
ми-то маршировала Росгвар-
дия). Вот парижское порханье 
студентов с тубусами заверша-
ется строевой диагональю: про-
ходя вдоль нее, шах протягива-
ет бокал героине, что означает 
предложение руки и сердца,— 
и тут же из кулис выезжает 

трап, с которого в следующей 
сцене героиня грациозно спу-
скается, чтобы быть представ-
ленной подданным в ходе оче-
редного дефиле.

Редкие танцевальные сце-
ны отличались трогательной 
и слега комичной архаично-
стью: подтанцовки «ремеслен-
ников» на авансцене смахи-
вали одновременно на парад 
советских республик Игоря 
Моисеева и старобалетные 
проходки слуг, требуемые для 
перемены декораций. Государ-
ственный же переворот был 
отмечен явными признака-
ми старинной балетной коды: 
«бессмертные» и «ремесленни-
ки», выбрасывая вверх руки 
со сжатыми кулаками, стреми-
тельным галопом заключили 
в кольцо неподвижно стоящих 
правителей. А когда, виновато 
поникнув головами, разомкну-
ли круг, шаха уже не было: 
лишь голубая орденская лента 
в руках императрицы напоми-
нала о его существовании.

Центральный эпизод «Ша-
херезады» — 13-минутный лю-
бовный дуэт, поставленный 
с максимальным целомудри-

ем,— на фоне преобладающей 
пантомимы выглядел лебеди-
ной песней Дианы Вишневой. 
Грациозно-величественная, она 
была хороша и в статике мизан-
сцен. Но тут, в несложной поэ-
тичной хореографии, полной 
трепетных поддержек, пылких 
батманов, томных арабесков 
и нежных объятий, Диана Ви-
шнева — босая, в легкой белой 
комбинации, в надежных руках 
своего давнего и лучшего парт-
нера Марсело Гомеса — казалась 
совершенно неотразимой.

Фарах Пехлеви, свидание 
с которой было организовано 
по зуму после спектакля, явно 
придерживалась того же мне-
ния, растроганно благодаря 
создателей спектакля. Одна-
ко их явно сковывало искрен-
нее желание понравиться сво-
ей героине вкупе с опасением 
оскорбить чувства мусульман, 
осудив исламскую революцию, 
сломавшую жизнь императри-
цы. Возможно, команде авто-
ров стоит задуматься о балете 
про другую августейшую осо-
бу, покойную принцессу Диа-
ну: любви много, а политики 
почти никакой.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Диана Вишнева 
в собственном контексте
вошла в роль императрицы Ирана

В прокат вышел фантастический боевик «Шан-Чи и ле-
генда десяти колец» — очередной фильм кинематогра-
фической вселенной Marvel (MCU). Создатели картины 
попытались скрестить заслуженный жанр кино о бое-
вых искусствах с более привычным западному зрите-
лю миром супергероев, но лучше всего, считает Юлия 
Шагельман, им удался другой гибрид — умильные ме-
ховые попы с крылышками.

ак водится, прежде чем стать многомиллионной 
постановкой с крадущимися тиграми, летающими драко-
нами и по-балетному изящными рукопашными схватка-
ми, проект фильма о Шан-Чи пролежал в марвеловских за-
кромах несколько десятков лет. Мастер кунг-фу появился 
в комиксах Marvel в начале 1970-х, на первой волне инте-
реса Америки к боевым искусствам. И хотя вдохновением 
в создании персонажа послужил образ Брюса Ли, Шан-Чи 
получился набором вполне расистских стереотипов. Так, 
его отцом был злодей Фу Манчу, придуманный еще в на-
чале ХХ века как воплощение «желтой угрозы». Впрочем, 
Шан-Чи, в отличие от своего папы, был хорошим и на ка-
ком-то этапе своей бурной биографии даже присоединил-
ся к Мстителям.

О том, чтобы перенести героя на экран, тогдашний гла-
ва Marvel Productions Стэн Ли задумался еще в 1980-х — 
сыграть Шан-Чи в кино должен был сын Брюса Ли Брэн-
дон. Однако потом об этой идее позабыли, вспомнили 
в 2000-х, снова похоронили и наконец вытащили на свет 
в 2018 году, когда для написания сценария был нанят автор 
китайского происхождения Дэйв Каллахэм, приложив-
ший руку в числе прочего к франшизе «Неудержимые», си-
квелу «Чудо-женщины» и недавнему ремейку «Мортал Ком-
бат». Безусловно, главной причиной возрождения проекта 
стал горячий интерес корпорации Disney, владеющей Mar-
vel, к китайскому рынку. Ведь начиная с 2008 года, когда 
в Китае вышел первый фильм MCU «Железный человек», 
именно этот рынок для студии один из приоритетных, осо-
бенно сейчас, когда тамошний прокат, в отличие от Евро-
пы и США, полностью восстановился после пандемии.

Кроме того, первый фильм с супергероем-азиатом по-
зволяет Marvel и Disney совместить приятное с приятным: 
и денег заработать, и продемонстрировать собственную 
мультикультурность и инклюзивность. Фу Манчу давно по-
забыт: отца Шан-Чи, главу могущественной армии десяти 
колец, зовут Вэнву. Играет его любимый актер Вонг Карвая 
Тони Люн Чу Вай, на шестом десятке заслуживший нако-
нец роль этнического злодея в голливудском блокбастере 
и при этом доказывающий, что никто не умеет настолько 
убедительно изобразить тоску по несбывшейся любви. Ко-
нечно, его герой все еще массовый убийца и психопат, но 
зато неоднозначный!

Помимо Тони Люна в картине сыграла еще одна азиат-
ская, но при этом хорошо узнаваемая западным зрителем 
звезда — Мишель Йео, а за привлечение американской 
молодежи отвечает Аквафина, которую почему-то зовут 
всякий раз, как по сценарию требуется современная раз-
битная девица-азиатка. В остальных ролях много свежих 
незнакомых лиц. Например, Шан-Чи играет канадец Симу 
Лю, до того в основном мелькавший на десятом плане в се-
риалах. Режиссер Дестин Дэниел Креттон тоже почти нови-
чок: «Легенда» — пятая его полнометражная картина.

Действие фильма разворачивается в Сан-Франциско, 
сияющем неоновыми огнями Макао и выдуманной фанта-
стической деревне Тан Ло, для создания которой художни-
ки фильма щедро черпают образы из китайского фолькло-
ра и фильмов в жанре уся. Картинка получилась слишком 
пластмассовая и туристическая, но недостаток аутентично-
сти призвано скрасить обитающее в Тан Ло разнообразное 
зверье: клыкастые львы, рогатые синие лошади и безголо-
вые попискивающие существа с крылышками, у каждого 
способные вызвать приступ неконтролируемого умиле-
ния. Появляющиеся в финале огромные цифровые драко-
ны по сравнению с ними, честно говоря, проигрывают.

Не обошлось и без щепотки феминизма: один из грехов 
Вэнву — он недооценил родную дочь (Чжан Мэнъэр), уде-
ляя все время воспитанию и тренировкам сына, а она взя-
ла и выросла в крутую кунгфуистку, да еще и собственный 
бойцовский клуб организовала. В Тан Ло же и вовсе царит 
полное равноправие. Правда, к нему добавлены традици-
онные семейные ценности: мораль фильма в конечном 
счете сводится к тому, что любому герою, какими бы сверх-
способностями он ни обладал, чтобы устоять, нужно дер-
жаться корней. Предки-то не дураки были, и даже у папы, 
походя уничтожившего пару-тройку цивилизаций, есть 
чему поучиться.

Китайским цензорам такой посыл, безусловно, должен 
понравиться, но парадокс в том, что именно в Китае лента 
пока не получила прокатного удостоверения и может во-
все не выйти на экраны. Реакция пользователей соцсетей 
на информацию о ней тоже не слишком восторженная: они 
не забыли связанные с персонажами ксенофобские кли-
ше и не видят в Шан-Чи своего героя. Так что пока вся над-
ежда Marvel — на зрителей других стран, соскучившихся 
по громким блокбастерам, и универсальную привлека-
тельность пушистых зверюшек.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Труды  
невиданных 
зверей
в блокбастере «Шан-Чи  
и легенда десяти колец»

В финале «Шахерезады» темные силы иранских радикалов заключают в зловещее кольцо правителей страны
ФОТО  ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

На Венецианском фестивале пока-
зали почти половину программы, 
включая самые ожидаемые премь-
еры — «Дюну» и «Спенсер». В топ фе-
стивальных событий вышел и ар-
гентинский фильм «Официальный 
конкурс». О том, как кино отражает 
и формирует современную культур-
ную мифологию,— Андрей Плахов.

юну», один из главных ми-
фотворческих романов 

ХХ века, хотел, но не сумел экранизи-
ровать Алехандро Ходоровски, а Дэвид 
Линч снял слишком вольную его вер-
сию, чтобы удовлетворить фанатов саги 
Фрэнка Герберта. Похоже, к решению 
этой задачи максимально приблизился 
Дени Вильнёв — канадский режиссер, 
ставший в последние годы едва ли не 
главным поставщиком фантастических 
блокбастеров.

Прежде всего его «Дюна» — это торже-
ство технологий: почти все элементы ма-
териального мира грядущего воплощены 
на экране с постановочным блеском — 
и юркие стрекозы-звездолеты, и мисти-
ческие песчаные черви, и сумасшедшие 
бури в пустыне. Зыбучие пески планеты 
Арракис становятся главным визуальным 
и смысловым лейтмотивом: только здесь 
можно добыть «спайс» — топливо для кос-
мических кораблей, поэтому тот, кто вла-
деет песками, владеет миром. Вильнёв не 
перегружает кино излишними философ-
ствованиями, хотя несколько идей ро-
мана проговариваются в диалогах пер-
сонажей. Например: великий вождь не 
стремится к власти, а берет ее, когда его 
призывает народ. Или: мир предназначен 
не для того, чтобы разгадать его загадку, 
а чтобы исследовать его, погрузившись 
в сам процесс исследования.

«Дюна» при сильных психоделиче-
ских эффектах, визуальных и звуковых, 

отличается размеренным ритмом и хо-
лодноватым стилем. Однако смотреть 
ее интересно, чему немало способству-
ет актерский состав: тут и Оскар Айзек, 
и Стеллан Скарсгорд, и Джош Бролин, 
и Шарлотта Рэмплинг, и Хавьер Бардем, 
и новая звезда киновселенной Тимоти 
Шаламе в роли Пола Атрейдеса. И хотя 
мифология «Дюны» сложилась в сере-
дине прошлого века, никакого патри-
архата: женские (Ребекка Фергюсон, 
Зендая) и гендерно-нейтральные роли 
тщательно разработаны и разыграны. 
Не забыты ни экология, ни антиглоба-
лизм, ни постколониальный дискурс, 
однако все это утоплено в водовороте 
звездных войн и старых как мир чело-
веческих страстей.

«Дюна» с бюджетом в $165 млн, выде-
ленных только на первую часть романа, 
в Венеции ни с кем не конкурирует, ее 
показывают вне конкурса. В отличие от 
«Спенсер» — фильма о принцессе Диа-
не, который его авторы определяют 
как сказку на основе реальных собы-
тий. Действие разыгрывается на Рожде-
ство — последнее из тех, что героиня 
встретила вместе с членами королев-

ской семьи. Поначалу сопутствующие 
их жизни дворцовые ритуалы (типа 
взвешивания перед и после празднич-
ного ужина) кажутся безобидной экс-
центрикой, но постепенно начинают 
выглядеть все более зловещими. Как, 
скажем, охота на птиц, к которой при-
учают юных королевских отпрысков. 
А завоз продовольствия и процесс при-
готовления еды на королевской кух-
не — это настоящая армейская опера-
ция. Главное же — всевидящие глаза 
и уши спецслужб, превративших жизнь 
принцессы в ад. Разумеется, с самыми 
добрыми намерениями — чтобы огра-
дить ее от глаз и ушей вездесущих па-
парацци.

Леди Ди — поп-икона масскульта — 
вслед за Джеки Кеннеди стала объектом 
пристального изучения режиссера Па-
бло Ларраина. Диану сыграла Кристен 
Стюарт — актриса не слишком большо-
го диапазона, но поставленную задачу 
она выполнила. Миру аристократиче-
ского китча, который является в снах 
образом страдалицы Анны Болейн, Ди-
ана Спенсер противопоставила китч 
демократический. Она любит гамбур-

геры и может заявить горничной-шпи-
онке: «Оставьте меня, я собираюсь ма-
стурбировать». Но в конечном счете 
она просто мать своих сыновей, кото-
рых хочет спасти из дворцового пле-
на. И в фильме ей это удается: как у Та-
рантино в «Бесславных ублюдках», мы 
становимся соучастниками альтерна-
тивной истории, представленной в ска-
зочно-карикатурных тонах. Иногда эта 
стилистика работает, иногда не очень, 
но в другой сегодня говорить о Диане 
вряд ли имело бы смысл.

«Официальный конкурс» — так на-
зывается участвующий в официаль-
ном конкурсе Венеции фильм арген-
тинских режиссеров Гастона Дюпры 
и Мариано Кона. Самоироничное на-
звание сбивает с толку, пока не пони-
маешь, что это «кино про кино» — суб-
жанр, открытый в свое время Феллини, 
Вайде и Трюффо. Престарелый богач 
хочет под занавес жизни пройтись по 
красной фестивальной дорожке и фи-
нансирует арт-фильм. Для постановки 
приглашает модную режиссерку Лолу 
Куэвас (Пенелопа Крус), кинозвезду Фе-
ликса Риверо (Антонио Бандерас) и ра-
дикального театрального актера Ива-
на Торреса (Оскар Мартинес). Все, что 
происходит на протяжении съемок 
и премьеры, сопровождается бешеной 
борьбой амбиций и зашкаливающей 
артистической фантазией, способной 
убить не только человеческие чувства, 
но и самого человека. «Все, что вы хоте-
ли знать о кино, но боялись спросить» 
или «Секс, ложь и кино» — такие назва-
ния тоже подошли бы этой бравурной 
ленте, которая при всей своей сарка-
стической горечи остается комедией, 
вызывающей в зале перманентный 
смех. Великолепные актеры и точная 
режиссура делают из фильма подлин-
ное интеллектуальное развлечение, ка-
кие редко в столь чистом виде встреча-
ются в официальных конкурсах.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Занимательная мифологика
«Дюна», «Спенсер» и «Официальный конкурс» на Венецианском кинофестивале

Прежде всего «Дюна» — это торжество технологий: почти все элементы 
материального мира воплощены на экране с постановочным блеском  
ФОТО  WARNER BROS.

Первый фильм с супергероем-азиатом позволя-
ет Marvel и Disney и денег заработать, и проде-
монстрировать собственную мультикультурность  
ФОТО MARVEL STUDIOS INC.
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Завершившиеся в Токио 
Паралимпийские игры при-
несли российской сбор-
ной, выступавшей на них 
формально в нейтральном 
статусе, четвертое место 
в медальном зачете. Меж-
ду тем этот результат пло-
хим точно не назовешь. 
Ведь по общему количест-
ву наград — 118 — команда 
отечественных спортсме-
нов с ограниченными воз-
можностями, предыдущую 
Паралимпиаду пропустив-
шая из-за дисквалификации 
Паралимпийского комите-
та России, превзошла соб-
ственный, еще 2012 года, 
рекорд.

ормальный итог этих 
Паралимпийских игр для рос-
сийской сборной вроде бы не 
тянет именно на триумф. Оте-
чественная команда не попала 
в топ-тройку медального заче-
та, пропустив вперед и неуяз-
вимых китайцев, и британцев 
с американцами. Но понять 
и вице-премьера РФ Дмитрия 
Чернышенко, курирующего 
спортивную отрасль, и исполня-
ющего обязанности президен-
та Паралимпийского комитета 
России Павла Рожкова, и дру-
гих отечественных функционе-
ров, однозначно оценивающих 
результат сборной как пози-
тивный, а по отношению к ее 
спортсменам употребляющих 
исключительно определение 
«герои», можно легко.

Это примерно та же история, 
что и со сборной страны, высту-
павшей в июле—августе в Токио 
на Олимпийских играх и фини-
шировавшей на пятой позиции, 
которую, хотя она не соответст-
вовала прежним амбициям, 
к провалу никак нельзя было от-
нести. Тут тоже были важны ню-
ансы и обстоятельства.

Обстоятельства — это хорошо 
известный бэкграунд. Россий-
ский паралимпийский спорт 
из-за допингового кризиса по-
страдал даже сильнее, чем олим-
пийский, угодив еще в 2016 

году под полноценную дисква-
лификацию. На летние Игры 
в Рио-де-Жанейро олимпийцы из 
России все-таки поехали, пусть 
сборная и была жестоко потре-
пана «фильтрами» международ-
ных федераций и отстранения-
ми, паралимпийцев из России 
на ней не было вовсе. А такие ЧП 
не могут не превратиться в мощ-
нейший удар по потенциалу ко-
манды, который в первом деся-
тилетии века вообще-то был не 
таким уж впечатляющим: впер-
вые в десятку медального зачета 

на летних Паралимпиадах она 
пробилась в 2008 году в Пекине.

Между тем российский по-
тенциал, российские возможно-
сти остались на очень высоком 
уровне. И цифры — если не ог-
раничиваться указанием на ме-
сто в медальной таблице — это 
убедительно доказывают.

До нынешней Паралимпи-
ады рекордными для сборной 
России по числу завоеванных 
наград были «предкризисные» 
Паралимпийские игры в Лон-
доне в 2012 году. В британской 
столице она выиграла их 102, 
совершив, казалось, невероят-
ный прорыв. На «посткризис-
ной» Паралимпиаде в Токио 
российская сборная рекорд со-
крушила: ее спортсмены 118 
раз поднимались на пьедестал. 
В ее активе оказалось столь-
ко же золотых наград — 36, 
но в общей сложности гораздо 
больше тех, у которых достоин-

ство чуть ниже: 33 серебряных 
и 49 бронзовых против 38 и 28 
в Лондоне.

Важный момент: по сумме 
медалей сборная России обо-
шла очутившихся в традицион-
ной классификации перед ней 
американцев — и обошла с за-
пасом. А для того чтобы вско-
чить на третью строчку, ей не 
хватило одной-единственной 
победы.

При этом и «база» сборной Рос-
сии расширилась. В Лондоне ее 
спортсмены добыли призовые 
места в десяти видах програм-
мы, в Токио — в чертовой дю-
жине. А в некоторых из этих ви-
дов состоялся фантастический 
рывок. Речь, допустим, о фехто-
вании. Российские фехтоваль-
щики-паралимпийцы прежде 
держались довольно скромно, 
а в Токио взяли сразу семь на-
град, в том числе два золота. По-
хожая ситуация в велоспорте: до 

сих пор на Паралимпиадах рос-
сияне только подбирались к зо-
лотым медалям, а в Японии выр-
вали сразу три.

Но когда российские спор-
тивные руководители говори-
ли про героев, чаще они вспо-
минали, конечно, фамилии 
пловцов. Плавание вообще 
превратилось в мощнейший 
отечественный козырь в То-
кио. Оно обеспечило сборной 
России почти половину от ее то-
кийских побед — 17 — и 49 ме-
далей, а также подарило трио 
трехкратных чемпионов. Ими 
стали дебютанты Паралимпий-
ских игр Валерия Шабалина 
и Роман Жданов, а также Анд-
рей Калина, здорово выступав-
ший еще до кризисных времен 
и теперь имеющий в послуж-
ном списке полдюжины наград 
высшего достоинства на самых 
престижных состязаниях.

Алексей Доспехов

ПАРАЛИМПИАДА

Российские паралимпийцы 
вернулись с рекордом
На Играх в Токио они завоевали 118 наград

В российском матче третьего круга Открытого чемпио-
ната США, продолжающегося в Нью-Йорке, Анастасия 
Павлюченкова в двух сетах обыграла Варвару Грачеву. 
Это позволило 15-й ракетке мира, которая реально пре-
тендует на место в первой десятке по итогам сезона, 
впервые с 2011 года пробиться на американском мей-
джоре в 1/8 финала, где она встретится с чешкой Каро-
линой Плишковой. Тем временем из турнира выбыла 
первая ракетка мира австралийка Эшли Барти, которая 
считалась главной претенденткой на выход в финал 
из верхней половины сетки.

ретий круг US Open серьезнейшим образом трансформи-
ровал расклад на женском турнире. Проиграли две главные 
претендентки на титул — прошлогодняя чемпионка Наоми 
Осака и первая ракетка мира Эшли Барти, причем обеих побе-
дили соперницы, неспособные, казалось, на такие сюрпризы.

Осаку еще в пятницу сокрушила канадка Лейла Фернан-
дес, которой в понедельник исполняется 19 лет,— 73-я ракет-
ка мира, имевшая на своем счету лишь одну победу в матчах 
против теннисисток из первой десятки. Выиграв первый сет, 
японка подавала на матч во второй партии, но в решающий 
момент допустила серию ошибок, после чего Фернандес пе-
реломила ход борьбы. Психологические проблемы, из-за кото-
рых Осака по собственной инициативе отказалась от продол-
жения выступления на Roland Garros, где ее оштрафовали за 
отказ от участия в пресс-конференциях, а затем снялась с Wim-
bledon, никуда не делись. Более того, похоже, они даже усугу-
бились, поскольку четырехкратная победительница турни-
ров Большого шлема в слезах заявила о том, что, возможно, 
возьмет перерыв в своей карьере.

С Эшли Барти же, которая встречалась с куда более опыт-
ной оппоненткой, 28-летней американкой Шелби Роджерс, 
произошла немного другая история. Она очень плохо прове-
ла первый сет, во втором взяла ситуацию под свой контроль, 
а в третьей партии не сумела сохранить огромное преиму-
щество, ведя — 5:2 с двумя брейками, после чего уступила на 
тай-брейке. Пока это главная сенсация женского турнира. Род-
жерс дважды, в том числе на прошлогоднем US Open, доходи-
ла до четвертьфиналов турниров Большого шлема. Однако по-
беда над действующим лидером мировой классификации для 
нее первая. К тому же в четырех предыдущих встречах с Бар-
ти, проведенных в нынешнем сезоне, она терпела поражения.

Неудача австралийки пока не помешает ей сохранять ли-
дерство в рейтинге Женской теннисной ассоциации (WTA), 
причем со значительным отрывом. А вот ситуация в верхней 
половине сетки изменилась принципиально. После выле-
та теннисистки, которую многие видели в финале, хороший 
шанс оказаться там получили сразу несколько ее потенци-
альных конкуренток. И в этом списке не последнее место 
занимает Анастасия Павлюченкова, которая в 1/16 финала 
ровно за час разобралась с другой россиянкой — Варварой 
Грачевой — 6:1, 6:4.

Закрепившись в этом году в первой сотне, Грачева прово-
дит свой лучший сезон и на прошлой неделе была в полуфи-
нале турнира WTA в Чикаго. Но Павлюченкова была лучше 
практически по всем параметрам. Она не только выиграла 
ударами навылет значительно больше очков — 23 против 14, 
но и ни разу не отдала свою подачу. Конечно, победа, пусть 
даже столь уверенная, над всего лишь 82-й ракеткой мира не 
может служить индикатором абсолютной готовности к по-
вторению того успеха, которого Павлюченкова добилась на 
Roland Garros,— прорыву в финал. Но игра ее выглядела 
многообещающе. Да и результат — первый с 2011 года выход 
в четвертый круг US Open — как ни крути, уже достойный.

Правда, дальше будет гораздо сложнее. В четвертом круге со-
перницей россиянки будет Каролина Плишкова, которая пять 
лет назад дошла до финала на US Open, а два месяца назад — 
на Wimbledon. Четвертая ракетка мира по-прежнему не отли-
чается стабильностью. Очень удачные матчи чередуются у нее 
с чрезвычайно неудачными, и причина этого старая — пси-
хологическая неустойчивость. С каким настроением Плиш-
кова выйдет на корт в понедельник, сказать невозможно, но 
шанс у Павлюченковой будет в любом случае. Однако, чтобы 
реализовать его, надо подготовиться к очень серьезной борь-
бе и с первых же геймов наладить прием. Ведь подача — это, 
пожалуй, главное оружие чешки, которой представился оче-
редной шанс выиграть наконец первый титул на мейджорах.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Анастасия 
Павлюченкова 
переходит 
на прием
Она впервые за десять лет  
вышла в 1/8 финала US Open
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Одним из главных российских героев Паралимпиады в Токио стал пловец Роман Жданов,  
завоевавший три золотые награды  ФОТО GETTY IMAGES

Анастасия Павлюченкова (на фото) после победы 
над Варварой Грачевой в третьем круге US Open 
осталась единственной россиянкой,  
продолжающей борьбу в одиночном разряде

Ф

Командный зачет  
Паралимпийских игр  
в Токио
Страна З С Б Всего
Китай 96 60 51 207

Великобритания 41 38 45 124

США 37 36 31 104

Россия 36 33 49 118

Нидерланды 25 17 17 59

Т

Президент Европейского союза футбольных ас-
социаций (UEFA) Александр Чеферин выступил 
с довольно жесткой критикой намерения Между-
народной федерации футбола (FIFA) проводить 
чемпионат мира раз не в четыре, а в два года. Го-
сподин Чеферин выразил «серьезную озабочен-
ность» по поводу того, что «FIFA, похоже, уже нача-
ла широкую PR-кампанию для продвижения своей 
идеи» без проведения консультаций с заинтере-
сованными сторонами. Опасения UEFA понятны — 
реформа чемпионата мира может негативно ска-
заться на чемпионате Европы и создать трудности 
с проведением еврокубков. Однако идея прово-
дить мировое первенство вдвое чаще, прораба-
тываемая руководителем отдела по глобальному 
развитию футбола FIFA Арсеном Венгером, среди 
большинства национальных ассоциаций, входя-
щих в FIFA, пользуется поддержкой.

резидент Союза европейских футбольных ассо-
циаций Александр Чеферин прокомментировал идею 
проведения чемпионатов мира не раз в четыре, а раз 
в два года. «UEFA и входящие в него национальные ассо-
циации испытывают серьезные сомнения и серьезную 
озабоченность относительно планов FIFA,— говорит-
ся в письме главы UEFA руководителю Организации 
футбольных болельщиков Европы (FSE) Ронану Ивей-
ну.— Учитывая сильнейшее влияние, которое такая ре-
форма способна оказать на всю структуру футбольной 
индустрии, у многих вызывает изумление то, что FIFA, 
похоже, запускает широкую PR-кампанию для продви-
жения своего проекта, несмотря на то что предложения 
по реформам не были представлены конфедерациям, 
национальным федерациям, лигам, клубам, игрокам, 
тренерам и всему футбольному сообществу».

Началом PR-кампании в UEFA вполне могли счесть 
опубликованное в конце прошлой недели изданием 
L’Equipe интервью руководителя отдела по глобально-
му развитию футбола FIFA, знаменитого французско-
го тренера Арсена Венгера, который и курирует про-
работку реформы. Она была предложена на майском 
конгрессе FIFA Федерацией футбола Саудовской Ара-
вии и была воспринята благосклонно. За то, чтобы про-
работать детальные варианты реформы, проголосова-
ли 166 из 209 делегатов. Против были только 22.

В интервью L’Equipe Арсен Венгер отметил, что ны-
нешняя система турниров с участием национальных 
сборных себя изживает. В качестве примера он привел 

первенство Европы, участие в котором принимают 24 
сборные из 55 национальных федераций. То есть бо-
лее или менее приличным командам нужно еще по-
стараться, чтобы на турнир не попасть. А это, по мне-
нию Арсена Венгера, ведет к тому, что и отборочные 
матчи, и товарищеские встречи привлекают все мень-
ше внимания. «Людям нужны соревнования с высоки-
ми ставками, турниры, им понятные. Именно поэто-
му реформы назрели»,— уверен господин Венгер. Он 
отметил также, что речь идет не просто об «удвоении» 
количества чемпионатов мира. Прорабатывается ре-
форма всего календаря. Идея в том, чтобы уменьшить 
количество отборочных игр, сгруппировать их в ком-
пактные мини-турниры, а в конце сезона проводить 
или чемпионаты мира (в четные годы), или первенст-
ва конфедераций (в нечетные). Вместо нынешних де-
сяти игр для каждой сборной в квалификации, по мне-
нию господина Венгера, нужно проводить по шесть. 
При этом следует уменьшить количество окон в кален-
даре с четырех до двух — в октябре и марте. «Не думаю, 
что кому-то нравится, что отборочные турниры идут по 
полтора года. Мы можем уместить их в четыре-пять не-

дель. Я лично вообще склоняюсь к идее оставить толь-
ко одно, октябрьское окно»,— сказал Арсен Венгер.

Он подчеркнул также, что новшества могут быть бла-
госклонно восприняты клубами. «Когда я работал тре-
нером, для меня было проблемой то, что игроков заби-
рали в сборные по несколько раз в год. В новой системе 
клубы будут сохранять игроков в своем распоряжении 
не менее чем семь месяцев подряд. А затем у них будет 
не менее 25 дней на отдых перед новым сезоном,— счи-
тает господин Венгер.— Я сам всю жизнь прожил в тра-
диционном, четырехлетнем, формате турниров, но нуж-
но признать, что времена меняются, общество требует 
больше важных матчей. Ведь даже недавний чемпионат 
Европы уже воспринимается как давняя история. В лю-
бом случае до 2028 года ничего не изменится. Так что 
у нас есть целых семь лет, чтобы все спокойно обдумать».

Арсен Венгер не упомянул еще об одном важней-
шем факторе, толкающем FIFA к реформам,— день-
гах. В отличие от UEFA, который за счет Лиги чемпио-
нов привлекает миллиарды евро (в 2020 году и на фоне 
пандемии доходы UEFA превысили €3 млрд, а в пре-
дыдущие годы стремились к €4 млрд) даже в годы, ког-
да первенство континента не проводится, FIFA являет-
ся заложницей одного турнира. Первенство 2018 года 
в России принесло FIFA около $4,8 млрд, а, например, 
в 2020 году доход составил только $266,5 млн. Из них 
$159 млн принесло лицензирование видеоигр. Труд-
но сказать, обернется ли проведение первенства мира 
вдвое чаще именно пропорциональным ростом до-
ходов, но на рост поступлений в FIFA наверняка рас-
считывают. При этом большая часть доходов головной 
федерации распределяется между национальными фе-
дерациями. Отсюда, видимо, и столь широкая поддер-
жка реформ на конгрессе FIFA.

Не стал Арсен Венгер говорить и о минусах проекта. 
Например, о том, что будет непросто втиснуть в новый 
календарь еще и квалификационные турниры конти-
нентальных чемпионатов, о том, что чемпионаты мира 
придется проводить в один год с летними Олимпиада-
ми, ну а главное, о том, что высок риск девальвации как 
чемпионата мира, так и региональных первенств. В пер-
вую очередь имеется в виду чемпионат Европы. Проект 
не учитывает и финансовые интересы UEFA, которому, 
если реформа будет реализована, придется прерывать 
еврокубковые турниры по ходу сезона. А ведь в 2024 
году Лигу чемпионов ждет реформа, и вместо шести игр 
на первом этапе ее участники будут проводить по де-
сять. Так что неудивительно, что Александр Чеферин не 
в восторге от идеи «удвоения» чемпионатов мира.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

У Европы есть вопросы к миру
Президент UEFA критикует идею проведения мировых чемпионатов раз в два года

Президенту UEFA Александру Чеферину  
кажется, что проведение чемпионатов мира 
вдвое чаще станет ударом для европейского 
первенства  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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